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(Se reanuda la sesion a las die: horas y treinta
y cinco minutos.)

MOCION CONSECUENCIA DE INTERPE
LACION DEL DIPUTADO DON OSWALDO
BRITO GONZALEZ, DEL GRUPO PARLA
MENTARIO MIXTO, DIRIGIDA AL GOBIER
NO AUTONOMO, SOBRE TRANSPORTES
POR CARRETERA EN EL ARCHIPIELAGO
CANARIO.

EI senor PRESIDENTE: Vamos a continual'
la sesion con el punto quinto del orden del dfa,
que es la mocion consecuencia de interpelacion
del diputado don Oswaldo Brito Gonzalez, del
Grupo Mixto, sobre transportes por carretera en
el archipielago canario.

Tiene la palabra para la presentacion de su
mocion, don Oswaldo Brito.

EIsenor BRITO GONZALEZ: SenorPresidente.
Sefiorias.

En el Pleno anterior de la Camara presentamos
una interpelacion al Gobiemo de Canarias en rela
cion a la, en nuestra opinion, preocupante situa
cion del transporte por carretera en el archipielago
canario, fundamentalmente en el subsector del
transporte regular por carretera, pero tambien, sin
duda alguna, en la situacion del transporte discre
donal, del transporte escolar, de la propia regula
cion de la coincidencia competencial entre ayunta
mientos, Administracion central y Gobierno de
Canarias relacionados fundamentalmente con el
transporte de los autoturismos y taxis en general.

En esa reunion, efectivamente, salimos con la
convicci6n de que, efectivamente, la situaci6n de
la polftica hasta ahora desarrollada pOl' el Gobier
no es sumamente inconcreta, en nuestra opini6n,
confusa en muchos de sus aspectos, e indetermina
da en las acciones a ernprender, entendemos con
urgencia, porque sin duda la situacion del trans
porte terrestre en el archipielago experimenta un
grave y profundo proceso de deterioro que hay que
resolver, hay que afrontar, en evitacion de un peli
gro evidente, valga la redundancia. Y es el conse
guir que una regulacion integral del transporte, que
tenga como marco referencial unas normas en el
conjunto archipielago y una concreci6n en el am
bito insular, impida la degradacion en la prestaci6n
del transporte y, sin duda, permita el que el creci
miento de este sector, que marcha en ocasiones
paralelo al propio crecimiento de la demanda so
cial 0, por ejemplo, en el caso del crecimiento del
sector turistico, no devenga en una autentica situa
ci6n de caos, de desorden, de falta de articulaci6n
y de concrecion entre las competencias
concordantes, coincidentes en ocasiones, 0 tambien
en relacion a las competencias propias.

En conexi6n con esa situacion hemos formula
do una moci6n que consta de seis puntos, en el pri
mero de los cuales planteamos que el Gobierno de
Canarias desarrolle por vfa legislativa y reglamen
taria medidas urgentes y provisionales que perrni
tan una regulaci6n eficaz e integral del transporte
por carretera en el archipielago, Dichas actuacio
nes deberan formularse 0 ejercitarse en el plazo
maximo de un meso Somos conscientes, no puede
ser menos, de que, efectivamente, en el tramo final
de la legislatura es practicamente inviable, al mar
gen de otras razones que puedan plantearse, el 1'01'

mular, el tramitar un proyecto legislativo en la Ca
mara. Pero, sin duda alguna, la propia senora con
sejera sera consciente de ello, caben otras medi
das, otras actuaciones que no tengan el rango de
Ley, pero que sf puedan perfectamente articular, es
tructurar la regulaci6n urgente y provisional del
transporte por carretera. Entre otras razones por
que, la senora consejera sera consciente de ello, la
situacion es, en este momento, bastante grave; el
deterioro del transporte pOl' carretera es, sin duda,
bastante acentuado y tales medidas, en nuestra opi
nion, deben de concretarse a la mayor brevedad
posible.

En segundo lugar, y esto coincide con algunas
manifestaciones de la voluntad del Gobierno que
se expresaron en el debate de la interpelacion, en
tendemos que el Gobierno de Canarias debe ac
tual' con la maxima celeridad y utilizando todos
los recursos previstos en el vigente ordenamiento
juridico en la resolucion de los graves problemas
existentes en la isla de La Palma, Fuerteventura y
Gran Canaria, especialmente, y, a tal fin, no sola
mente entendemos debe de iniciarse el proceso que
conduzca al rescate y consecuente caducidad de
aquellas concesiones que no se ajusten a las con
diciones minimas del ordenamiento juridico en la
prestacion de los servicios, sino tambien, en casos
excepcionales, como esta ocurriendo, por ejem
plo, en el caso de La Palma, plantearse medidas
excepcionales de intervencion en tanto en cuanto
se logra, pues logicamente, el rescate y la caduci
dad de la concesion y el nuevo acto concesional;
porque, evidentemente, todos somos conscientes
de que es un proceso largo, complicado, y que si
no se da en ocasiones una intervencion de la Admi
nistracion, que tiene sin duda resortes e instrumen
tos para ello, aun en el caso concreto de que tenga
que existir una accion conjunta de la Administra
ci6n canaria y de la Administracion central, efec
tivamente, 10 que se puede producir es un deterio
ro aun superior y un perjuicio grave e irreparable
a los usuarios del trans porte en estas islas.

En tercer lugar, planteamos tarnbien que el
Gobierno de Canarias proponga, en el plazo
maximo de un mes, un convenio de armoniza
cion y coordinaci6n de las competencias coinci
dentes, tanto con los ayuntamientos, donde la
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consejera es perfectamente consciente de que hay
un autentico caos, e incluso lucha, entre corpora
ciones municipales por ver, en areas que son li
mftrofes 0 en zonas coincidentes, 0 en servicios
coincidentes, una pugna aver quien da mas licen
cias y quien Ie quita terreno a quien, y cada ayun
tamiento trata de defender, logicamente, su pro
pia espacio, sus propias licencias y a sus propios,
en ocasiones, transportistas; mientras que, real
mente, las situaciones en un ambito como el de
las islas, 16gicamente, exigen de un planteamien
to global en el ambito insular y no simplemente
una actuaci6n fraccionada, confrontada en cada
ambito municipal.

En este sentido planteamos la necesidad de for
mular un convenio que permita la regulaci6n efi
caz de las actuaciones de inspeccion, sanci6n ...; ya
comentamos el otro dia y es consciente la senora
consejera de que el problema es que a nivel
competencial, por ejemplo, hay competencia, ins
pecci6n y sancion que corresponden a los ayunta
mientos, pero que como son competencias en rela
ci6n a infracciones que se producen en otros termi
nos municipales, pues realmente hay una situaci6n
de inoperancia, de un vacfo juridico que hay que,
sin duda, cubrir. Pero hablo de inspecci6n, hablo
de sanciones, hablo sin duda tarnbien de todos aque
110s asuntos que conduzcan a una ordenaci6n ra
cional y acabar con una politic a, autenticamente
desmesurada, de concesiones de licencias que esta
11evando, incluso, a bloqueos en el sector del trans
porte urbano en que en ocasiones, pues, el exceso
de licencias ha provocado que municipios como
Santa Cruz, como Las Palmas 0 como La Laguna
hoy tengan un exceso de oferta en el transporte,
por 10 menos, urbano que adernas entra en choque
frontal y perjudica la posibilidad de desarrollo de
un transporte urbano regular de viajeros que afron
te las posibilidades de los usuarios con menos re
cursos. Este es un problema evidente que, enten
demos, tiene que llevarse a una actuaci6n de politi
ca de coordinaci6n entre los transportistas y, en
definitiva tambien y fundamentalmente, entre las
administraciones de las corporaciones locales y de
la propia Administraci6n auton6mica.

EI punto cuarto, trata de que en el plazo maximo
de un mes, y esperemos que sea ya de forma defini
tiva, porque si no la verdad que el tema va a tener
sin duda posibilidades de incluirse en el record del
Guinness, ~eh?, en cuanto a avisos reiterados de
convocatoria y de constituci6n de consejos insula
res que no se producen en el tiempo; que se consti
tuyan en el plazo maximo de un mes los consejos
insulares del transporte en Tenerife y Gran Canada
y que, en el plazo maximo de dos meses, se ajuste el
Consejo Regional del Transporte a esta circunstan
cia, sin duda novedosa, porque sin duda permitira
que ese famoso decreto, ya de hace varios afios,pues,
se materialice aunque sea al filo de la legislatura.

Otro punto en este sentido es, sin duda, el que
se lleve a cabo una actuaci6n coordinada y global
de diferentes consejerfas competentes, en raz6n de
su materia, estableciendo un plan de actuaci6n
tendente allogro de los siguientes objetivos:

En primer lugar, regulaci6n de las jornadas de
trabajo -un error en la transcripci6n pone "ornadas
de trabajo"- y condiciones de prestacion de servi
cios en el transporte discrecional. La senora conse
jera es consciente del autentico desorden que exis
te en este sector, donde nos encontramos, por ejem
plo, con una realidad de dispersi6n empresarial; con
una confusion, e incluso, cesi6n de vehfculos y de
personal entre empresas de transporte regular que
al mismo tiempo tienen tarjetas 0 servicios discre
cionales, y donde sin duda, ademas, existen evi
dentes riesgos de accidentes, de problemas, por
que se estan desarrollando jornadas superiores a
las 16 y 18 horas, incluso, de forma continuada que
pueden conducir, sin duda, a accidentes, a situa
ciones que incluso deterioren la imagen turfstica y,
16gicamente, Ileven a un riesgo evidente en los
usuarios del transporte. Este es un tema que, com
binando la accion de la Consejerfa del Transporte
con la Consejerfa de Trabajo y la Inspecci6n de
Trabajo, puede permitirnos, sin duda, el buscar
soluciones operativas que minoren el riesgo en la
actuacion de estos transportes.

Y, en segundo lugar, la revisi6n de los vehfcu
los que prestan servicios escolares tanto en centros
piiblicos como en centros privados, donde, eviden
temente, la situaci6n en el cumplimiento de las con
diciones mfnimas de seguridad exigidas por la nor
mativa actual sigue sin darse efectivo cumplimien
to y vemos todavfa como a los alumnos se les esta
transportando de forma masiva, superando el mi
mero de plazas, en vehiculos con matrfculas infe
riores al 60.000 y, en ocasiones, sin las adecuadas
medidas de seguridad y de protecci6n.

Finalmente, y este es un punto de caracter ge
neral, entendemos que el Gobierno de Canarias,
previa consulta con los agentes sociales y econo
micos presentes en el sector, debe iniciar un plan
de regulaci6n integral del transporte por carretera
a las diferentes islas, que resuelva temas como los
que curiosamente en estos momentos se estan plan
teando, y Ie pongo un caso concreto de actualidad:
En este momento, en el transporte insular en la isla
de Tenerife, se ha planteado, por parte de la conse
jeria, la concesi6n de una linea, coincidente con
otra empresa concesionaria, que va a provocar en
este momento un posible expediente de regulaci6n
de empleo en la empresa VIMAR, por conceder
una linea coincidente en una hijuela a la empresa
de Transportes Interurbanos, TITSA. Este es un
terna que hay que clarificarlo, porque 10que no se
puede es estar ampliando hijuelas 0 lineas 0 conce
siones por un lado mientras se estan creando pro
blemas, evidentemente, incluso laborales por el
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otro. Es un tema que hay que resolverlo, porque
sin duda, 0 se deja perfectamente claro el mapa de
la estructura concesional y se evitan las coinciden
cias del recorrido en hijuelas y en concesiones, 0

vamos a una solucion mas global yes, evidente
mente. que haya una sola empresa que integre todo
el transporte, pero sin crear problemas, sin duda de
crisis, a empresas que en estos momentos existen.
Es decir, 0 resolvemos el tema a fonda 0 podemos
encontramos con situaciones, ya digo, como una
amenaza de expediente 0 regulacion de empleo en
la empresa VIMAR, porque 16gicamente se le
minora en un 30% la actividad con la concesion de
esta linea, que es coincidente con una que ya
corresponde a su propia concesion.

En definitiva, entendemos que en ese plan inte
gral del transporte debe de llevarse a una clarifica
cion de concesiones; a evitar las interferencias y po
sibilitar una integracion de la red de transportes y de
servicios por carretera en cada isla; a una clarifica
cion de la actuaci6n empresarial, propiciando la con
centracion empresarial y evitando la autentica dis
persion y existencia de un minifundismo empresa
rial bastante preocupante, porque no puede afrontar
ni las inversiones, ni los riesgos, ni, logicarnente, las
exigencias derivadas de una actividad costosa, sin
duda, en cuanto a la infraestructura y a la inversion,
como era el transporte por carretera; y. sin duda, a
una necesidad de buscar subvenciones a traves del
mecanismo de contratos-programas 0 de otros que
puedan permitir actualizar el parque y ofrecer un
servicio eficaz al transporte por carretera, por 10
menos en el servicio regular, a los usuarios de las
islas que, evidentemente, como todos sabemos, no
tienen la posibilidad de otras acciones altemativas
como puede ser el tren, 0 los trenes de cercanias, por
ejemplo, en algunas zonas y que, logicamente, da
das las caracterfsticas del suelo insular, presentan
particularidades que hay que afrontar con imagina
cion y, sin duda, con el concierto y el apoyo de todos
los sectores en presencia.

Nada mas, senor Presidente, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, don Oswaldo
Brito.

i,Grupos que de seen intervenir? No se han pre
sentado enmiendas a esta mocion; luego, hay
intervencion de grupos.

El Grupo Popular y el Grupo Socialista, va a
intervenir tambien,

Tiene la palabra el senor Perdigon.

El senor PERDIGON CABRERA: Senor
Presidente. Sefiorfas.

En el anterior Pleno, y como consecuencia de la
interpelacion presentada, quedaron de manifiesto
las enarmes deficiencias que existen en este sector,
quedo tambien de manifiesto la responsabilidad de
la consejerfa en el mismo y, par supuesto, por otro

lado, asurnida esa responsabilidad gallardamente
por la senora consejera.

Lo cierto es que en islas como en La Palma el
problema es acuciante, tanto en su parte sur, sures
te, como tambien 10 es en Lanzarote, en munici
pios como en San Bartolome se nota una deficien
cia, por ejemplo, en el transporte a tiltimas horas
de la tarde, donde muchos estudiantes que dan sin
posibilidad de trasladarse y con los consiguientes
peligros de autostop y demas, La situacion es muy
deficiente en varias de las islas y todo ello da lugar
a una incomunicacion, sobre todo de los menos
pudientes, y, ademas, con largos y duraderos tras
lados para la resolucion de problemas sencillos,
domesticos, en el interior de cada una de las Islas.

Qued6 claro tambien la competencia que tiene la
Comunidad Aut6noma en esta materia y, asimismo,
la no conveniencia de esperar a legislaciones foraneas
para acometer la solucion de este problema. Frente
a ello, nos viene hoy una moci6n que entendemos
no tiene un contenido ideologico determinado, es
practica; entendemos que, si bien los plazos son cor
tos, no denotan otra cosa que la enorme necesidad
de resolver los problemas que se plantean en este
sector y, por ello, nuestro grupo entiende que es
socialmente beneficiosa y es necesaria. Por tanto,
vamos a votar favorablemente a la rnisma.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Perdigon,

El senor Gonzalez Chaparro.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: Senor
Presidente. Sefiorias.

En la Comisi6n de Turismo y Transportes, con
cretamente en el apartado de transportes, ha existido
siempre una intencion por parte de todos los grupos
de trabajar en coordinacion, existiendo un cierto
espfritu de consenso. Y esto el senor vicepresidente
10puede atestiguar, que se ha intentado siempre con
seguir textos que, aunando las voluntades, consigan
que esos textos sean consensuados.

Esto seguramente es debido a que todos los gru
pos de la Camara han entendido que el sector de
transporte es priaritario en Canarias; 10 es en cual
quier otro lado, pero en Canarias mucho mas, pre
cisamente por su caracter estructural y por el ca
racter de territorio discontinuo que tiene nuestro
archipielago, Y tambien, seguramente, porque to
dos los grupos de la Camara han comprendido 10
complicado que es la regulacion de ese sector del
transporte en Canarias y las dificultades que eso
conlleva.

Yo estoy convencido de que ese espfritu de con
senso y de trabajar en coordinacion no va a
romperse hoy, sino que vamos a conseguir el
ofertar a la consejeria nuevos consejos 0 nuevos
caminos que le vayan posibilitando el trabajar en
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este sector; por 10 menos nosotros vamos a hacer
ese esfuerzo.

En el apartado a) de su moci6n, senor Brito, us
ted solicita al Gobierno de Canarias un desarrollo,
por via legislativa y reglamentaria, de medidas ur
gentes y provisionales que permitan una regulaci6n
eficaz e integral del transporte por carreteras en
nuestra Comunidad Aut6noma.

En primer lugar, yo tendria que decirle, y es
toy seguro que usted de eso esta convencido, por
supuesto, es que una ley que entra ahora, en este
momento, en la Camara, pocas posibilidades tie
ne de salir adelante por la fecha en que nos en
contramos. Pero bueno, no creo que eso sea el
fonda de la cuesti6n. Lo que si realmente yo quie
ro llamar a la atenci6n es de la dificultad que en
este momenta existe para legislar dentro de la
Comunidad Aut6noma, no por los plazos de tiem
po que nos quedan, sino porque, incluso, todas
las comunidades aut6nomas estan ala expectati
va de 10 que puede ser la Ley marco que en este
momenta esta trabajando el Estado. Existe una
legislaci6n, una reglamentaci6n comunitaria, y
existen una legislaci6n y una reglamentaci6n dis
persa a 10 largo del tiempo desde el afio 47 y 49,
muchas disposiciones, 6rdenes ministeriales, re
glamentos que es necesario refundir y que, la
Administraci6n central, desde el afio 82, inici6los
estudios para la creaci6n de esa nueva ley que re
gule de una forma integral todo el trans porte por
carretera. En esta ley usted sabe que el Gobierno
de Canarias esta intentando incidir, precisamente,
para corregir aquellos campos en cuya..., esten re
feridos al ambito de actuaci6n en el archipielago
de vehiculos con autorizaciones nacionales y, en
otros casos, aquello que pudiera afectar a las com
petencias asumidas por el Estatuto 0 que pudie
ran adquirirse mediante la LOTRACA, dado pre
cisamente el caracter de Ley organica que tiene el
ultimo titulo de ese proyecto estatal.

Entonces, a nosotros nos parece que debe ser
logico esperar a que la Ley marco esta salga, dado
que existe, en declaraciones del propio ministro de
Transportes, la promesa de que esta ley pueda es
tar sobre el verano aprobada. Y esperar luego a que
el Gobierno haga el desarrollo reglamentario, pre
cisamente basandose en esa Ley marco. En todo
caso, en todo caso, siempre quedara la posibilidad
de legislar, concretamente, mas adelante, si viera
mos que ese desarrollo reglamentario sobre la Ley
marco no diera resultado.

Tenga usted en cuenta, senor Brito, que en Cana
rias existen en estos momentos cerca de 23.000 tar
jetas nacionales y que, incluso los sectores que las
poseen, 10 tienen como un derecho casi constitucio
nal; y que, incluso, ha habido, como usted sabe, ten
tativas por parte de la consejeria de cambiar esas
tarjetas nacionales por regionales y ha habido opo
sicion por parte de los sectores al hacerlo, porque

consideran que es mayor garantia para elIos aiin la
nacional; habria que cambiar incluso la mentalidad
en ese sentido.

No estamos diciendo, senor Brito, que renuncie
mos a nuestra capacidad auton6mica 0 estemos ha
ciendo dejaci6n de nuestra voluntad auton6mica al
esperar la Ley marco. Es, sencillamente, hacer pa
tente el problema que existe en una legislaci6n, en
una reglamentaci6n tan complicada, tan dispersa,
tanto a nivel nacional como comunitario y que, quiza
por operatividad, conviniera que existiera una Ley
marco nacional con caracter, en su ultimo titulo, de
Ley organica, para comenzar a reglamentar desde
ahi y, en todo caso, siempre salvar la posibilidad de
legislar mas adelante.

En el apartado b) de su moci6n, senor Brito, es
tamos absolutamente de acuerdo, vamos a aceptar
ese punto, porque el Gobierno de Canarias, como
usted sabe, viene trabajando en ese sentido; me
parece a mi que este punto usted 10 coloca mas bien
para instar al Gobierno, 0 impulsar al Gobierno, en
el sentido en que esta trabajando, creo; 10 digo si se
refiere usted al transporte regular de viajeros, por
que en su punto no 10 menciona, pero parece que
es a eso a 10 que se refiere.

Usted sabe que en Gran Canaria se esta trabajan
do..., la posici6n del Gobierno no es nueva en 10 que
respecta a la soluci6n del problema en Gran Canaria
al transporte regular en esa isla, en el sentido de con
siderar la insularizaci6n de los servicios regulares
como objetivo id6neo para conseguir una
racionalizaci6n del transporte y una f6rmula eficaz
a traves de contratos-programas; lograr unos nive
les tarifarios y de modernidad de las unidades de
flota adecuados a las actuales exigencias. De todas
maneras, la celeridad que exige el senor diputado,
usted sabe que, evidentemente, ya hay irnpedimen
tos legales; que en este momenta el rescate a la em
presa UTINSA se encuentra en la ultima fase de de
sarrollo, esta en este momenta en el Consejo de Es
tado, hay que esperar el informe del Consejo de Es
tado, y a pesar de que ese proceso comenz6 hace
dos afios ya.

Respecto a las otras concesiones en la isla de
Gran Canaria, se esta en conversaciones, pre
cisamente en ese objetivo final, que es el de la
insularizaci6n.

En cuanto a la isla de La Palma, bueno, el senor
diputado sabe de la iniciaci6n del expediente de ca
ducidad en la concesi6n de las lineas del suroeste.
Lo inform6 la senora consejera en la comparecencia
que hizo el pasado ilia 16. E incluso en La Palma,
pues, la situaci6n actual es sencillamente mejor que
la que existia hace tres meses, precisamente por ha
berse ya abonado a los trabajadores la totalidad de
los salarios que adeudaba el anterior concesionario;
con 10 cual se esta garantizando a los trabajadores
una relaci6n laboral estable y una situaci6n que era
impensable con la empresa anterior. Ademas el
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mimero de vehiculos ha pasado de 24 y en pocos
dfas se llegara a 27, que es una cifra 10 suticiente
mente buena como para prestar unos servicios de
transporte, tanto regulares como escolares, y que a
tinal de 1986, desde luego, no era ni siquiera previsi
ble. No es la idonea, evidentemente, no es la id6nea
y habra que seguir trabajando por ese sentido,

Yen cuanto a las..., con la empresa se esta trabajan
do en el sentido de conseguir ese contrato-programa,
por 10 cual, con 10 cualla propuesta que usted hace,
creo que a traves de los contratos-programas, queda
garantizada; esta usted pidiendo una intervenci6n ad
ministrativa, los contratos-programas contemplan esa
intervenci6n.

En cuanto al apartado c) de su moci6n, desde lue
go, es absolutamente deseable; ese es el sentido y en
ese sentido esta trabajando la consejerfa. Lo que
ocurre, que usted sabe, que los ayuntamientos tie
nen competencias exclusivas, en muchos casos, en
materia de transporte. Entonces, esto debe entender
se y asi, asf 10 entenderfamos, en que la consejerfa
inste a esos ayuntamientos, trabaje con los ayunta
mientos para conseguir ese convenio, (,no? Es que
claro, pone el plazo de un mes, que es 10 realmente
grave, va a ser en el plazo, creo que, vamos, me pa
rece que dice usted que da el plaza de un mes, bue
no, con la maxima celeridad, celeridad, bueno, de
acuerdo, en todo caso no es cuesti6n de celeridad.
Entiendo que 10 que usted quiere hacer ver es que ...,
no, perdon, en el punto c) dice en el plaza maximo
de un mes ..., se proponga, claro, es que ya se esta
proponiendo, senor diputado. El problema es, el pro
blema es que sea aceptado por la otra parte, claro, el
problema es ese, y no se puede proponer mientras
no se haya llegado a un acuerdo previo con ellos,
para que la propuesta tenga exito, Es un proceso
continuado de negociaci6n. En todo caso, yo creo
que en este tema hay acuerdo absoluto, vamos, es
deseable, es conveniente y en ese sentido esta traba
jando la consejeria, yo creo que sin imponer el plaza
de un rnes; trabajar en ese senti do, 0 instar, animar a
la consejera a que logre ese convenio de armoniza
cion y coordinaci6n con los ayuntamientos. Si usted
10 que quiere es que se haga ese convenio, se propon
ga ese convenio aun sin tener el consenso previo,
por 10 menos, de la mayoria de los ayuntamientos,
yo creo que no habfa tampoco inconveniente que
fuera asi, Pero en todo caso, por una cuesti6n de
operatividad, serfa conveniente que antes se haya
tenido contacto con una mayorfa de ayuntamientos,
o por 10 menos los principales, de tal forma que
tuviera al final exito,

(Se enciende La lu: rojaen La tribunade oradores).
No me queda tiempo, senor diputado, y yo qui

siera, en todo caso, decirle que en ese animo de
consenso, el punto d) y f) de la mocion, referido
primero a la constituci6n de los consejos insulares
del transporte en Tenerife, Gran Canaria y el Con
sejo Regional y..., bueno, tiene usted toda la razon,

o sea, fueron creados, como usted sabe, por la
consejerfa y no han sido puestos en marcha. Yo me
uno a su iniciativa, nos unimos a su iniciativa y
desde aqui, pues, instamos a la senora consejera a
que se pongan en marcha. Y, ademas, debemos
aprobar esto quizas como 6rgano marco para tra
bajar todos los dernas puntos; es necesario ese Con
sejo, de tal forma que desde ahf se trabaje en la
comprensi6n de 10que signitica el sector del trans
porte y quiza el resto de los puntos queden solven
tados a traves de esa negociacion permanente, a
traves del Consejo.

Por 10 tanto, senor Brito, ya que no tengo dema
siado tiempo -demasiado no, no tengo ninguno por
que esta rojo- vamos a aceptarle los puntos d) y f)
de su rnocion, tambien el punto b) y, en cuanto al
punto c), pues ... sf, en el senti do de que se proponga
ese convenio, vamos, siempre y cuando haya cierto
nuevo..., una cuesti6n de operatividad y que ese con
venio pueda tener exito. En todo caso, senor diputa
do, yo Ie aconsejarfa, si le parece, que ese convenio
sea tratado precisamente en el Consejo que preten
demos crear a partir del punto d), para que de esa
forma, bueno, es si quiere una iniciativa que estoy
lanzando de tal manera que ese convenio pudiera
tener ciertas posibilidades de exito y no sea sola
mente una iniciativa de la consejerfa, que luego no
sabfamos si fuera 0 no aceptado, serfa 0 no aceptado
por los ayuntamientos implicados. En todo caso,
espero su respuesta a nuestra propuesta para seguir
adelante en ello.

Muchas gracias, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor Gonzalez
Chaparro.

i.Quiere intervenir la senora Palliser? (Asentimiento.)

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTE (Palliser Diaz): Senor Presidente.
Sefiorias.

Quisiera intervenir muy brevemente ante la
moci6n del senor don Oswaldo Brito.

En primer lugar, quisiera matizar el punto a), por
que a traves de mi consejerfa -y quisiera matizarlo no
solamente para el diputado don Oswaldo Brito, sino
tambien para el diputado senor Perdig6n- que parece
que hacemos dejaci6n de nuestras competencias en
materia de transportes terrestres, Mire, en esta legis
latura yo anuncie, al principio de la legislatura, la Ley
del Transporte Terrestre para Canarias y en ello todo
mi departamento se ha puesto a trabajar. Pero una cosa
es la voluntad y otras cosas son las diticultades que
nos hemos encontrado y que han hecho inviable, y
que estemos en un compas de espera para esta ley. Y
le explico muy someramente:

En primer lugar, entr6 nuestro pafs en la Comu
nidad Econ6mica Europea y hay que establecer, es
tablecer una serie de requisitos y condiciones que
ya estan dados, 0 ... ya resueltos por la Comisi6n

- 4309 -



27demarzo de1987 DIARIO DE SESIONES DEL PARlAMENTO DE CANARIAS NJ277

Econ6mica Europea. Entre ellos, esta la condici6n
de transportista, que se Ie exige honorabilidad, ca
pacidad econ6mica, conocimientos tecnicos, etce
tera; todo 10 que sean requisitos de transportista,
condiei6n de vehfculo, etcetera, etcetera, como
tac6grafos... mil y un temas tienen que ser adapta
dos a la Comunidad, al marco comunitario; por 10
tanto, no podfamos sacar la ley sin saber todos los
requisitos mfnimos del marco comunitario. Pero aquf
no esta el problema, el problema donde esta es en el
marco nacional y me voy a explicar. Vera usted.
Nosotros tenemos una cosa parad6jiea, que es com
petencias exclusivas en materia de transportes te
rrestres segiin nuestro Estatuto y segun nuestra
LOTRACA, wero que ocurre?, que tenemos com
petencias delegadas en unas tarjetas de transporte
l1amadas nacionales. En Canarias existen tarjetas de
transportes locales, que son de ambito provincial, y
taIjetas nacionales. Las taIjetas nacionales son, por
ejemplo, todos los taxis, los coches de alquiler sin
conductor, algunos transportes de mercancias que
pueden, por ejemplo, camiones que pueden salir a
Cadiz, transportes incluso de viajeros discrecionales;
eso son tarjetas nacionales, algunas.

En el marco total tenemos 22.000 tarjetas nacio
nales y tenemos 74.000 tarjetas propias, ~que

ocurre?, que en su momento nosotros, para regular
el sector transporte, tenemos que sacar unas tarje
tas de ambito regional. Entonces, el problema se
plantea que que pasa con esas 22.000 tarjetas na
cionales que, cuando yo les plantee a los taxistas, y
ademas les pongo un ejemplo grafico, yo les plan tee
a los taxistas 10 siguiente: senores, vamos a crear
una tarjeta regional y ustedes tendran una tarjeta
nacional cuando -porque les ampara la Constitu
ci6n, 0 sea, todos los ciudadanos son iguales ante
la Constituci6n, ante la Ley suprema, ~no?- ~En

tonces que ocurre? Les digo: cuando ustedes salgan,
si algun turista despistado los contrata para ir a
Cadiz y darse una vuelta por La Toja, les damos la
tarjeta nacional, pero aqui, para andar en Canarias,
no creo que ustedes necesitan, porque ~cuantos tu
ristas despistados iran a coger un taxi para irse a
Cadiz? Pues no aceptaban y no renunciaban a ese
derecho constitucional de la tarjeta nacional; en
tonces, si sacamos unas tarjetas regionales y regu
lamos el taxi a nivel regional y al mismo tiempo
hay unas tarjetas nacionales, ~que norrnativa preva
Ieee? Eterno problema, 0 sea, el tema ha estado muy
complejo y muy complicado por eso, por eso no se
ha podido sacar la Ley de Transporte.

Nosotros hemos presentado una serie de enmien
das a la Ley marco de transportes terrestres, pero
insisto, el problema esta muy dificil por las tarjetas
nacionales, que claro, ante un taxista que tenga una
tarjeta nacional, aunque yo Ie de la regional, si nues
tra norrnativa es distinta a la nacional, prevalecera
la nacional porque tiene tarjeta nacional. Ese es el
problema. Y hay muchos problemas mas que quiza

no quisiera, 0 sea, no es que se ha hecho dejaci6n,
en absolute, de nuestras competencias ni de nues
tra autonomfa ni de nuestra LOTRACA, es que el
problema este de transporte es tan diffcil de
resolver... nosotros hemos pedido inforrnes y ten
go hasta dictamenes, incluso, De la Cuetara, de una
serie de catedraticos en este sentido. Y, bueno, el
tema esta muy diffcil y posiblemente 10 l1evo a
Consejo Consultivo porque, efectivamente, yo soy
consciente que hay, por la idiosincrasia y por las
peculiaridades de Canarias, hay que sacar una ley
terrestre canaria, pero esta esta dificultad. Vamos a
ver, las enmiendas canarias pedidas por eI Gobier
no canario van a ser, van a ser aceptadas, con 10
cual nos da a nosotros una serie de ventajas para
regular en Canarias y que las tarjetas nacionales
s610 puedan cargar y descargar e irse del territorio.
Claro, el problema va a ser que hacemos con las
que ya estaban, con las 22.000 que ya estaban; ese
va a ser otro problema. Quizas... no les aburro, pero
es que es diffcil sacar esta normativa.

Bueno, con respecto, por eso, 0 sea, nosotros,
insisto, haremos todo ... estamos trabajando de l1e
no para sacar desarrollos reglamentarios; 10 iinico
es que estamos a la espera de esta Ley marco y de
ver si a traves del Consejo Consultivo, de una vez
y por todas, podemos saber, establecer hasta d6nde
llegan nuestras competencias en tarjetas nacionales
y que alternativas hay a ello.

En el segundo apartado estamos totalmente de
acuerdo, senor Brito, totalmente de acuerdo por
que en este tema estamos trabajando. Mire usted,
nosotros hemos hecho auditorfas a todas las em
presas regulares de viajeros en Canarias, porque
creemos que los transportes regulares de viajeros
cumplen una funci6n social y tiene que ser la labor
prioritaria de este Gobierno.

Con respecto a los puntos que usted me men
ciona, que es La Palma, Gran Canaria y Tenerife,
perd6n; Gran Canaria, Fuerteventura y La Palma,
se los voy a..., aunque ya los ha expuesto el Grupo
Socialista, se los voy quiza a matizar, porque la
politiea que usted pide de caducidad y rescale la
estamos llevando a cabo y, por eso, estamos de
acuerdo con su postura.

En algunas zonas procedemos a la caducidad y
en otras zonas procedemos al rescate, y le voy a ex
plicar el por que unas veces la caducidad y otras por
el rescate, que yo me imagino que 10sabra su Sefiorfa;
obviamente, entonces no se 10 explico, bien. En el
tema de La Palma se ha iniciado un expediente de
caducidad por incumplimiento del senor concesio
nario. Entonces, como estos expedientes de caduci
dad son tan largos como uno de rescate y tarda un
afio 0 dos y todo va en perjuicio del usuario, hemos
previsto una reiteraci6n de itinerario. Entonces, el
senor L6pez y Cair6s, que estaba haciendo..., 10he
mos contratado por parte del Gobierno canario, me
diante un concurso de Educaci6n, a los transportes
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escolares; Ie hemos pedido que tambien haga trans
porte regular, por una sencilla razon, porque el ante
rior concesionario, que hemos iniciado el expedien
te de caducidad y esta en marcha, tenia 20 vehiculos
precintados por hacienda y ninguno tenia tarjeta de
transporte. Bien, en estos momentos el nuevo con
cesionario, el nuevo senor que esta haciendo la rei
teracion de itinerarios, tiene 27 vehiculos, que los
va a aportar en los proximos dfas; 27 vehfculos nos
parecen una cifra insuficiente y, por 10 tanto, como
minimo La Palma tiene que tener 30 vehfculos; si el
nuevo, por asf decirlo, el nuevo senor que esta reali
zando este itinerario aumenta su flota, nosotros es
tamos dispuestos a hacer un contrato-programa. En
todo caso, si no la aumenta, nosotros iremos a una
empresa publica y no haremos contrato con el; yo
creo que se 10 anuncie en la anterior intervencion.

En el tema de Fuerteventura se va a hacer un
nuevo contrato, un contrato-programa, porque
habia una dejacion de servicios y estaba muy mal
Fuerteventura. Ha entrado un nuevo concesionario
-VAGUER, Sociedad Limitada- y vamos a hacer
un contrato-programa en Fuerteventura, y al ha
bla estamos con las autoridades de Fuerteventura
para llegar a un acuerdo, porque es, en estos mo
mentos, el Cabildo de Fuerteventura el que esta
analizando las distintas situaciones y necesidades
de cada punto, de cada zona de la isla y a la vista
de ella haremos un contrato-prograrna con esa
empresa.

En el tema de Gran Canaria, usted 10 conoce, es
tamos, ya 10 ha dicho el portavoz, estamos en la
insularizacion; ahora sf le voy a decir una cosa y
ademas usted 10 ha planteado. En algunos casos, hay
pequefias empresas que han hecho un servicio, en
su momento, y por ejemplo pongo, en el caso de
Gran Canaria, La Pardilla, La Oliva, etcetera, han
hecho un buen servicio y han cumplido una funcion
social. Pero i,que ocurre?, que en estos momentos el
transporte integral y las necesidades de los usuarios
son distintas; entonces, a esta gente Ie hemos, he
mos intentado negociar, pongo el caso, por ejemplo
de La Oliva 0 de La Pardilla donde, por ejemplo,
usted de La Garita, para ir a Las Palmas, tiene que
pasar a Telde y de Telde a Las Palmas; una serie de
transbordos. Esto es injusto en los tiempos que co
rren y muy caro para el usuario. Entonces, nosotros
estamos intentando negociar, porque si no tenemos
que ir al rescate. Entonces, en todas aquellas peque
fias concesiones estamos iniciando una negociacion,
porque no son, 0 sea, son concesionarios pequetios,
humildes y que, en fin, a la postre tampoco han he
cho nada malla labor; entonces, queremos negociar
antes de que se proceda al rescate. Si no, no nos
queda mas remedio que el rescate, porque ya son
como unas pequefias incrustaciones que no sirven
en el transporte integral de cada isla. Entonces, in
tentamos ir por las buenas, por asf decirlo, con una
negociacion; si no es posible, iniciamos expediente.

Entonces, en el caso de VIMAR que usted plantea
ba, le digo una cosa, ha sido distinto; a mf me parece
que hable de la linea de EI Sobradillo, creo que iba
por ahf. Entonces, es que esta, la empresa VIMAR,
consideraba que El Sobradillo no era rentable, en
tonces, 10 que hemos hecho es una reiteracion de
itinerarios y quitarle a esa empresa una linea que no
era rentable. Y me parece que la empresa, en este
caso 10 conocfa y estaba de acuerdo.

En los convenios con el ayuntamiento, bueno,
mira..., ah, perd6n; en resumidas cuentas, senor
diputado, como usted ve, en el apartado b) estamos
total mente de acuerdo, e incluso la intervencion
administrativa, porque al hacer una politica de
contratos-programas con cada una de las islas, se
necesita una intervenci6n administrativa por parte
del Gobiemo canario; eso es obvio. Con 10 cual, en
ese apartado esta usted totalmente correcto.

El apartado c) es mas complejo y le voy a decir
el problema, mire. Al ser casi en la tarjeta nacio
nal..., bueno; los municipios tienen competenciaex
clusiva dentro de su casco urbano, son los que pue
den dar con competencia exclusiva las licencias,
son los que pueden dar las lmeas urbanas de trans
porte, etcetera, etcetera, i,que ocurre?, que noso
tros hemos creado la figura de areas de prestacion
conjunta que estan, en estos momentos, en Conse
jo Consultivo; areas de prestaci6n conjunta para
reunir a varios municipios con zonas de influencia
de trafico, Pero, fijese usted, nosotros vamos a sa
car esa propuesta, 0 sea, porque ya ha sido aproba
da en Consejo de Gobiemo, para la creacion de
areas de prestacion conjunta, pero no los puedo lle
var a delante si las dos terceras partes de los muni
cipios no estan de acuerdo. 0 sea, habra muchas
dificultades, porque cada ayuntamiento tira para sus
casitas y tira para defender a los suyos. Con 10 cual,
tengo que tener en consenso de las dos terceras
partes de los ayuntamientos segun eI20.25, deere
to del 85, para poder llevar una polftica coherente
de areas de prestaci6n conjunta con los taxis.

En cuanto a las inspecciones, 0 sea que, abierta
y, ademas, ya estamos trabajando y ha habido un
acuerdo del Gobiemo en ese sentido. Y ffjese usted
si es diffcil el tema de los taxis que, y Ie pongo una
anecdota, senor Brito, en el 20.25 se autorizaba al
Gobiemo canario que podrfamos regular en puertos
y aeropuertos; pues fijese usted, en el aeropuerto
Reina Sofia hay 79 taxis de Granadilla, como
San Miguel tiene servidumbre aerea, intente, 0 sea,
por una orden mia del 85, poner dos taxis de
San Miguel. Ha sido recurrido y no solamente se me
ha recurrido, sino que la Sala me suspendio el acto y
hasta ahora estoy pendiente de la sentencia, porque
claro, yo no puedo regular en puertos y aeropuertos
pendiente de una sentencia de los tribunales. Y llevo
dos afiosesperandola, 0 sea, que el tema, como usted
ve, es complejo, bastante diffcil.
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EI senor PRESIDENTE: Senora Palliser, yo
Ie ruego que vaya terminando, porque es que ha
duplicado practicamente su tiempo y...

La senora CONSEJERA DE TURISMO Y
TRANSPORTES (Palliser Diaz): ...(lninteligible.)
estamos..., gracias, senor Presidente, y ya termino.

El tema de la inspeccion. Estamos haciendo con
venios de colaboracion, inspeccion, policfa munici
pal y, entre ello, les puedo anunciar que ya se esta
trabajando con el Puerto de la Cruz, -a ver si tengo
los ayuntamientos aqui- Los Llanos de Aridane, la
ciudad de Las Palmas esta pendiente de firmar el
convenio, Realejos, La Orotava, San Bartolome de
Tirajana e leod.

Y por ultimo, bueno, efectivamente antes de un
mes, senor don Oswaldo Brito, estaran creados los
consejos insulares que, por el ciimulo de trabajo
mio, por estar absorta en otros problemas, no 10 he
llevado a cabo; antes entone el mea culpa y, por
supuesto, los consejos insulares se materializaran
en el plazo maximo posible, mas breve posible.

Con respecto al ultimo punto, y ya termino, senor
Presidente; por supuesto, entiendo que el apartado
segundo de una coordinacion con Industria y Edu
caci6n es vital, y en eso estarnos de acuerdo, y el
iinico problema que tenemos es en la legislaci6n la
boral, que usted esta..., si, perd6n... esta el articulo
149 de la Constituci6n y aparte estan los convenios
colectivos, 0 sea, perd6n; esto es una materia que no
es del Gobiemo de Canarias ni del Parlarnento ca
nario, las condiciones laborales. Otra cosa es que
haya inspecciones, haya tac6grafos, perd6n; otra cosa
es que haya tac6grafos, etcetera, etcetera... pero las
condiciones laborales se establecen y ya usted sabe
el marco legal donde se establecen.

Y, por supuesto, en el apartado f) estoy total
mente de acuerdo con usted y por eso mi grupo ya
ha anunciado que va a votar a favor.

Muchas gracias.
(El senor Brito Gonzalez solicita el uso de la

palabra.)

EI senor PRESIDENTE: Sf, senor Brito, por la
viadel articulo 71 puederectificar,0 puede contradecir.

EI senor BRITO GONZALEZ: Gracias, senor
Presidente.

Muy brevemente para seiialar que, en primer lu
gar, senora consejera, hay que indicar que ..., y senor
portavoz del Grupo Socialista, que en el punto pri
mero estamos planteando que se desarrolle no una
legislacion definitiva, sino medidas urgentes que se
pueden llevar a cabo, por supuesto, tanto por la via
legislativa, que tiene mayores dificultades, ya 10 dije
al principio, para instrumentarse en el periodo de
tiempo que queda, pero tambien, por ejemplo, por la
via reglarnentaria. Por ejemplo, y pongo un caso con
creto, se puede desarrollar perfectamente, a nivel

ejecutivo en el ambito de la Comunidad, conforme a
la combinaci6n del articulo 29.13 y del 34.5 del Es
tatuto de Autonomfa, por ejemplo, el articulo septi
mo del Real Decreto 2.025/84, de 16 de octubre, por
el cual se puede regular el tema, por ejemplo, de las
sanciones en el caso de infracci6n, en el caso de los
autoturismos y taxis que cojan pasaje, por ejemplo,
en terminos municipales distintos. Se puede regular
y eso no exige ni el plantearniento de una ley, ni la
espera a normativa de ambito superior. Por tanto aqui,
en nuestra propuesta, 10 que estamos formulando es
que deberan formularse 0 ejercitarse, por eso habla
mos de esa doble dimension, porque son dos cosas
distintas: formularse 0 ejercitarse; estamos hablan
do de dos cosas, precisarnente, porque somos cons
cientes de la limitaci6n temporal, cosa que no es res
ponsabilidad de este diputado sino que debe ser asu
rnido por la consejeria en los cuatro afios de legislatu
ra; 0 sea que... Sf, sf, bueno, el ciimulo de trabajo,
pero la competencia la ha tenido usted en estos aspec
tos y no en otros temas. Me parece muy bien, no voy
a entrar ahora en la polemica con mayor intensidad.

En segundo lugar, el planteamiento del punto
cuarto. A mi me deja sorprendido que no se acepte
que el Gobiemo de Canarias, en acci6n coordinada
a sus diferentes consejerias competentes en raz6n
de la materia, establezca un plan de actuaci6n ten
dente a los ...(lninteligible.), regulaci6n de las joma
das de trabajo y condicion de prestaci6n de servi
cios a los transportes discrecionales. El senor con
sejero de Trabajo, que esta aquf presente, sabe per
fectamente que no hay competencia para legislar,
pero hay competencia para ejecutar. Es decir, que la
Consejeria de Trabajo tiene capacidad para, diga
mos, incluso de oficio, actuar ante la inspeccion de
trabajo y que esta levante las aetas precisas, e inclu
so, acnie correspondientemente; tiene capacidad de
resolucion de cualquier tipo de expediente. Eso esta
previsto, senores, en el Estatuto de Autonomia, el
articulo 34.b, y esta desarrollado en el Decreto de
Transferencias: ejecuta y va por su cuenta; no puede
desarrollar legislativarnente ni reglarnentariarnente
la legislacion estatal, pero tiene la competencia de
ejecucion y puede ejecutarla, y eso 10 sabe perfecta
mente el senor consejero, porque se hace en otros
ambitos laborales. Si no, l,como estaria en estos
momentos la consejeria actuando en... dar, digamos,
legalizar los convenios colectivos y otras actuaciones
que 10 competen?

Por tanto, aquf 10 que dice en concreto es "in
tervenir en la regulacion de las jomadas de traba
jo", eso es un tema de competencia ejecutiva y "con
diciones de prestacion a los servicios", es decir, 10
que sf esta claro es que eso es una competencia de
Canarias; ejecutiva, por supuesto, pero que puede
actuar.

Y en cuanto a revision de los vehfculos, prestan
servicios escolares tanto en centros publicos como
privados, me parece que es un tema 0 ... , pues que
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el Grupo Socialista anteriormente planteo que ese
punto no. En ambos puntos hay capacidad de ac
tuacion conjunta y si no consultelo usted al senor
consejero de Trabajo, que 10tiene ahi, porque si no
es que yo ya no entiendo nada. No entiendo nada,
pero hay competencia ejecutiva y hay capacidad
de actuacion con la inspeccion de trabajo, y hay
capacidad de resoluci6n administrativa en aquellas
actuaciones que se incumpla la legislacion vigen
te; no de modificacion de la legislacion, pero sf,
que es 10que se pide aquf, que es regulaci6n de las
condiciones de trabajo; hay competencias, pero
competencias clarisimas, ejecutiva, que se 10 ex
plique el senor consejero, que seguro que se 10 va a
clarificar.

Yen cuanto al planteamiento, y con ello termi
no, brevemente, en el sentido de que usted ha dado
un dato que a mf me ha dejado perplejo y asombra
do. Y es que, efectivamente, tiene raz6n en la exis
tencia de tantas tarjetas, 22.000 tarjetas nacionales y
47.000 de ambito, digamos, local; esto es un auten
tico caos, una autentica situaci6n que viene a confir
mar el que, 0 a esto se Ie mete, digamos, mano rapi
damente, se le regula, 0 es una cuestion de autentica
locura, en un territorio tan pequefio como el canario,
que existan tantas tarjetas de un tipo y de otro. Bien,
pero usted confunde al utilizar 0 al plantear el tema
tres cosas: uno, la concesi6n; dos, la titularidad; y
tres, la regulacion,

La regulacion no tiene por que entrar en con
flicto con quien concede 0 quien es competente para
conceder y quien es el titular de la concesion; sino
la regulaci6n es una competencia que, conforme al
Estatuto de Autonomfa, Ie corresponde al Gobier
no de Canarias, al margen de cual sea la condici6n
o la caracteristica 0 el titular de la concesion, sea
nacional 0 sea regional. Por tanto, entendemos que
desde un punto de vista de regulaci6n ... No, digo, a
ver si terminan de aclararse, digo, para poder ter
minar, sf, (Dirigiendose a los senores diputados
Brito Soto y Gonzalez Chaparro, que se encuen
tran en torno al escaiio de la senora consejera de
Turismo y Transportes}, termino muy brevemente.

Digo, que en ese sentido me parece que en..., yo
entiendo que no hay un planteamiento, ni siquiera
en la propuesta de un convenio a los ayuntamientos
y a la propia Administracion, en que haya que estar,
conseguir estar de acuerdo antes. A rni me parece
que es muy importante e interesante para el propio
Gobiemo que su voluntad de armonizaci6n se expre
se en una propuesta de convenio y que sean los ayun
tamientos, los que no quieran, que digan que no, pero
para que se queden perfectamente retratados como
que no quieren. Porque si el planteamiento es a la
inversa, esperar que todos se pongan de acuerdo para
formular un convenio de armonizacion, olvidese
usted de cualquier armonizaci6n por los siglos de
los siglos, (,eh? 0 sea que, vamos, haga usted la pro
puesta y el ayuntamiento que insolidariamente 0

irresponsablemente no quiera, en fin, ponerse a los
...(Ininteligible.), que se oponga y acredite que no
tiene ningun interes en resolver el problema. Y se
guro que los ayuntamientos se verian forzados a ac
tuar de manera distinta y a clarificar el tema. Por eso
me parece que los puntos que estan planteados, to
dos los puntos, y eso 10mantenemos en este sentido,
pensamos que son perfectamente factibles, logica
mente en distintos niveles, bien, en el caso, incluso,
del primero, a nivel de formulaci6n 0 de ejecuci6n
en aspectos reglamentarios y en aspectos legislati
vos, somos conscientes, efectivamente, no de que
haya que esperar a la legislacion estatal 0 comunita
ria, porque luego 10que habria es una armonizacion,
igual que ocurre en la legislacion estatal, sino en un
planteamiento mucho mas Iogico que sena el aspec
to puramente reglamentario, el de una orden, por
ejemplo, en temas como el que hemos apuntado. No
pretendemos otra cosa en esta fase concreta, sino
que por 10menos se empiece a instrumentar elemen
tos directivos, elementos de ordenacion, para los
cuales hay perfecta competencia por parte del
Gobiemo canario.

Nada mas, senor Presidente, muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, don Oswaldo
Brito.

(,Quiere utilizar el articulo 71, senor Gonzalez
Chaparro? Lo puede utilizar una sola vez para
rectificar 0 para 10 que usted decida.

El senor GONZALEZ CHAPARRO: sr,
gracias, senor Presidente.

Es s610 un momento. Senor Brito, es que usted,
en el texto de su moci6n habla de regular y, en cuan
to a la jornada de trabajo, nosotros no podemos re
gular las horas de trabajo. Eso, 0 bien 10 regula la
norma estatal de acuerdo con 10previsto en la Cons
titucion, en su articulo 149.1, 0 bien a traves del
convenio colectivo. 0 sea, en todo caso, 10 que
podemos hacer es inspeccionar 0 intervenir de al
guna forma la vigilancia de esa jornada laboral. Pero
eso ya se viene haciendo, senor, en la Consejeria
de Trabajo se esta..., la Consejeria de Trabajo ya
esta llevando a cabo en el momento actual, a traves
de los convenios de colaboraci6n con los servicios
de inspeccion, una campafia de vigilancia al cum
plimiento de la normativa laboral en el sector del
transporte discrecional de viajeros.

Y algo que se me qued6 antes, evidentemente el
segundo parrafo de su apartado e), evidentemente
que estamos tarnbien de acuerdo. Yo no se y quisiera
consultar al senor Presidente si puede, dentro de un
apartado, votarse por parrafos, porque, evidentemen
te, que haya una vigilancia de la preceptiva revision
de lTV, evidentemente, no solamente que estamos
de acuerdo sino que es que se esta haciendo. Con 10
cual no se si esto podriamos tambien...
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EI senor PRESIDENTE: Lo que ocurre es que
el articulo 71 se utiliza para rectificar 0 para contra
decir, pero no para establecer situaciones nuevas
dentro del debate.

(El sefior Brito Gonzalez indica su deseo de
intervenir: )

Sf, senor Brito.

EI senor BRITO GONZALEZ (Desde su
escafio): Senor Presidente.

Yo creo que, en todo caso, el texto tal cual plan
teado, digo por clariticarlo si es posible, se plantea el
tema de que un plan de actuaci6n ...(Ininteligible.t de
los siguientes objetivos; plan de actuaci6n, no regula
cion como tal.Ahora, evidentemente, por si efectiva
mente el problema puede dar lugar a confusion, no
tenemos inconveniente que se planteara en lugar de
"regulacion", "inspeccion de jomadas de trabajo y
condiciones de prestaci6n", con 10 cual pienso que el
problema queda obviado y es un tema puramente,
digamos, semantico; si ese es el problema.

EI senor PRESIDENTE: Senor Gonzalez
Chaparro, (,cual es la redacci6n a que se referfa
usted?

Sf, es el apartado e), pero aquf habla de regu1a
cion de las jomadas de trabajo y condiciones de pres
taci6n. (,Quiere aclarar por si es factible resolver el
problema?

EI senor GONZALEZ CHAPARRO (Desde
su escafio): Seria inspeccion en vez de regulaci6n
del ...(Ininteligible.)

EIsenor PRESIDENTE: Repito, entonces, esta
usted de acuerdo en esta correcci6n tecnica de su
moci6n.

Bien, vamos a proceder entonces a la votaci6n
de la moci6n por puntos (Pausa).

Por favor, cierrense ya las puertas de la sala que
vamos a proceder a la votaci6n.

(El seiior Gonzalez Chaparro indica su deseo
de intervenir.)

Sf, senor Chaparro.

EI senor GONZALEZ CHAPARRO (Desde
su escafio): Sf, senor Presidente.

Es que tambien, desde la tribuna, hice una pro
puesta de rectificaci6n que creo que fue aceptada
por el senor diputado, que era 10 de retirar "en el
plazo de un mes", en el apartado c).

EI senor PRESIDENTE: Se trata de retirar "en
el plazo de un mes", (,10 acepta el senor Brito, para
suprimirlo de...?

EI senor BRITO GONZALEZ (Desde su
escafio): Senor Presidente, aun consciente de la me
canica peculiar de este tema yen el animo de encontrar

un planteamiento, nosotros estariamos en todo caso
...(Ininteligible.) intentar formularse 0 ejercitarse "en
el plazo mas urgente posible" en lugar de "en el plazo
de un mes", pero en tin, que se plan tee en esos
terminos.

EI senor PRESIDENTE: Sometemos a vota
cion ya, sin mas rectificaciones tecnicas, el texto
de la moci6n. Leemos el punto a):

"El Gobiemo de Canarias desarrollara por via le
gislativa y reglamentaria las medidas urgentes y pro
visionales que permitan una regulaci6n eficaz e in
tegral del transporte por carretera en el archipielago,
Dichas actuaciones deberan formularse 0 ejercitarse
en el plazo maximo de un mes."

(,Votos a favor del punto a)? (Pausa.) i.Votos en
contra del punto a)? (pausa.) (Rumores en la sala.)
Perdon, silencio, Sefiorias, estamos votando.
i,Abstenciones? (Pausa.)

Resultado de la votaci6n del punto a): 22 vo
tos a favor, 27 negativos, ninguna abstenci6n;
rechazado el punto a).

Pasamos a votar el punto b): "El Gobierno de
Canarias actuara con la maxima celeridad y utili
zando todos los recursos previstos en el vigente or
denamiento jurfdico, la resolucion de los graves
problemas existentes en la isla de La Palma,
Fuerteventura y Gran Canaria. A tal fin, se iniciaran
de inmediato los tramites de rescate de las concesio
nes que no cumplan las garantias y requisitos exi
gibles, adoptandose con caracter cautelar medidas
de intervenci6n administrativas en los terminos
previstos en la legislaci6n general del Estado."

(,Votos a favor del punto b)? (pausa.)
Aprobado por unanimidad.
Punto c): "El Gobiemo de Canarias propondra,

en el plazo mas urgente posible, un convenio de
armonizaci6n y coordinaci6n de las competencias
coincidentes, tanto con los ayuntamientos como con
la Administracion central. Dicho convenio permi
tira la regulaci6n eficaz de las acciones de inspec
cion, sanci6n, concesi6n de licencia y demas asun
tos relacionados con la ordenacion del transporte,
en ambitos municipales y supramunicipales."

EI senor BRITO GONZALEZ (Desde su
escafio): Senor Presidente.

La propuesta de rectificacion que yo intente an
tes de la primera votaci6n se planteaba para el pun
to primero. No, perd6n; no para el punto tercero
que, efectivamente, nosotros mantenfamos en sus
propios terminos, Estamos planteando para el pun
to primero. Hombre, 10 dije claro, perd6n. Hable
para el punto a) y 10 dije clarfsimo,

EI senor PRESIDENTE: Senor Brito, es que
si el proponente de la moci6n no acepta la correc
cion, hay que votarla tal y como esta. 0 sea, no
acepta 10 del plazo maximo de un meso
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Se mantiene la votacion del punto c) en las
condiciones estrictas del texto.

l,Votos a favor del punto c)? (Pausa.} i.Votos en
contra del punto c)? (Pausa.) l,Abstenciones? (Pausa.}

Resultado de la votacion del punto c): 22 votos
a favor, 27 en contra, ninguna abstencion; rechazado
el punto c).

Punto d): "En el plaza maximo de un mes se
constituiran los consejos insulares del transporte de
Tenerife y Gran Canaria. En el plazo maximo de
dos meses el Consejo Regional del Transporte se
ajustara a las representaciones surgidas de las
recientes elecciones sindicales."

;,Votos a favor? (Pausa.)
Aprobado por unanimidad.
Punto e): "El Gobiemo...". Antes de pasar ala vota

cion del punto e), ;,mantiene... mantiene... acepta don
Oswaldo Brito definitivamente la sustitucion del con
cepto "regulacion" 0 el termino "regulacion" por el de
"inspeccion" en este punto? (Asentimiento.) Correcto.

"El Gobiemo, en una accion coordinada de sus
diferentes consejerias competentes en razon de la
materia, establecera un plan de actuacion tendente
allogro de los siguientes objetivos: inspeccion de
las jomadas de trabajo y condiciones de prestacion
de servicios en los transportes discrecionales; revi
sion de los vehfculos que prestan servicios de trans
porte escolar, tanto en centros publicos como pri
vados, al objeto de que cumplan la normativa de
seguridad exigidas a tal tipo de servicios."

i,Votos a favor? (Pausa.)
Aprobado por unanimidad.
Punto f): "El Gobiemo de Canarias, previa con

sulta con los agentes sociales y economicos presen
tes en el sector, iniciara un plan de regulacion inte
gral del transporte por carretera en las diferentes
islas."

l,Votos a favor? (Pausa.)
Aprobado por unanimidad tambien.
En definitiva, quedan aprobadas, queda apro

bada la mocion en sus puntos a); en sus puntos b)
perdon, d), e) y f) y rechazados los puntos a) y c).

COMPARECENCIA DEL EXCELENTISI
MO SENOR PRESIDENTE DEL GOBIERNO
AUTONOMO, INSTADA POR EL GRUPO
PARLAMENTARIO CENTRO DEMOCRA·
TICO-CDS, PARA INFORMAR SOBRE LA
ASESORIA PARA TEMAS DE LA MUJER.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al siguiente
punto del orden del dia,

Comparecencia del Excelentfsimo Senor Presi
dente del Gobierno, instada por el Grupo Centro
Democratico-Clrx, para informar sobre la asesorfa
para temas de la mujer.

El senor Guanche tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorfas.

El tema de los derechos de las mujeres esta plan
teado no solamente a escala nacional sino mundial.
En este sentido, desde la Declaracion de los Dere
chos Humanos, se ha recorrido un largo camino, se
ha creado una conciencia universal y se ha logrado
que las legislaciones de muchos pafses, sobre todo
los mas desarrollados, sean igualitarias. Despues
de los logros conseguidos parece haber un consen
so general: no es suficiente con declarar la igual
dad de la mujer ante la ley y las garantfas constitu
cionales y legislativas de la igualdad de derechos,
ya que con frecuencia existe una gran diferencia
entre las disposiciones legales y la propia realidad
sociologica. Se necesitan, por 10 tanto, polfticas es
pecfficas que integren a las mujeres y los hombres
en todos los ambitos de la vida publica y privada.

Gracias a la labor desarrollada en el ambito inter
nacional ha sido posible disponer, a nivel gubema
mental y regional, de mecanismos especfficos que
articulen e impulsen polfticas destinadas a las mujeres.
En nuestro pais, la Ley de 24 de octubre del 83, creo
el Instituto de la Mujer, organismo autonorno encar
gada de fomentar las condiciones que posibiliten la
igualdad social de ambos sexos y la participacion de
la mujer en la vida politica, cultural, economica y so
cial. Muchas de las comunidades autonornas tienen
instancias especfficamente dedicadas a este tema,
habiendose adoptado distintos modelos: comisiones
interdepartarnentales, asesorfas de los presidentes de
las comunidades autonornas 0 de los consejeros res
ponsables del tema y servicios especiales en el ambito
de una consejerfa.

La construccion del Estado de las autonomias
posibilita desde el estudio la problematica espe
cifica de la mujer en la comunidad y propicia una
polftica tendente a conseguir la efectiva igualdad
entre los sexos. Por consiguiente, el caracter glo
bal de la problernatica de la mujer aconseja crear,
en las comunidades autonomas, una asesoria que
coordina, planifica e impulsa una polftica para la
mujer, que contempla todos los aspectos que inci
dan en la discriminacion de la misma. En Canarias,
la asesorfa no cumple solamente esta funcion. EI
Decreto de 29 de febrero de 1984, crea la figura
de la asesora adjunta a la Presidencia en temas de
la mujer, la cual mantiene relaciones directas con
el Instituto de la Mujer, dependiente del Ministe
rio de Cultura, tendentes a coordinar toda la poli
tica en todo el Estado, asf como el mantenimiento
de relaciones con las asociaciones feministas y en
concreto, e incluso, y durante el perfodo que ha
durado la apertura de los centros de informacion,
el asesoramiento directo a las mujeres que con
caracter individual asf 10 han requerido, al igual
que otra serie de contactos con corporaciones
locales, etcetera.
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(Abandona su lugar en la Mesa el senor Presi
dente; ocupa la Presidencia el seiior Vicepresidente
primero, Navarro Valdivielso.)

En este sentido, el articulo 1 del decreto men
cionado anteriormente, se indica expresamente: "Es
funci6n propia del Gabinete de la Presidencia del
Gobierno la asistencia polftica y tecnica del Presi
dente del Gobierno". Y en el 2 se dice: "a los efec
tos del apartado anterior, el Gabinete facilitara la
informaci6n y asesoramiento que sean precisos y,
en general, realizara cualquier otro informe, estu
dio 0 gesti6n que les sean encomendados por el
Presidente del Gobierno, sin perjuicio de las fun
ciones de los demas 6rganos superiores del depar
tamento"; por 10 tanto, existe esa cobertura legal
para el nombramiento de un asesor, fundamental
mente, en un tema que resulta de vital importancia,
al igual que se ha reconocido por el Plan de Accion
Mundial de las Naciones Unidas para el decenio
1976-1985, y la necesidad de esta figura aparece
avalada en el Plan de Accion Social para la Igual
dad de Oportunidades de las Mujeres, aprobado por
el Instituto de la Mujer y para el perfodo 1987-1990.

Muchas gracias, senor Presidente.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Guanche.

l.,Grupos que deseen intervenir?
EI Centro Democratico y Social, don Fernando

Fernandez.

EI senor FERNANDEZ MARTIN: Gracias,
senor Presidente.

El senor Guanche ha venido a hacernos una fae
na de alifio mediante la tecnica de la adormidera:
nos ha lefdo unos papeles de forma rapida y apre
surada aver si asf colaba, no Ie entendiamos bien y
pasaba desapercibida la cuestion. Algo le hemos
entendido, senor Guanche, a pesar de su esfuerzo
en que no fuera asf.

Mi grupo habfa solicitado la comparecencia de
la asesora para la Presidencia del Gobierno en te
mas de mujer. Entendemos que, a pesar de su con
dici6n de asesora, se trata de un puesto que esta
recibiendo, que esta subvencionado con fondos pii
blicos y que, al ser personal de la Administracion
auton6mica, estaba obligada a comparecer para in
formar sobre su polftica. Aquella peticion de com
parecencia no prosper6 en Junta de Portavoces por
el voto, por la decisi6n del Grupo Socialista, y en
funci6n de los argumentos utilizados en aquella
sesion creimos oportuno que se produjera la com
parecencia del senor Presidente de Gobierno, ya
que no de su asesora, para temas relacionados con
politica de la mujer.

Y hay una primera cuestion que sorprende de
la lectura del discurso de investidura del senor
Saavedra, en la pagina 52, cuando se habla de
los servicios, polftica de servicios sociales, en

su apartado primero, habla: "las areas de actua
cion de los servicios sociales seran: la familia e
infancia, juventud, tercera edad, minusvalidos,
toxic6manos, mujer y minorfas etnicas", minorfas
etnicas y mujer que, por 10que conocemos en el
Parlamento, no han sido motivo de iniciativa
alguna por parte de la consejeria, a pesar de 10
manifestado por el senor Guanche.

Y la primera cuesti6n que se plantea es: si esta es
una competencia de la consejerfa, si esta es una com
petencia de la consejerfa, puesto que esta inc1uido
en el programa de investidura, dentro del capitulo
de servicios sociales y usted, senor Guanche, es el
responsable de esa materia, l.por que una asesora
para temas de polftica de mujer, para temas de mu
jer, en Presidencia del Gobierno? El articulo 14 de
la Constituci6n, que formula con caracter de dere
cho necesario el principio de no discriminacion por
ningiin tipo, entre ella por razones de sexo, obliga a
una breve consideraci6n en torno a la mujer en Ca
narias, que parece solo detentar tal primacfa en fun
cion, en orden estadfstico, al ocupar el primer lugar
en el ranking nacional en torno a los malos tratos;
en segundo lugar, la tercera posicion dentro del
ranking nacional de desempleo, constituyendo en
Canarias la mujer el iinicosostenfamiliareconomica
mente, a traves de practicas de politica de economia
sumergida, en forma de empleadas de hogar, etcete
ra. Y,la especificidad canaria, probablemente, en esta
peculiaridad de la mujer en Canarias, pues estana, a
10 que me he venido refiriendo, a la creaci6n de un
organismo de asesoramiento personal al Presidente
del Gobierno para temas de la mujer. Estas cuestio
nes, estas tres cuestiones, permiten, a nuestro modo
de ver, realizar un analisis de la labor realizada por
tal organismo 0 por tal asesora del senor Presidente
y por la propia Presidencia al respecto.

Con respecto al tema de los malos tratos, senor
Guanche, el Gobiemo autonomo no ha informado
a este Parlamento si se ha producido el... que tipos
de intervenciones se han producido en materia de
asesoramiento y, si se han producido, en que han
consistido. Si se han producido algun tipo de acuer
dos 0 convenios con instituciones 0 convenios...,
perdon, 0 colegios profesionales para asesoramien
to, para ayudas 0 apoyo a las mujeres objeto de
malos tratos; sean malos tratos fisicos 0 psiquicos.

Ni socialmente, tampoco, ya que la unica crea
ci6n que realiz6 su Gobierno fue aquel albergue de
la mujer maltratada, anunciado con bombo y plati
110 en los medios de comunicaci6n, y del que no
hemos vuelto a conocer resultados; solo que al
crearlo en los terminos en que se hizo introduce
una nueva c1asificaci6n discriminatoria de la mu
jer. Pero la omision de actuaciones no s610 ocurre
en el ambito juridico sino en el acontecer social;
no es conocido, me gustaria que fuera informado,
de que forma el Gobierno autonomo afronta el tema,
bien mediante las polfticas necesarias, a partir de
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asistencia con profesionales, psicologos, etcetera,
o asistentes sociales. EI Gobierno aut6nomo, des
de la perspectiva laboral, me gustarfa, me hubiera
gustado conocer cual han sido 0 cuales han sido
las actuaciones 0 programas en relaci6n con el fo
mento de empleo para la mujer, a tin de paliar, a fin
de paliar esa no brillante posici6n en el ranking
nacional de desempleos por parte de la mujer
canaria.

i,Que programas de formaci6n y promoci6n de
la mujer, sobre todo de la mujer objeto de diversas
formas de marginaci6n, tiene previsto el Gobierno
aut6nomo?, i,cuales ha formulado?, ya que parece
haber omitido cualquier referencia al respecto. Sal
vo la alusi6n del discurso de investidura realizada
por el senor Saavedra y la designaci6n de una con
sejera 0 de una asesora especffica para temas de
mujer que, a la vista de la informaci6n del senor
consejero, permite todo tipo de especulaci6n al res
peeto, es evidente que al final de la legislatura el
Gobierno no puede ofrecer un balance positivo, a
pesar, insisto, de contar con una asesoria especial
para estos temas en materia de polftica para la mujer.

Nada mas, muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, sefior Fernandez.

Sefior Guanche.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Sefior Presidente. Sefiorfas.

Me alegro, sefior Fernandez, de que me haya en
tendido a pesar de mi lectura, que a usted Ie ha re
sultado aburrida; a mf a veces me gusta escucharme
cuando leo.

La propia Ley de la Funci6n Publica, reciente
mente aprobada, recoge expresamente en su articu
lado un mimero determinado de asesorfas, tanto para
el Presidente como para cada uno de los consejeros,
que se distribuye de acuerdo con la voluntad de
cada uno de los titulares de esos 6rganos.

Evidentemente, en el discurso de investidura del
Presidente se defiman unas areas de actuaci6n que,
observe, se recogen tarnbien en el texto que ayer
esta Camara aprob6 de la Ley de Servicios Socia
les. Ha sido voluntad del Presidente el contar con
una asesorfa especffica para el area de la mujer que,
recientemente y una vez producida la transferencia
de menores, tarnbien se encarga del asesoramiento
en estas dos areas. Hay que tener en cuenta que los
gabinetes 0 los asesores son 6rganos de pura infor
maci6n, de puro asesoramiento, correspondiendole,
par 10 tanto, a la consejeria, como 6rgano politico,
la ejecuci6n de las polfticas, de las distintas polfti
cas que se aprueban a nivel de Gobierno; de tal
forma que no se debe confundir el plano del puro
asesoramiento con el plano de ejecuci6n de las
distintas polfticas.

Usted hace una alusi6n a que, con algunos cen
tros, se establece un sistema discriminatorio para
la mujer, y yo creo que hay un error de aprecia
ci6n. EI tratamiento general al ciudadano con al
gun tipo de necesidad, desde el punto de vista so
cial, se incardina a traves de los servicios sociales
generales 0 comunitarios, a los cuales acude cual
quier ciudadano. Lo que se establece luego son
servicios especializados, cuando el ciudadano
tiene una problematica especial.

Yo creo que, en esta comparecencia solicitada
por usted, 10 que se planteaba especfficamente era
el papel de la asesora de la mujer y no la polftica de
la mujer. No tengo ningun inconveniente, sefior
Fernandez, en volver a explicarle a usted, en el tra
mite oportuno, cual es la poIftica de la mujer; sola
mente me permito recordarle, y lamento que tal vez
haya sido un lapsus de memoria, que el dia 30 de
junio de 1986 comparecfa ante la Comisi6n de Tra
bajo, Sanidad, Seguridad Social y Servicios Socia
les, de la cual usted es Presidente, para contestar a
una solicitud planteada por el Grupo Mixto, que
consistia:

Primero, i,que justifica la existencia de una ase
sora especial del excelentisimo sefior Presidente del
Gobierno para el tema de la mujer?

Dos, i,que polftica general desarrolla el Gobier
no de Canarias en relaci6n a la problematica de la
mujer?

Tres, i,que condiciones se exigen para el exceso
de ayudas a madres solteras, etcetera, otorgadas por
el Gobierno de Canarias?

Cuatro, i,que actuaciones viene desarrollando el
Gobierno de Canarias para garantizar la efectiva
igualdad de la mujer?

Quinto, i,que actuaciones viene desarrollando
sobre informaci6n y planificaci6n familiar en las
islas?

Conteste, creo, que adecuadamente y como suele
ser el estilo en la consejerfa, con documentaci6n y,
por 10 tanto, ahf es donde se define la polftica de la
mujer y creo que aquel es el tramite adecuado; no
obstante, y con esto ya finalizo, puedo decirle que
la asesora del Presidente no solamente realiza es
tas funciones de informaci6n 0 asesoramiento a la
propia figura del titular del Ejecutivo, sino que co
labora positivamente con la consejeria en, por ejem
plo: la puesta en marcha de los centros de servicios
sociales, en los centros especfficos de la mujer que
han sido transferidos; informa de todos los conve
nios y polftica de subvenciones en los centros; ha
sido artifice, artifice, junto con nuestra participa
ci6n, de la apertura de dos centros de informaci6n
a la mujer: uno en Las Palmas, dependiente direc
tamente del Instituto de la Mujer, y otro en Tenerife;
y en los dos centros, recientemente abiertos, de
acogida para mujeres maltratadas. Con 10 cual su
labor no es solamente de asesoramiento, con 10 cual
estarfa absolutamente justificado porque tiene... es
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la apoyatura legal a la cual hable al principio, sino
que tambien es un elemento de colaboraci6n con la
consejeria muy valioso.

Gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias. No se vaya, senor
Guanche.

COMPARECENCIA DEL EXCELENTISI
MO SENOR CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL, INSTA
DA POR EL GRUPO PARLAMENTARIO
MIXTO, PARA INFORMAR SOBRE LA
RESIDENCIA DE PENSIONISTAS DE
TALIARTE.

EI senor PRESIDENTE: Segundo punto del
orden del dfa. Comparecencia del consejero de Tra
bajo, Sanidad y Seguridad Social, para informar
sobre la Residencia de Pensionistas de Taliarte.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorfas.

La Residencia rnixta de Pensionistas de Taliarte
fue transferida a la Comunidad Aut6noma en virtud
del Real Decreto, de 23 de enero de 1985, publicada
en octubre del rnismo aiio. Dicho centro fue disefia
do para desempefiar funciones de instituci6n resi
dencial rnixta, destinada a acoger tanto a pensionis
tas de la Seguridad Social, que por sus condiciones
se puedan desenvolverde forma aut6noma en su vida
cotidiana, calificados como validos; como a aque
1I0s otros pensionistas que, teniendo alguna afecci6n
invalidante, necesiten de la atenci6n de terceras per
sonas para el desarrollo de su vida diaria, calificados
como asistidos.

La capacidad real en el momenta de la transfe
rencia era de 300 plazas para asistidos y 228 para
validos. Por motivos de mejora de las condiciones
espaciales y de convivencia entre residentes validos
se reducen las plazas de 228 a 202, al reconvertir las
habitaciones dobles de las zonas de validos en indi
viduales, que eran, ademas, de reducidas dimensio
nes; elevando asf el confort y reduciendo el riesgo
de conflictividad entre los residentes.

La ocupaci6n, a la fecha de la transferencia, era
de 75 residentes que se instalaban en la primera
planta de la zona de validos, permaneciendo cerra
das al uso las tres plantas restantes de la referida
zona, asi como la totalidad de la zona de asistidos.

Con respecto a los servicios de cocina, la Adrni
nistraci6n central, a traves del Inserso, concert6,
con fecha 15 de diciembre de 1984, dicho servicio
con una empresa privada, por considerarse en su
dia que el personal seleccionado exclusivamente
mediante prueba te6rica carecfa manifiestamente

de la formaci6n y competencias necesarias para
garantizar un mfnimo de calidad en la prestaci6n
del servicio; al igual que se padecfa, por otra parte,
la carencia de personal administrativo que asu
miese en la residencia el control de las compras,
almacenajes y distribuci6n de vfveres.

Con fecha 1 de julio de 1986, la consejeria res
cinde el contrato con el concesionario de cocina, al
ser detectadas deficiencias en el servicio. Se pro
duce una nueva adjudicaci6n que proporciona una
mejora sustancial del servicio, considerandose, en
la actualidad, que la calidad es aceptable. Los menus
son elaborados, siguiendo las instrucciones del
medico, por el jefe de cocina, con la participaci6n
en la selecci6n de la junta de gobiemo de la resi
dencia, y la supervisi6n diaria de la comida, previo
traslado al comedor, del servicio medico del centro.

La plantilla que se contrat6 por el Inserso, antes
del 31 de diciembre del 84, se situaba en 93 traba
jadoresque seclasificabanen lassiguientescategorfas:
1 director, 1 administrador, 3 subgobernantas,
36 carnareras limpiadoras, 12 ordenanzas, 6 auxilia
res de servicio tecnico, 2 medicos, 1 terapeuta ocupa
cional, 6 ATS, 20 auxiliares de clinica, 1 encargado
de almacen, 1 cocinero de primera, 3 ayudantes de
cocina. Dicha plantilla supone e143% de lo optimo
te6rico a plena ocupaci6n de la residencia; tecnica
mente denota poca racionalidad, en funci6n de las
necesidades del servicio,en tanto no completa el cua
dro de mandos intermedios, asf como tampoco con
sidera categorias laborales de obligada presencia
como, por ejemplo: celadores, cuidadores, oficiales
de servicios tecnicos, jardineros, etcetera.

El 6ptimo te6rico, para una ocupaci6n plena de
528 residentes, qued6 establecido por los servicios
tecnicos del Inserso, previa a las pruebas de selec
ci6n del personal y su paulatina contrataci6n pos
terior en 217 trabajadores. Tales contrataciones no
se realizaron en su totalidad, quedando lirnitadas a
las plazas expuestas anteriormente, con un volu
men total de 93 trabajadores -43% de la plantilla
te6rica- para atender a 75 residentes validos -14%
de la capacidad de ocupaci6n-.

Construido el centro en 1981, este permanece
cerrado por un periodo de dos afios aproximada
mente, firmandose el acta de recepci6n de la obra
en el afio 83, para posteriormente empezar a fun
cionar algunas de sus instalaciones en diciembre
del 84. Estos perfodos de cierre e inactividad de las
instalaciones, antes de la transferencia, represen
tan el factor que, junto a la localizaci6n cercana al
mar, en una zona fuertemente batida por los vien
tos, asf como a las caracteristicas del agua de abas
to, excesivarnente salobre, explican el rapido cit
mo de corrosi6n y deterioro de las instalaciones y
del edificio.

En la actualidad, la residencia rnixta de pensio
nistas cuenta con 206 residentes, de los cuales s610
38 son asistidos y 168 validos: 10 que supone que
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un 39% de ocupaci6n es atendida por un 43% de la
plantilla teorica, relaci6n que viene a demostrar que
no es en absoluto correcta la afirmaci6n de que la
ausencia del personal es un problema sangrante en
el centro; 10 que, por otra parte, no significa que la
composici6n de las categorias que integran la mis
rna, el rendimiento y organizaci6n del trabajo, no
puedan mejorarse.

La consejeria presupuesta, a raiz de la transfe
rencia, y con animo de completar la plantilla del cen
tro, las plazas correspondientes a un fisioterapeuta,
un jefe de mantenimiento, un coordinador de enter
meria y una plaza de ATS; habiendo sido cubiertas
todas a excepcion de la jefe, del jefe de manteni
rniento, que queda desierta en el concurso publico
convocado al efecto; no pudiendo contratarse via
Inem por motivos de la ampliaci6n de la oferta de
tales puestos en el mercado de trabajo del sector tuns
tico; y resultando mas ventajoso el trabajar en este
sector que ha adscrito al convenio del Inserso.

En relacion al aislamiento ffsico de la residen
cia con respecto a los micleos urbanos de impor
tancia, la localizacion de la misma deja bien claro
el handicap que supone cara al desplazamiento de
los residentes a los micleos urbanos proximos.

En este sentido, la consejeria, en agosto de 1986,
establece un concierto, con una empresa de trans
porte discrecional de viajeros, para cubrir el trasla
do diario de los residentes a sus diferentes puntos de
destino, previamente establecidos por los rnismos:
ambulatorios, comercios, etcetera.

Por otra parte, el horario de la linea regular de
guaguas esta fijado en dos servicios en hora de ma
nana y dos en hora de tarde, con promesa firrne de
dicha empresa de ampliar el servicio a medida que
se incremente la ocupacion del centro.

Con respecto a la ausencia de una politica sani
taria en dicho establecimiento, al cual se alude en
la exposici6n de motivos, no es necesario considc
rar nuevamente que se trata de una residencia, y de
que, en ninguna manera, puede ser contemplado
como un centro hospitalario; constituyendo una
dotacion residencial dependiente de Servicios So
ciales, y no de Sanidad, que por estar destinado a
atender al colectivo de nuestros mayores, dispone
de una plantilla de personal sanitario que represen
ta mas de la cuarta parte del personal del centro;
teniendo un caracter complernentario, ya que al ser
todos los residentes pensionistas de la Seguridad
Social, son beneficiarios y usuarios, por derecho
propio, de los servicios sanitarios del Insalud.

En este sentido, es importante resaltar que, del
total de residentes, tan solo 38 son los que estan en
situacion de asistir. La residencia cuenta con un
departamento de trabajo social, que tiene encomen
dado y realiza funciones de fomento de la integra
cion y participaci6n de los beneficiarios en la vida
del centro, coordinacion de actividades y de grupos
de trabajo, etcetera.

En concreto, las actividades que se vienen rea
lizando en el centro y que pueden considerarse in
dicativas del nivel de satisfaccion de los residen
tes, por la participaci6n de casi un 60% de los mis
mos en las distintas actividades: reuniones perio
dicas de la Junta de Gobierno, elaboracion y difu
sion de una revista de publicacion periodica, ron
dallas, tertulias literarias, actividades recreativas,
excursiones, etcetera.

Como servicio complementario, el centro cuenta
con: cafeteria, biblioteca con prensa diaria, salon
de actos, peluqueria de senoras y caballeros, dis
pensario de podologfa, servicio de fisioterapia y
terapia ocupacional, mas ocho salones dotados de
television y video.

Esta consejena, a pesar de ser consciente de que
no se trataba de un equipamiento idoneo y adecua
do, asume la transferencia de esta residencia, por
que queriamos contar con un inmueble, con un
inmovilizado importante y de posible reconversion
en el futuro, y, en este sentido, ha suscrito distintos
conciertos con la Adrninistracion central para
colaborar 0 apoyar la financiacion de este centro.

Dentro del programa de actuaciones de la
consejeria para 1987, como sus Sefiorias conoceran,
se contempla la inversion de unos 50 millones de
pesetas para compensar el proceso natural de dete
rioro del edificio y sus instalaciones y, acondicionar
el gimnasio para terapia, y zonas ajardinadas.

En materia de personal, se va a proseguir con
los medios tendentes a completar la plantilla del
centro, cuadro de mandos intermedios, etcetera. Y,
recientemente, hace una semana, se ha incorporado
al centro un medico geriatra.

Nada mas.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Guanche.

(,Grupos que deseen intervenir? (pausa.) Mixto
yCDS.

Por el Grupo Mixto, don Gregorio Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Muchas
gracias, senor Presidente.

Senor consejero, como siempre agradecerle su
exhausti va respuesta cuando se Ie solicita, por cual
quiera de los motivos que a 10 largo de la legislatu
ra presente, y que ya esta finalizando ..., asi ha sido
usted requerido.

Si bien es cierto que ..., me consta que muchas
de las deficiencias, por las cuales estaba atravesan
do la citada residencia, estan siendo subsanadas y
han despertado el interes de la citada consejeria.
Yo creo que el planteamiento, si me 10 permite el
senor consejero, es una problematica social relati
vamente nueva, que aparece en todo, habida cuen
ta de que -ya eso 10 hago en la exposicion de rnoti
vos de la citada comparecencia-, naturalmente, la
vida media del espafiol, como del europeo, se ha
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prolongado extraordinariamente, apareciendo una
problematica distinta que no habfa y que no existia,
como es la de la tercera edad 0 la del anciano, que
ha hecho que se tenga que adaptar la problematica
social. el tratar de una nueva problematica que. repi
to. antes no era contemplada por no existir este tipo
de personas. y que hoy en dfa ya forman nada menos
que ...• espafioles con mas de 75 afios, nada menos
que mas del 10% de la poblacion actual.

Bueno. 10 que tiene que convenir conmigo, me
parece, el senor consejero, es que.Ia denuncia, cuan
do este tipo de personas. por las cuales todos vamos
a llegar, hacen reclamaciones, de alguna manera, yo
dina que estan cargadas de razon. Y Ie puedo asegu
rar, y las tengo, yo dina que me senti no reconforta
do. sino todo 10 contrario, cuando recibf cartas per
sonales de muchos de estos residentes, en las que
me hablaban de su situacion.

Yo creo que cuando una persona que esta en esa
etapa de su vida es capaz de tener arrestos suficien
tes para denunciar una situacion, por 10 menos, es
para considerarla con respeto, como cualquier otra,
por supuesto, pero quizas con una sensibilidad un
poco mayor. Y usted me dice ahora, y ha hecho ya,
repito, una exposicion exhaustiva, y que nosotros Ie
agradecemos, fundamentalmente, porque revela la
sensibilidad, al menos, que al conocer, al tener cono
cimiento la citada consejerfa de informarse exhaus
tivamente de 10 que alli estaba sucediendo, y me
parece que eso habla en favor de su Sefioria; pero 10
que yo dina, en primer lugar, repito, 10 siguiente: si
este tipo de personas hace, en un determinado
momento, este tipo de denuncias, primero, hay que
tenerlo en cuenta.

Segundo lugar: cierto que no es una residencia
en que todas son personas que tienen concertada la
Seguridad Social. pero usted tiene que convenir
conmigo que simplemente la vejez ya es una enfer
medad, ya es una patologfa, y que no se puede se
parar y decir: bueno, esto no es un centro hospita
lario porque asf la ley 10 contempla. Mire usted,
muchas veces la Ley no abarca toda la problemati
ca y se encuentra uno con ciertas caracteristicas
que necesita. Hay personas que por su edad estan
imposibilitadas siquiera para levantarse, sin ningun
otro tipo de enfermedad, practicamente la enfer
medad propia de la vejez, del decaimiento de la
vitali dad de sus celulas: y eso es suficiente para
que tengan que contemplar con los medios legales.
entre los cuales esta encuadrada la citada residen
cia. para atender ese tipo de patologia, que no es
una verdadera patologfa, pero que comporta una
disminucion de las posibilidades reales de ese
individuo.

En definitiva, no queremos dramatizar la situa
cion, yo se que se esta tratando de corregir todas
esas deficiencias que han existido, yo 10 que les ...
Y como son personas. que su voz es muy baja ya,
que apenas llega, y que cuando llegan es porque

algo ocurre; que cuando una persona dice que se
siente confinada y es capaz de escribirlo, yo diria
que esa es otra de las .... no conviene hacinar a este
tipo de enfermos en guetos, sino que sigan comu
nicandose con la sociedad. Yo creo que es el me
nor de los respetos que podemos tener por esas
personas que han luchado a 10 largo de su vida y
que ahora se tienen ganado el merecido reposo del
guerrero, y por 10cual yo felicito al senor conseje
ro; porque 10 que sf me consta es, no se si antes.
pero sf que a partir de ahora, esta enormemente
sensibilizado. Y hasta que todas y cada una de las
deficiencias que este tipo de personas han denun
ciado no hayan sido corregidas, yo Ie estimulo y Ie
aplaudo en que traten de ser subsanadas 10 antes
posible.

Muchas gracias, senor consejero.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Toledo.

Don Lorenzo Olarte.

EI senor OLARTE CULLEN: Senor Presidente.
Senor consejero. Sefionas.

Yo. en cambio, no puedo felicitar al senor con
sejero, como ha hecho el senor Toledo, por 10 que a
partir de ahora pueda producirse, porque entiendo
que la felicitacion tan solo podrfa producirse en
virtud de un analisis sobre 10 ocurrido en el pasa
do. Y aqui, yo tambien, en discrepancia legftima
con el planteamiento politico del tema que ha he
cho el senor Toledo. yo sf vengo a dramatizar. Yo
vengo a dramatizar, cosa distinta de que venga a
hacer demagogia, cosa que jamas hago, por una
razon: porque, por las razones que se acaban de
esgrimir aqui, porque alli precisamente, por el res
peto que la senectud nos debe merecer a todos, por
la situacion realmente dramatica existente en
Taliarte, en el Centro de Taliarte, pues, no queda
otro remedio que dramatizar para sensibilizar a sus
Sefiorfas y sensibilizar tambien a la opinion publica
sobre 10 que esta aconteciendo en ese centro tan
entrafiable para todos nosotros, al menos, por la
senectud, como digo, de las personas que alberga.

Yo estoy absolutamente convencido de que el
senor consejero, en buena medida, es posible que
compacta mis argumentos y que sepa 10 que yo digo;
claro esta, que 10 que yo digo no podia decirlo el.
es obvio; por eso 10 tengo que decir yo aquf hoy.
Yo serfa capaz... el senor consejero ha venido, in
cluso, ha leido; el es un hombre inteligente, el es
un hombre preparado, es un hombre que no tiene
necesidad de leer ni para con veneer ni para decir; y
hoy ha lefdo 10 que sin duda se Ie ha preparado.
Leyendo seria yo tambien consejero hasta de
energia atomica, senor consejero.

Y yo tambien hoy tengo aquf unas notas en las
que me voy a apoyar, en virtud de unos datos que
me he preocupado de obtener y que he constatado,
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en cuanto a su veracidad. Nos encontramos en
Taliarte con un problema muy grave: en ocasiones,
los residentes Ilevan hasta quince dias sin tomar
la medicacion de la manana, debido a la negativa
del personal de noche a dejar preparada dicha me
dicacion. El personal de dia, para no ser menos,
se niega por su parte a prepararla, porque dice que
no Ie corresponde preparar la medicacion para la
noche.

Y ante esto, el director se inhibe, no pone en orden
la cuestion; los medicos..., bueno, los dos medicos,
se quejan al personal de enferrnena, el cual no acepta
las indicaciones del facultativo, y este se encuentra
con que no existe una enfermera-jefa para trasladarle
la queja y cursar las respectivas cuestiones.

No se rellena desde hace tiempo ellibro de no
vedades de los enfermos, con 10cual no queda re
flejado por escrito 10 que acontece con los residen
tes, y singularmente, durante las noches, y en las
largas 48 horas del fin de semana.

No se realizan controles de tension arterial ni
del peso, en absoluto. Y existiendo dos puestos de
tumos nocturnos, norte y sur, solo se ocupa el nor
te, y asi, los enfermos Ilaman y no se yen atendi
dos, no se yen socorridos, y se producen casos ver
daderamente espeluznantes. Y voy a relatar algun
caso.

Yo quisiera que despues el senor consejero, con
una honestidad que, evidentemente, le caracteriza,
cuando suba aqui, como es de esperar, de nuevo a la
tribuna, diga si es verdad 0 no 10 que yo desde aqui
estoy denuneiando, y si el tiene 0 no, conocimiento
de 10 que ha ocurrido.

Conocemos el caso de un residente con respec
to al cual ya se habian producido por parte de el
quejas, porque no se atendian sus Ilamadas por la
noche: llamaba, nadie le socorria, nadie le atendia,
y un buen dia fue encontrado cadaver agarrado al
timbre. l.Lo sabe usted, senor consejero?

Conocemos el caso de algunos ancianos que por
la noche se han caido de la cama, han llarnado, no
se les ha socorrido y, al dia siguiente, fueron encon
trados en el suelo, donde pasaron toda la noehe.
l.Lo sabia usted, senor consejero? i.Tengo razon yo,
cuando digo que yo tengo hoy, moralmente, la obli
gacion moral y la obligacion politic a de venir aqui
a dramatizar, porque este es un easo realmente
dramatico?

En el mes de noviembre, los ocupantes de la
residencia tuvieron que servirse la comida ellos mis
mos, ante la negativa del personal auxiliar a realizar
dicho menester.jSabe, senor consejero, que el pro
blema radica tarnbien en que no esta dimensionada
csa plantilla en cuanto a la proporcion que tiene
que existir entre el mimero de facultativos y el rni
mero de enfermos: que, segun datos que tengo yo
aqui, que tan solo hay 7 ATS Y 19 auxiliares, y que
en geriatria el numero ideal de ATS es de 1 por
405 invalidos? Echen ustedes cuentas y veran, si

de acuerdo con la plantilla existente y de acuerdo
con los datos que se nos han dado, estan cubiertas
las necesidades de personas tan respetables.

l.Sabe usted que desde haee aproximadamente
afioy medio el centro careee de administrador", l,que
nos van a decir?, l.que en virtud de los criterios de la
autogestion socialista van a ser los propios enfer
mos quienes lIeven la Administracion? A 10 mejor
eso servia para aborrar puestos de trabajo, y a 10
mejor era bueno para velar por los presupuestos, y
para la economia del centro.

Pero, 10 que no cabe duda, es que tambien es
importante contar con un buen servicio de mante
nimiento. Yo me pregunto: l.como en ese lugar va
a existir un buen servicio de mantenimiento si no
hay un jefe de mantenimiento, si no hay un jefe de
alrnacen, ni de cocina; si no hay, en definitiva, per
sonas con tal cualificacion a quienes en un momento
deterrninado se les pueda pedir la menor..., exigir
la menor responsabilidad? Porque del tema medico,
senor consejero, mas vale no hablar.

Dicha residencia esta llevada, como antes se ha
blaba, por un par de medicos en tumos de manana
y tarde, de lunes a viemes.

Yo, senor consejero, cuando usted hablaba de
esta residencia, que parecia que nos hablaba de un
centro ubicado en el paraiso terrenal, casi me en
eontraba yo creyendo hace unos dias que estuve
pasando unas, creo que merecidas vacaciones en
Estados Unidos, que usted me estaba hablando de
algiin centro de aquellos que habfa recorrido yo en
"Disneyworld", por donde me encontre. Y yo, la
sugerencia que le hago al senor eonsejero..., en ese
centro, que hay peluquena, que hay no se que...,
que hay 10 otro ... Vayase usted allf a pasar un fin
de semana, vayase usted allf a pasar un fin de se
mana y vera en que centro se encuentra, senor con
sejero; cuando usted, ademas, no tiene las necesi
dades de atenciones que tienen quienes se hayan
alii y quienes, desde luego, en el fin de semana se
encuentran absolutamente desatendidos.

Podnamos hablar muchas eosas mas. Podriamos
hablar de, cuando esos enfermos necesitan un tras
lado urgente a un hospital 0 a cualquier otro lugar,
como ni siquiera son trasladados en una ambulan
cia; como se llama a un taxi, y cuando llega va el
taxi, cuando de cualquier manera se les lleva al cen
tro donde se les quiere trasladar. Y yo me pregunto:
l,estos son criterios admisibles en el siglo que nos
encontramos, en la epoca, en las fechas actuales, en
los tiempos actuales?, l.es que esto forma parte del
estado del bienestar?, l.esto puede decirse que es la
herencia, el otorgamiento de un bienestar minimo a
personas que merecen 10 maximo?

Voy a terrninar, senor consejero, con algo que
es, tambien, realmente destaeable.

Se convoca una plaza de funcionario medico del
Estado con eonocimientos en geriatria. Y, quizas,
porque alguien en dicho momento dijo que Canarias
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era la poblacion mas joven de Espana, l.saben
ustedes 10que han mandado, precisamente para cu
brir una plaza de alguien con conocimientos de
geriatrfa? Un pediatra. Un pediatra para atender a
los ancianos; acaso porque alguien esta creyendo
que con la ancianidad se vuelve otra vez a la nifiez,
Y mandan a un pediatra conocido de Andalucia, el
doctor don Fernando Rojas, medico con gran ex
periencia en pediatrfa por la labor desempefiada en
el Plan de Vacunaciones de Andalucia, pero nula
experiencia en geriatria.

Hoy sf que hay que decir aqui, para terminar,
senor consejero: [que baje Dios y 10 veal, porque si
bajase Dios y 10 viese, pues, a 10 mejor, cambiarfan
muchas cosas.

Nada mas.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Olarte.

Senor Consejero.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorfas.

Yo creo que, a 10 largo de la exposicion que
hice -y cuando leo, generalmente, soy yo el que
10 redacto personalmente-, nos hemos encontra
do con una infraestructura absolutamente deficien
te; usted sabe que, por ejemplo, nunca se pudo
utilizar, hasta hace muy poco tiempo, las depen
dencias de fisioterapeuta, porque en el gimnasio
no cabian los ancianos, es decir, el anciano se
golpeaba la cabeza con el techo porque asi estaba
construida esa residencia. Cuando se recibio, el
exceso de personal relacion-usuario era de tal ca
libre, que se habian generado habitos y conductas
absolutamente inaceptables, y ese fue un primer
elemento de confusion, de distorsi6n con ese cen
tro: se establecian turnos y, en los cuales, pues, en
algunos easos, habia personas que trabajaban un
dia a la semana.

El absentismo, como en toda residencia de este
tipo, y esto sucede con todos los servicios sociales,
es muy alto; muy alto por el deterioro profesional
que se produce, precisamente, al estar conviviendo
con necesidades que son absolutamente fundamen
tales. De ahi, que el departamento sanitario tuviera
-y no me duele reconocerlo- un Indice de absen
tismo alto, fundamentalmente motivado tambien
por la demanda de trabajo extra.

El desajuste entre las funciones y el personal
contratado, creo que yo mismo 10 he sefialado: que en
la plantilla, aprobada por el Inserso y recibida por
nosotros, curiosamente, no aparecian asistentes so
ciales, que son los profesionales, precisamente, de
animaci6n, y nos encontramos, fundamentalmente,
eon unos usuarios, unos ancianos, con un nivel de
deterioro fisico y psfquico muy importante, con ex
periencias socio-afectivas absolutarnente traumaticas,

y con un bajo nivel cultural. Si a ello le afiadimos que
el centro es una macrorresidencia y absolutamente
aislada, ereo que podemos pensar en la magnitud del
problema que teniamos planteado con la residencia.

Efectivamente, se han producido reclamaciones
que hemos estudiado y, con absoluto respeto, he
mos tratado, tambien, de dar respuesta. Evidente
mente, y creo que 10 manifeste en el propio dia de
la inauguracion de esa residencia, a nosotros las
macroresidencias para la tercera edad no nos gus
tan, no creemos que sea el planteamiento adecua
do para la tercera edad; creo que hay que ir hacia
ayudas domiciliarias, 0 la incentivacion de peque
nos hogares, clubs de pensionistas, etcetera, pero
nunca macroresidencias de este estilo. Y que en
muchas ocasiones hay que denunciarlo asi; en mu
chas ocasiones, como les decia, familias comple
tas, 10 que hacen es confinar al enfermo y. sistemati
camente, los servicios sociales del centro estan exi
giendole a la familia que acudan a visitar no a los
enfermos, senor Olarte, porque creo que entonees
no me explique bien en la exposicion anterior, se
trata de personas que necesitan una asistencia por
algun problema invalidante; no estamos hablando
de enfermos, porque el enfermo debe tener una
cobertura distinta.

Creo que la sensibilidad del Gobiemo de Canarias
en este tema ha quedado absolutarnente demostra
da, yendo a eorregir elementos que resultan absolu
tamente fundamentales y que pueden parecer, en al
gunas oeasiones, que es un trabajo absolutamente
mecanico y burocratico: es que habia que arreglar
las caiierfas, es que habia que hacer obras intemas,
para que el propio contexto interno resultara 0 hicie
ra agradable la permaneneia de esas personas. Que
hubo que corregir deficiencias de personal impor
tantes, porque no existian, como dije al principio,
esos mandos intermedios y que son absolutamente
importantes en una correcta organizaci6n del traba
jo, y porque nos encontramos con habitos 0 conduc
tas de funcionamiento de personal absolutamente
negativas.

Existe, en el personal ATS, una eoordinadora
que, hasta hace un afio aproximadamente, ninguno
de esos departamentos tenia ninguna relaci6n.

Efectivamente, es dimensionada la residencia.
Y puedo decirle algo, tambien, que creo que es
importante anunciarlo en estos momentos: Creo
que el futuro de la Residencia de Taliarte no debe
ser un futuro destinado exclusivamente ala terce
ra edad de validos, es decir, creo que el proyecto
mas correcto para Taliarte es, fundamentalmente,
destinarlo a residencia geriatrica, porque reconoz
eo que existe, en muchas ocasiones, una especie
de "peloteo" permanente Insalud-Inserso, hoy
eonsejeria, respecto de determinadas patologfas,
y del entendimiento de que se entiende por enfer
mo cronico, y, sobre todo, cuando nos situamos
en el umbral 0 dentro del panorama de la tercera
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edad se producen estas contradicciones. De ahf
que 10 anuncio. Nuestro proyecto de futuro, una
vez que se cree el Servicio Canario de Salud, es
dar un destino completamente distinto a ese centro,
y que el anciano valido pueda continuar dentro de
su propio contexto.

La utilizaci6n de una ambulancia 0 un taxi de
pende, en muchas ocasiones, de la propia grave
dad del enfermo, y existe un servicio medico que
Ie corresponde determinar si acude uno u otro.

Senor Olarte, los casos de fallecimiento yo creo
que a todos nos impresionan. EI fallecimiento en
un centro de la tercera edad, es mucho mas habi
tual que en un centro de acogida de menores. En
tonces, creo que el manipular -y no era esa su in
tencion-, pero, tal vez; el manipular un fallecimien
to puede dar la impresi6n de que hay una falta de
atenci6n permanente, y de que el funcionamiento
de la residencia es un desastre.

(Abandona La Presidencia el senor Yicepresi
dente primero, Navarro valdivielso: ocupa su Lu
gar el senor Yicepresidente segundo, De La Cueva
Femandez.)

Creo, creo, sin ser absolutamente optimista en
este sentido, que muchos de los problemas con los
que nos encontramos al recibir la transferencia, y
que entiendo que no nos quedaba mas remedio que
recibir esa transferencia, porque fbarnos a contar
con una infraestructura que podriamos destinar en
su momenta a otra cosa, a reconvertirlo en otro cen
tro; nos oblig6 a recibir una transferencia, conoce
dores de que el funcionamiento era un funciona
miento deficiente, pero que, a 10 largo del tiempo,
se ha ido corrigiendo.

Y con respecto a la persona esa, creo que esta
mos hablando de otras personas, segun 10 que se
de este tema, porque esto es un tema en el cual par
ticipa tambien la Funci6n Publica, a la hora de la
seleccion: creo que es otra persona. Cuando trata
mos de elegir medicos geriatras, con la especiali
dad de geriatrfa, esto es practicamente imposible
en el mercado de trabajo, porque, 0 bien no existen
especialistas, 0 bien esos ya estan perfectamente
ubicados; 10 que se pretendi6 es, al menos, el que,
sin lIegar a esa especializacion, tuviera los conoci
mientos de geriatrfa 10 suficienternente amplios, sin
tener la especialidad, como para que pudiera aten
der a la asistencia sanitaria en ese centro que, in
sisto, no hay que verlo hoy como un centro hospi
talario, pero que, en el futuro, creo que hay que
verlo como un centro hospitalario.

Esa es mi opini6n.
Gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Gracias, senor
Guanche.

COMPARECENCIA DEL EXCELENTI·
SIMO SENOR CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD YSEGURIDAD SOCIAL, INSTADA
POR EL GRUPO PARLAMENTARIO MIXTO,
PARA INFORMAR SOBRE NEGOCIACIO·
NES CON EL MINISTRO DE SANIDAD RE
LATIVAS A LA SITUACION SANITARIA EN
CANARIAS.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Pasamos al punto quinto
del orden del dfa, sobre comparecencia del senor
consejero de Hacienda para informar sobre nuevo
modelo de financiaci6n auton6mica aceptado en
reuni6n de la Comisi6n Mixta de Transferencias,
instada por el Grupo Mixto.

(pausa.)
Senor Toledo, l,decia usted alguna indicacion

sobre este punto?

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ (Desde su
escaiio}: Parece que se ha producido un error en el
citado punto ...(IninteligibLe.)

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Ciertamente, senor
Toledo, ese es el punto correcto, el que vamos a
considerar ahora.

Asi, pues, es la comparecencia del senor con
sejero de Trabajo, Sanidad y Seguridad Social, ins
tada por su propio grupo, el Grupo Mixto, para
informar sobre la situaci6n de la infraestructura
en servicios sociales y politica seguida por su
departamento.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorias.

A la vista de la comparecencia formulada por
el senor Toledo, donde se hace una expresa alu
si6n a las negociaciones con el ministro y, tenien
do en cuenta la fecha en que solicita la compare
cencia y, por otro lado, que despues de su visita
no he vuelto a tener la oportunidad de entrevis
tarme con el, usted debe estar haciendo alusi6n a
la visita del ministro a Canarias.

La visita del ministro, como usted recordara, fue
una visita bastante corta de duraci6n, pero las con
versaciones mantenidas con el ministro quedaron
reflejadas en el acuerdo yen el acta de la Comisi6n
de Coordinacion Sanitaria, que no tengo ningiin in
conveniente en suministrarselo a su Sefiorfa, pero
del cual destacare 10 mas importante. Y, siendo
absolutamente riguroso, procedere a la lectura de
los aspectos que creo que tienen relaci6n con la
solicitud de comparecencia.

Los temas tratados en aquella reuni6n, donde
estaba presente el secretario general de Asistencia
Sanitaria, el director del gabinete del ministro, el
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subdirector general de la Alta Inspecci6n, el jefe
del gabinete tecnico del secretario general y los dos
directores provinciales, junto con el equipo de la
consejeria, presidido por mi, trataron en torno a la
atenci6n primaria, a los hospitales, hospitales de la
ISNA, salud mental, polftica sanitaria con respecto
a los hospitales de cabildos, y proyecto de baneos
provinciales de sangre.

Atenci6n primaria. El consejero..., leo textual
mente el acta: "El consejero comienza apuntando
que los datos de atenci6n primaria, a veces no son
absolutamente fiables, pero que se debe hacer un
esfuerzo por objetivarlos. El estudio de planifica
ci6n realizado por la consejeria, con el visto bueno
del Consejo Regional de Salud, demuestra que, si
bien la situaci6n sanitaria de Canarias no es tercer
mundista, no es la 6ptima. Asi, en 1985, la media
en Canarias era de 2.974 habitantes por medico de
medicina general, siendo la media nacional de 1.951
por medico de medicina general; siendo razonable
la propuesta para corregir tales diferencias, las del
desdoblamiento de cupos en algunas zonas.

Al mismo tiempo, resalta el que Canarias ha sido
una de las primeras comunidades aut6nomas don
de se regularon los equipos basicos de salud, con
la obligatoriedad de incrementarlos con las inte
graciones de los titulares de APD de los mismos.
Destac6, tambien, que la poblacion protegida de la
Comunidad Aut6noma de Canarias, por centro de
salud de atencion primaria, es del 14'48%, ocupan
do nuestro archipielago el pemiltimo lugar a nivel
nacional, cifra fuera de todo subjetivismo, ya que
son datos de la Administracion central.

El consejero manifiesta el deseo de que se de
un ritmo creciente al desarrollo de los equipos de
atenci6n primaria, habida cuenta de los aproxima
damente 1.000 millones de pesetas que a este fin
va a destinar la Comunidad Aut6noma. Esperando,
asimismo, que este esfuerzo presupuestario tenga
su contrapartida por parte de la Administraci6n
central.

EI secretario general de Asistencia Sanitaria
acepta ambos ofrecimientos, es decir, el trabajo
sobre planificaci6n realizado por la consejerfa, asf
como el mencionado esfuerzo presupuestario.

Asimismo, y en relacion con la extension de la
reforma de atenci6n primaria, se plantea el siguiente
objetivo: llegar a porcentajes de cobertura pobla
cional similares a la media nacional, de forma que
para el afio 1987, estuviese en torno al 30%.

A continuacion, hace un repaso amplio de las
posibles inversiones previstas por el Insalud para
1987.

Hospitales. El consejero hace una amplia expo
sicion de la situaci6n hospitalaria en la Comunidad
Aut6noma, pasando mas tarde a resaltar la desinver
si6n que el Insalud viene realizando en nuestro ar
chipielago desde 1970, hecho este que ha provoca
do estas dos situaciones: Primera. Gran implicacion

de los cabildos insulares en inversiones hospitalarias.
Dos. Elevado rnimero de camas concertadas.

Refiriendose a cifras concretas, no sin antes ac1a
rar que, por las especificidades de nuestra Comu
nidad Aut6noma, las camas hospitalarias no son
trasladables entre islas, el consejero, con cifras del
Insalud, aporta los siguientes datos:

Santa Cruz de Tenerife cuenta con: camas propias
del Insalud, 0,85; camas publicas concertadas, 1,68.

Las Palmas de Gran Canaria cuenta con: ca
mas propias del Insalud, 0,79; camas publicas
concertadas, 1,36.

EI deficit de camas de agudo: Santa Cruz de
Tenerife, 371; Las Palmas de Gran Canaria, 724.

En consecuencia, el consejero manifiesta:
Primero. Asumir la construcci6n de un nuevo

centro hospitalario para Las Palmas.
Dos. No renunciar al hospital comarcal en el sur

de la isla de Gran Canaria, y ella por varias razo
nes: Una, sanitaria, pues cubrirfa una poblaci6n de
170.000 habitantes; y otra, polftica, ya que es una
reivindicacion asumida hace ya dos afios por el
Parlamento.

El consejero entrega al doctor Arrojo la pro
puesta de Ordenaci6n Territorial Sanitaria, que
expresa la opinion de los organismos aut6nomos
competentes, para su estudio por parte del
Insalud, sin perjuicio de la convalidacion legal
que corresponda.

Toma la palabra el secretario general de Asis
tencia Sanitaria que, tras comentar 10 relativo a los
indices, manifiesta que el Ministerio de Sanidad y
Consumo entiende que para Gran Canaria, en ma
teria de asistencia especializada, 10 prioritario es
resolver los problemas estructurales del Hospital
de Nuestra Senora del Pino, sin que ello sea obice
para que existan otras necesidades urgentes en 10
que a la situacion sanitaria se refiere.

Continua su intervencion, proponiendo la cons
truccion de un nuevo hospital en un lugar distinto
del actual, y con un incremento en el mimero de
camas, pasando a tener el referido centro entre 600
y 800 camas.

Se llega al siguiente acuerdo -textual-: Tanto
la Consejerfa de Trabajo, Sanidad y Seguridad So
cial, como el Ministerio de Sanidad y Consumo,
coinciden en valorar como prioritaria la construe
cion del nuevo hospital Nuestra Senora del Pino de
Las Palmas, el cual tendra una capacidad aproxi
mada entre 300 ..., 600 Y 800 camas. Este acuerdo
no excluye un estudio de la propuesta elaborada
por la consejena en relacion a la construccion del
hospital comarcal del sur.

En el Hospital Nuestra Senora de la Candelaria,
de Tenerife, se realizaran las inversiones necesa
rias para que, a traves del plan director que elabore
el equipo de direcci6n, se proceda, mediante obras
y equipamientos, a la modernizacion y adecuacion
de las estructuras de este centro, a partir de las
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inversiones en curso en lavanderfa y servicios de
urgencia.

A ISNA. El consejero manifiesta que, ante el
deficit de camas hospitalarias y la situaci6n sanita
ria general de la Comunidad Aut6noma, la conse
jeria solicita que el Insalud ponga en funcionamien
to al cien por cien los hospitales de la ISNA, tan
pronto se haga efectiva la integraci6n de los mismos
en su red asistencial.

El secretario general de Asistencia Sanitaria, en
representaci6n del ministro, expone que, habida
cuenta de la integraci6n, posiblemente inmediata, de
los hospitales de la ISNA a la red del Insalud, proce
den! al estudio de la propuesta de la Comunidad
Aut6noma.

Finalmente, el apartado dedicado a la politica
sanitaria de los cabildos.

La politica sanitaria, respecto a los cabildos de
los hospitales, de los ..., perd6n, a los hospitales de
los cabildos, segiin el consejero, debe orientarse
con medidas especfficas, tales como integraciones,
tratamientos diferenciados en los conciertos, etce
tera, para dar respuesta a los deficit presupuesta
rios con que en la actualidad cuentan los mismos.
La Ley General de Sanidad, entiende el secretario
general de Asistencia Sanitaria, se orienta
claramente hacia la formacion del Servicio Nacio
nal de Salud, la gesti6n del presupuesto por la
Comunidad Aut6noma y, consecuentemente, la po
sibilidad de absorber en las instituciones sanitarias
locales. Cualquier f6rmula a arbitrar en las relacio
nes con los cabildos debe pasar por la Comunidad
Aut6noma, en funci6n de los problemas asisten
ciales; los convenios de tipo singular permitirian
establecer una relaci6n contractual entre los entes,
para 10 cual el Ministerio de Sanidad y Consumo
esta estudiando varias alternativas.

Ante esto, el consejero pregunta c6mo se pue
den arbitrar este tipo de relaciones contractuales.
EI doctor Arrojo, en contestaci6n a la pregunta for
mulada por el consejero, Ie hace entrega, a modo
de resumen de su intervenci6n, de un estudio ela
borado por la Secretaria General de Asistencia Sa
nitaria, a fin de que conozca informes de su pare
cer sobre la politica general y sus alternativas, que
se esta esbozando para abordar esta problematica".

Este es el resumen del acta que, por supuesto,
como dije al principio, no tengo ningun inconvenien
te; pero, en el cual quedan claras las tres posiciones
que en aquella reuni6n el Gobierno de Canarias
mantuvo con el ministro:

Primero, aceptabamos que, con caracter prioritario,
habia que sustituir la Residencia del Pino. Dias antes,
ademas, a instancias de su Sefiorfa, se lleg6 a unacuer
do unanime en la Comisi6n, pero que, sin embargo,
el Gobierno no renunciaba a la reivindicacion del
hospital del sur de Gran Canaria.

En segundo lugar, y por 10 que respecta a la
ISNA, que en otro planteamiento era la apertura al

den por cien de los centros que se fueran a transferir
a EI Sabinal y Ofra.

En tercer lugar, que, en atenci6n primaria, el Go
bierno Central tenia que situarnos en el mismo ni
vel que en el resto de las comunidades aut6nomas,
que en estos momentos esta en torno al 33% de
cobertura.

Y, respecto a los cabildos, la posicion nuestra
fue de un trato especffico para su situacion.

Muchas gracias, senor Presidente y Sefiorias,

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Gracias, senor Guanche.

Senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Muchas
gracias, senor Presidente. Sefiorias. Senor consejero.

Asf como en el anterior turno que me toco, Ie
felicite, porque me consta que usted ha interveni
do en esa residencia, y ha intervenido bien, y ha
trabajado, y que la encontro en una serie de defi
ciencias lamentables ...; ahora, no es que quiera,
que me vaya a meter con usted, ni muchisirno
menos, porque haya cambiado el tumo, sino la
verdad es que yo creo que usted ha tenido mucha
mala suerte en tener que sufrir los dos titulares de
las carteras de sanidad a 10 largo de su gesti6n. Y
10 ha tenido que sufrir, porque usted nombr6 aquf
una comisi6n de cogesti6n entre..., aunque no te
nia competencias, y, de alguna manera, usted sabe
que tam bien yo tuve que padecer esas mismas
deficiencias, y pase por esas mismas vicisitudes;
pero creo que asi, a vista de pajaro, logramos ha
cernos en tender un poco mas de 10 que usted ha
podido hacerlo, 0 usted ha podido obtener a 10
largo de su gesti6n. [Hombrel, yo creo que fue
diffcil, pero se obtuvo en aquella epoca el que cada
isla tuviera un hospital que poder ofrecer a sus ...,
a su insularidad; se logr6 que todos aquellos pa
cientes que estaban en ultramar, pero que tenian
fondeaderos aquf, pues, se les dot6 de un buque
hospital..., en fin, se logr6 algo.

Usted me sucedio en el cargo, en las mismas
y en parecidas circunstancias y, desde el princi
pio, hemos tratado de sensibilizar, incluso, de
ayudarle a usted en la problematica para que la
sanidad canaria, que tambien aqui se refleja el
hecho insular, no siguiera a 10 que usted acaba
de decir, que los indicadores le dicen que la sa
nidad canaria no esta a nivel tercermundista.
Bueno, 10 comparto en parte, existen sectores de
la sanidad en Canarias que sf se pueden ser... ,
tener indicadores similares y parecidos a los que
puede tener una sanidad en pafses en vias de de
sarrollo 0 subdesarrollados 0 tercermundistas, y
usted, y no vamos a citarlo... , porque, a estas al
turas de la legislatura, no queremos sino, des
graciadamente, enfrentarnos con la maxima ob
jetividad a 10 que es la realidad sangrante. Usted
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tambien se sinti6 como, yo diria como todos los
canarios, enormemente sensibilizado, de 10 que
pudiera haber parecido un chiste, cuando el mi
nistro de Sanidad, ese otro ministro, el ultimo
que estamos padeciendo, hizo semejantes decla
raciones de que la sanidad en Canarias estaba a
niveles de tipo americano; que, ya repito, puede
ser un chiste magnifico si no fuera porque no se
le puede consentir, y usted... , y le felicito, no le
qued6 mas remedio que exteriorizar su discon
formidad ante la intolerabilidad de semejantes
manifestaciones, por supuesto. Pero, la verdad
es que asi como, repito, que antes Ie felicite, la
verdad es que al termino de su gesti6n, en el trata
miento con el Insalud, me da la impresion, y ojala
que me equivoque, se 10 digo sinceramente, que
a usted no ... , no es que no haya querido, que me
consta que sf 10 ha hecho, y en repetidas ocasio
nes, que ha llevado y elevado numerosos estu
dios de la situacion can aria, pero 10cierto es que
no ha conseguido practicamente nada; y yo diria,
y 10 digo, y usted permitame la inmodestia, con
conocimiento de causa, porque formo parte de
esta sanidad actual, que el deterioro hoy es mayor
que hace cuatro 0 cinco afios, lamentablemente.
Y 10 digo lamentandolo, 0 sea, a mi eso no me
produce ningtin tipo de satisfacci6n; saber que
hoy estamos nosotros en huelga, es un fen6me
no social que yo, particularmente, no habia tenido
el disgusto de vivir, con 10 que significa de ten
si6n, de que este colectivo, al cual me hOnTO en
pertenecer, hayamos tenido que tomar semejante
decision practicamente por unanimidad.

Le repito, senor consejero -usted no 10 esta pa
deciendo, yo sf-, que es una situacion, por poner
un calificativo, 10mas inc6moda que usted se pue
da imaginar.

En segundo lugar, otro punto que tambien si
guen sin entendernos, tambien recuerdo que eso
10intente, pero ya me pareci6 bastante haber con
seguido 10 que nosotros conseguimos, que fue
que nosotros, los canarios, no pagaramos la sa
nidad dos veces como la estamos pagando, y tra
tar de quitar la responsabilidad adquirida; y ad
quirida en un acto enorme de responsabilidad por
los cabildos, precisamente para subsanar las enor
mes deficiencias. Eso 10 hemos dicho aqui en
otras ocasiones y por otros motivos, que los ca
bildos han tenido muchas veces que intervenir
donde nadie los llamaba, pero la situaci6n era
tal, y 10 han hecho bien, y hemos podido subsa
nar las deficiencias, en este caso, sanitarias. Si
guen, y usted 10 acaba de reflejar en esa acta, sin
entendernos, siguen diciendonos y dandole lar
gas. Lo cierto es que no se hasta cuando el cana
rio va a aguantar semejante sangria econ6mica
que le supone la sanidad y, encima, si por 10
menos tuvieramos una buena sanidad... [bendiro
sea Dios! -hoy se esta arguyendo y poniendo por

testigo aDios; 10 lamento, no soy amigo de eso,
pero la verdad es que se me ha pegado. Y tambien
ayer, en otro debate mucho mas importante que
el que hoy nos tiene... , que el que hoy tenemos
aqui-; pero, en fin, incluso ya estamos adoptan
do viejos vicios, porque si encima le estamos
diciendo a los responsables nacionales de la sa
nidad que aqui hay un menton de deficiencias, y
que se siguen, y estamos diciendo que queremos,
de alguna manera, subsanarlas, para que los
hospitales de nuestras instituciones insulares se
traspasen a quien tiene la competencia y tiene la
responsabilidad.

Yo, quizas, hasta 10 tenga que entender, pero,
que se hayan destinado 1.000 millones de la propia
consejeria, de nuestros dineros, mas todavfa, para
subsanar las deficiencias, yo no se si esa es la poli
tic a, yo no se si esa es la politica a seguir; a mi me
da la impresi6n de que no, de que de alguna mane
ra tenemos que reaccionar, y no me gustaria que ...
tuvieramos, no se, que romper, como en terminos
vulgares se dice, tener que romper la baraja para
que se den cuenta de nuestra situaci6n.

Creo que si objetivamos el problema, pero si no
cedemos en ningun momento, tienen que darse
cuenta. No es facil, los que hemos tenido responsa
bilidad de Gobierno 10sabemos, pero no podemos
seguir subsanando nosotros, porque esto no es pre
sentable, y esto, aunque subsane esporadicamente
una situaci6n lamentable, creemos que no es la so
lucien. Lo que no podemos permitir en ningun caso,
es que la sanidad continue como hasta ahora, y de
nunciar -yen eso nos tendra siempre usted a su
lado- cada vez que se produzcan situaciones tan
lamentables como las dos ultimas visitas ministe
riales, cuando, del ramo sanitario, que cada vez que
vienen despiertan unas expectativas que luego no
son, ni siquiera por asomo, contemplan la enorme
demanda que en el tema de salud, de asistencia
sanitaria, esta demandando esta region.

De modo que, senor consejero... anunciaban... No
quiero hacerlo facil. Ustedes han reconocido... no so
lamente aqui, sino que en el tema sanitario, su gesti6n
ha dejado mucho que realizar; yo seque eso no es de
su competencia y eso habla en favor de usted, pero yo
no seque va a pasar en las pr6ximas e1ecciones.Pase
10 que pase, 10 que no..., y desde las instancias en que
estemos, tendremos que seguir luchando sin pausa
para, de una manera definitiva, dejar que la sanidad
sea tercermundista en algunos sectores porque,
lamento contradecirlo, yo sique creo que 10 es.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Gracias, senor Toledo.
l,Desea intervenir algiin grupo, ademas del CDS?
(Pausa.) CDS y Grupo Popular.

CDS tiene la palabra. Senor Fernandez.
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EI senor FERNANDEZ MARTIN: Senor
Presidente. Sefiorias.

Senor Guanche, subo a esta tribuna, creame us
ted, por cortesfa parlamentaria para el senor con
sejero; por cortesia, y por la extrema gravedad de
la situacion sanitaria en Canarias. Hoy la sanidad
canaria esta paralizada en una huelga total, y mi
inhibicion en el debate de hoy podrfa ser malinter
pretada. Pero mi inhibicion no es por falta de mo
tivos, a la luz de su intervencion. Me ha dejado
usted, senor Guanche, perplejo.

Me ha dejado perplejo, porque no se de que
me estaba hablando. Cuando usted ha intervenido
en la comparecencia anterior, quizas me dio las
claves, 0 apunt6 alguna de las claves, de por que,
despues de escucharle, no se de que me estaba
hablando.

Cuando escuche antes que usted decia ..., aque
lIa se hizo un poco ..., "se contradisc6", como dijo
un colega suyo de partido hace algun tiempo, "se
contradisco". Con aquella disquisici6n en si la in
validez era enfennedad 0 la enfennedad no era in
validez, me dio la clave de por que, en materia de
polftica sanitaria asistencial, y excluyo otras actua
ciones de su consejerfa, excluyo expresamente otras
actuaciones de consejerfa, me dio motivos para
pensar: a tal consejero, tales resultados de una
gesti6n.

Me quede perplejo, porque, al final, acert6 usted
a coger el surco, como dicen en nuestros campos,
acert6 usted a coger el surco, y nos vino a decir en
las iiltimas..., en el ultimo minuto, de que se trataba.
Habian hablado con el Ministerio de Sanidad en re
laci6n con tres cuestiones concretas: Hospital del
Pino, sf; Residencia del Sur de Gran Canaria, irre
nunciable; dijo algo que entendf mal, probablemen
te y por defecto, imputable a mi y no a su falta de
capacidad de expresi6n, en relaci6n con El Sabinal
y con Ofra; y dijo, textualmente: "trato especffico
para los cabildos".

Bueno, eso fue 10 que usted nos dijo en resu
men. Y cuando todos los indicadores anuncian,
todas las encuestas anuncian, todos los datos con
firman que en Canarias, en este momento, exis
ten dos cuestiones por resolver en la preocupa
ci6n de los ciudadanos: el paro y la sanidad; ve
nir con un informe, al final de la legislatura, en
el que se plantea... , recuerdo que su compare
cencia era: informe sobre la situaci6n de la sani
dad de Canarias, etcetera, etcetera; pues uno es
peraba que usted nos hiciera un diagn6stico de
situaci6n, cual es la situaci6n, que nos dijera
donde estamos, que nos dijera que vamos a ha
cer, que nos apuntara que programas, que pro
yectos, tenian para aplicar las medidas correcto
ras a una situaci6n, de un diagn6stico de situ a
cion, digo, que usted mismo ha sido demasiado
explfcito, absolutamente explicito, cuando con
test6 al ministro senor Vargas, 0 Garcia Vargas.

Uno esperaba que nos dijera emil es la posicion,
en este momento, del Gobiemo en relacion con
los proyectos 0 programas a realizar, si no ya, en
esta legislatura, porque es evidente que no los
han afrontado; que piensan, que ideas tienen para
el futuro; que piensan hacer con el Insalud. He
mos escuchado, a 10 largo de la legislatura, que
usted decfa y nosotros, mi grupo, Ie apoyaba; no
se puede aceptar una transferencia en las condi
ciones en que usted ha confesado hoy que acept6,
por ejemplo, la residencia de Taliarte. Sin embar
go, en una contradiccion flagrante 0, por 10 me
nos, en un giro radical de la politica del Gobiemo,
el senor Saavedra ha dicho en los iiltimos meses,
en dos 0 tres ocasiones, "ahora hay que recibir el
Insalud como sea 0 en la forma que sea, pero
hay que recibirlo". Esta es una cuestion que hay
que clarificar, seria muy importante que fuera
clarificada. Habria que conocer, y usted tendrfa
que plantear si el Gobierno central ha aceptado...
yo dije en comision y 10 he reiterado incluso en
algiin medio de comunicacion; 10reitero hoy, que
aquel diagn6stico, aquel informe, que usted pre
sento en la Comisi6n de Sanidad, quizas hace ya
dos afios, sobre cual era la situacion en relaci6n
con los recursos materiales y humanos, para
cuantificar, cuantificar en terminos objetivos: en
personas, en medios, en hospitales, en recursos,
en pesetas..., l,en d6nde estabamos", l,que ha pa
sado con la negociacion de ese documento en
Madrid?, l,Madrid reconoce nuestros deficit",
l,esta dispuesto a sufragarlos?, l,esta dispuesto a
cumplir con los preceptos constitucionales y con
toda la 16gica que impone que no seamos el pa
riente pobre de la sanidad espanola? Si 10 ha
aceptado, l,en que ha coincidido con aquel diag
n6stico y en que no? Si no 10 ha aceptado, i,por
que no 10 ha hecho? Si estan en vias de llegar a
un acuerdo, (,como se van a sufragar esos deficit",
l,a partir de que financiaci6n se va a realizar?,
l,en que plazos?, l,con que polfticas?, l,con que
objetivos? No puede usted venir, senor Guanche
-con toda cortesia, pero con toda dureza Ie digo-,
a decimos que, en una informacion como la que
se le pide, usted ha pedido trato especffico para
los cabildos, porque, en todo caso, antes tendrfa
que haber, a partir de la actual articulacion de
las administraciones publicas canarias, tendria
que haber dicho cual es la posici6n de su gobier
no en relaci6n con los hospitales 0 con los dis
positivos asistenciales dependientes de los cabil
dos insulares; no 10 conocemos, no 10 conoce
mos. Uno intuye, uno intuye que alguna idea tie
nen al respecto; uno puede deducir que quizas
tengan alguna idea en relaci6n con los hospita
les de los dos hospitales mayores; pero usted no
ha dicho, su gobierno no ha dicho, no se conoce
que se haya producido ningun tipo de avance 0,
ni siquiera conversaci6n con los cabildos, en 10
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que se refiere a la gesti6n, a la propiedad, a la
direcci6n, etcetera, de la sanidad dependiente
actualmente de los cabildos insulares.

En definitiva, senor Guanche, usted ha hablado
de la herencia antes, cuando hablaba de 10mal que
se habfan recibido. [Bonita herencia van a dejar us
tedes con la sanidad!, [bonita herencia!, [buena
herencia! Mala herencia, senor Guanche.

Su intervenci6n de hoy, si no fuera tragica por
10 mal que estan las cosas, sena, senor Guanche,
una anecdota; una anecdota como la broma del se
nor Lluch, cuando vino por Canarias, probablemen
te aver jugar a su "Banta", con el proyecto famoso
del "Plan Acta", del que nunca mas se supo.

Nada mas.
Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Gracias, senor
Fernandez.

Grupo Popular. Senor Elviro Hernandez Reboso.

EI senor HERNANDEZ REBOSO: Senor
Presidente. Senores diputados.

Senor consejero, con todo respeto, yo, verdade
ramente, pensaba que en el dfa de hoy, en esta com
parecencia, teniendo en cuenta los problemas im
portantes por los que pasa la sanidad, no s610cana
ria, sino, en general espanola: en todas las provin
cias espafiolas hay problemas con manifestaciones
masivas de c6mo esta funcionando la sanidad en
este pais,

Entonces, s610 y exclusivamente, nos habla de
una reuni6n que mantuvo con el ministro, en don
de nos ley6 poco menos que el orden del dia, en
donde se habl6 de atenci6n primaria, de hospitales
y de politica sanitaria de cabildos. Pero es que, lue
go, no nos habl6 nada interiormente de ella, sino
s610muy por encima y, entonces, pues, nos hemos
quedado igual; es decir, que se le ha hecho una com
parecencia y resulta que, en parte, no nos ha dicho
nada.

Desde luego, la polftica que han traido aqui los
ministros socialistas, tanto el senor Lluch como
el senor Vargas, ya sabemos 10 que hacen, por
que, indudablemente, como eeonomistas que son,
10que les interesa es ahorrar, ahorrar; pero luego,
despues, nuestros hospitales estan que dan pena:
no se hacen arreglos ningunos, no hay manteni
miento, y luego, los servicios, verdaderamente,
que son esos servicios sanitarios, desde luego, no
se invierte el dinero necesario para poder elevar
los, subir su nivel. S610 y exclusivamente dan las
directrices a sus gerentes para que ahorren al maxi
mo, y dan directrices a los medicos para que rece
ten menos. Senores socialistas, esto, desde luego,
no es sanidad, esto es otra cosa. Por eso, justa
mente, han puesto en esos puestos, en esos car
gos, a unos senores que son economistas; de eso

pueden entender mucho, pero de sanidad no
entienden nada.

Ya sabemos que la sanidad en Espana y, con
eretamente, aquf en Canarias, es el tema pendien
te: es una de las parcelas don de la actividad admi
nistrativa y del Gobierno deja mas que desear. Bas
ta observar cualquier hospital del Insalud, ya se
hable del Hospital de Nuestra Senora de la
Candelaria 0 de El Pino, por encontrarse de los
mas cerca, i,no? Entonees, la den uncia es conti
nuada, no ya de pacientes, sino de los propios
medicos que atienden los servicios, segun los cua
les comienza a ser imposible trabajar medianamen
te bien donde se carece de todo, y 10 iinico que
sobra son pacientes que masifican cualquiera de
las unidades.

No estamos diciendo que el problema sanitaria,
tanto en el Insalud, sea culpa del Gobierno socia
lista; 10 que culpamos a este Gobiemo es de no
haber hecho nada para poner remedio a estas situa
ciones y que, cuantas medidas ha tornado, iinica
mente han servido para empeorar la situaci6n de
los pacientes, suprimiendo camas, destruyendo la
fe de los medicos y el personal; ahorrando, como
dijimos antes, pesetas de donde no es justificable
ahorrarlas.

La situaci6n sanitaria esta llegando a lfrnites
insostenibles, el problema cruz a umbrales de dift
cil retorno que, en estos afios, no podemos sino
sentir alarma por la desafortunada actuaci6n de los
ministros del ramo. Es hora ya de aportar solucio
nes al problema; hay que asumir que el problema
de la sanidad es un tema de Estado donde no valen
soluciones dogmaticas, mas cuando se trata de
dogmatismos trasnochados, ni enfrentamientos par
ciales del problema, sino una verdadera y seria la
bor de construir soluciones valid as y eficaces, que
den al ciudadano espafiol autenticas respuestas en
el tema sanitario.

Antes, hizo menci6n de que el Indice de camas
eoncertadas, tanto en Tenerife como en Gran Canaria,
es muy superior al de las camas de la Administra
cion, del Insalud; son 0,85 a 1,68 Y 0,79 a 1,36.
Entonces, indudablemente, las camas concertadas
son de una gran importancia. i,C6mo, precisamente
el Gobierno socialista, quiere acometer una sanidad
hospitalaria en condiciones, si continuamente 10
que esta tratando es de destruir, continuamente, las
concertaciones que han existido con clmicas
privadas, y no se dan nuevas concertaciones?

Se ha dicho que hay falta de camas, por el eon
sejero, aqui, hace unos momentos. Si hay falta de
camas, (.por que, entonces, no se concierta con
clinicas, que pueden hacerlo y que, ademas, las
camas son mas baratas, porque esta demostrado?

i,Que ocurre, por ejemplo, con todo el sur de
Tenerife, en donde hay clinicas privadas que no
estan concertadas y pueden concertarse y es un
grupo de poblaci6n que puede estar mejor
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atendida? [Claroi, es 16gico que el Partido So
cialista, con su manera de concebir la sanidad,
pues trate, necesariamente, de tener sus propios
hospitales. jPero si es que no tiene ni dinero para
poder afrontar estas reconstrucciones de estos
hospitales! No tiene ni dinero porque en los Pre
supuestos Generales del Estado, pues, ya se sabe
cuanto ha sido la baja. Desde luego, de esta ma
nera, no se puede lIegar a tener, a tener, una sa
nidad hospitalaria en condiciones; no digo yo s610
de la regi6n canaria, sino tarnbien en Espana,
porque es un problema, como dije antes, de toda
la regi6n.

Indudablemente, se podria hablar de muchos
problemas, de muchisimos: cuales son los fallos
importantes, por que, por 10 que la sanidad esta en
esta situaci6n. No..., ahora mismo no 10 yeo posi
ble, ya que el senor consejero s610 se concret6 nada
mas que a estos temas; en otro momenta podremos
dar mas datos al respecto.

Nada mas.
Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Muchas gracias.

Senor Consejero, tiene la palabra.

EI senor CONSEjERO DE TRABAjO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorias.

Tratando de desagriar el tema, y con la serie
dad que en mis intervenciones me caracterizan,
acabo de descubrir algo absolutamente importan
te, yes: de las negociaciones del ministro en su
visita conmigo, de las conversaciones mantenidas,
a partir de ese momento se ha producido un caos
sanitario en toda Espana, la huelga es responsabi
lidad exclusiva de nuestra conversacion: los pro
blemas de los hospitales, los problemas del Esra
do, los problemas del partido, son responsabili
dad exclusiva de aquella entrevista que tuve con
el ministro.

Yo creo que eso es darme demasiada importancia.
Senores, ustedes conocen, todas sus Sefionas,

sobre todo los miembros de la Comisi6n de Traba
jo, Sanidad y Servicios Sociales del Gobierno, que
siempre he estado dispuesto a intervenir en las co
misiones, y que el papel de la consejerfa en esas
comisiones no era simplemente una mera compa
recencia en muchas ocasiones, sino entrega de
documentaci6n.

Entonces, yo quiero ser igualmente riguroso que
10 soy en esas comisiones, serlo en este Pleno. Se
nores diputados, la comparecencia era para que in
formara de las negociaciones de la consejeria con
el ministro de Sanidad, y al empezar mi discurso
dije que se estaba refiriendo, precisamente, a la ul
tima visita del ministro, porque el ministro vino el
dfa 16, la comparecencia solicitada esta firmada el

dfa 19 de enero, y yo no me he vuelto a entrevistar
con el ministro.

Pero, si sus Sefiorias 10 que pretenden es, sobre
la base de una comparecencia para que informe de
que hable con el ministro, convertirla en un debate
general de la sanidad, creo que no es el momento
oportuno y creo, por rigurosidad, que no se debe
entrar; porque, al final, cualquier persona que no
este dentro de este recinto, puede salir convencido,
por las expresiones del senor Fernando Fernandez,
que como resultado de la entrevista con el ministro
las huelgas se han producido, se ha quedado per
plejo y no conoce nuestra posici6n sobre los cabil
dos; y creo que la posici6n queda absolutamente
clara.

De dos casas, como consejero de Sanidad, me
siento absolutamente orgulloso, senor Fernandez
y senor Elviro Hernandez Reboso. De un lado
que, por primera vez en Canarias, se cuenta con
una planificaci6n rigurosa y seria en materia de
atenci6n primaria, en materia de delimitaci6n de
areas de salud, en materia de conocimiento de
nuestra realidad sanitaria. Y que, incluso, esos
propios documentos usted los maneja, y habl6
antes de que el diagn6stico de salud, el estudio
sobre salud, era un tema de negociaci6n con la
Administraci6n central. Creo que he cumplido
con una de las competencias que tiene la
consejerfa, que es la planificaci6n.

Y, en segundo lugar, tambien, y es de las iinicas
cosas que me siento satisfecho, es, que despues,
practicamente, de cuatro afios y medio, jamas he
comparecido, ni en comisi6n ni en Pleno, para de
batir temas de mi exc1usiva competencia, que es
salud publica. lamas se ha discutido un programa
de salud publica en este Plena ni en comisi6n, sino
que sistematicamente se han utilizado esos plenos
o comisi6n para hacer algo -y con esto termino
que deben ustedes plantearlo en el Congreso de los
Diputados.

Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO
(De la Cueva Fernandez): Muchas gracias, senor
Guanche.

COMPARECENCIA DEL EXCELENTISI
MO SENOR CONSEjERO DE TRABAjO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL, INSTADA
POR EL GRUPO PARLAMENTARIO MIXTO,
PARA INFORMAR SOBRE LA SITUACION
DE LA INFRAESTRUCTURA EN SERVICIOS
SOCIALES Y POLITICA SEGUIDA POR SU
DEPARTAMENTO.

EI senor VICEPRESIDENTE SEGUNDO (De
la Cueva Fernandez): Pasamos al punto cuarto, que
es nueva comparecencia del senor consejero de

- 4329 -



27demarzo de1987 DlARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS

Trabajo, Sanidad y Seguridad Social, instada por
el Grupo Mixto, para informar sobre la situaci6n de
la infraestructura en Servicios Sociales y polftica
seguida por su departamento.

Senor Guanche.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorfas.

Una vez lefda la introducci6n de esta solicitud
de comparecencia, y utilizando un poco tambien
su terminologia, creo, senor Toledo, que se ha pa
sado. Se ha pasado porque me atribuye, 0 atribuye
al Gobiemo y, concretamente a la polftica de la
consejerfa, la proliferaci6n de la delincuencia, de
terioro de la convivencia, drogadicci6n, antisocia
lidad, aumento de suicidios, el pasotismo ... Enton
ces, al hilo de ese Ultimo termino, me he permitido
hacer esa relaci6n.

Creo que la infraestructura, y es una de las cues
tiones que usted plantea, la infraestructura que se
encuentra en Canarias en materia de servicios so
ciales, la tiene usted, una vez de haber recibido,
hace aproximadamente seis meses, la gufa de re
cursos sociales en Canarias, donde aparecen re
cogidos todos los servicios, tanto del area privada
como del area publica, de que dispone nuestra
Comunidad.

Sin embargo, a 10 largo de esta intervenci6n ire
matizando. Una de las primeras metas que nos plan
teamos en la consejerfa era la normalizaci6n y
jurisdificacion de los servicios sociales, con el ob
jetivo de ordenar las prestaciones, y como garantfa
juridica de los usuarios. De ahf que, y s610 en el
afio 1986, se haya producido una prolija normativi
zaci6n de esas propias relaciones: de ahf la Orden
de mayo del 86, sobre cooperaci6n con los tribuna
les de justicia en materia de protecci6n y tutela de
menores y funcionamiento de los propios centros;
de julio del 86, sobre escuelas infantiles, regulan
do los procedimientos de admisi6n y democratiza
cion de los centros; de julio del 86, regulando la
organizaci6n y funcionamiento de los centros de
atenci6n a las mujeres con problematica especffi
ca; de julio del 86, sobre elecci6n de representan
tes de las juntas de gobiemo de los centros de ter
cera edad; 0 de abril del afio 86, sobre el registro
regional de entidades colaboradoras. Y, reciente
mente, que es la que marca nuestra polftica general
en el area de bienestar social, aparece en la recien
te Orden de 15 de febrero de 1987, por la que se
convocan subvenciones en el area de bienestar so
cial, y en cuyo articulo primero se determinan los
ambitos de aplicaci6n de esta orden y que, en defi
nitiva, va a suponer, precisamente, el entrar en con
venios de colaboraci6n con entidades tanto piiblicas
como entidades privadas.

Dos grandes micleos son destinatarios de tales
compromisos: las instituciones, tanto publicas

como privadas, que dirijan sus actuaciones si
guiendo las orientaciones marcadas, previo con
cierto con la Administraci6n auton6mica, y los
particulares 0 colectivos especfficos, asi, por ejem
plo, en el area de minusvalidos. Y es una defini
ci6n de hacia donde debe ir dirigida la polftica de
minusvalidos: sin insertar al minusvalido en un
centro especializado; a traves de ayudas de reha
bilitaci6n, ya sea estimulacion precoz, recupera
cion medico-funcional, tratamiento psicotera
peutico; ayudas de caracter 0 de asistencia especia
lizada, ya sean de caracter personal para el desen
volvimiento de ese ciudadano y la creaci6n de
habito: la asistencia domiciliaria, ya sea con
prestaci6n de servicios personales, ya sea con la
adaptaci6n funcional de la vivienda; 0 bien, la
asistencia en instituciones.

l.Cmll ha sido el papel de la consejeria frente
al fen6meno de la droga? La situacion era: exis
tencia de grandes bolsas de poblaci6n marginal,
barrios de aluvion sin recursos de ningun tipo;
recientes cambios en las pautas toxico-fflicas, con
fuerte incremento en el consumo de herofna; cen
tros de orientacion y tratamiento especffico surgi
dos desde distintas iniciativas, con planteamien
tos heterogeneos sostenidos, en muchos casos, con
subvenciones de la Administracion central y de la
consejeria; condiciones de los centros que no han
permitido la creaci6n de una red, precisamente,
por la existencia de un nivel hospitalario y un ni
vel de atenci6n primaria sin desarrollar; y ausen
cia, fundamentalmente, de programas de caracter
preventivo.

De ahi, que la inicial funci6n desarrollada por
la consejeria haya ido orientada, fundamentalmen
te, ados temas: un tema, la coordinaci6n de todas
las actuaciones; de ahf que se participe activamen
te en la Comisi6n Interautonomica de la Adminis
traci6n central, en la Comision Regional para la re
gulaci6n de los tratamientos con metadona y en la
Comisi6n Regional de Coordinaci6n, creada a ins
tancia de la consejerfa y con participaci6n de las
Administraciones del Estado, Justicia y la propia
Comunidad.

En el ambito especificamente preventivo, se ha
elaborado, conjuntamente con la Consejeria de
Educaci6n, para el primer ciclo de EGB, un pro
grama de educaci6n para la salud y el plan de ac
cion social en los barrios, como medida, les decia,
de caracter eminentemente preventivo.

En este sentido y entrando ya en temas puntua
les, se ha creado, en virtud de un convenio-progra
rna con el Ministerio de Trabajo y Seguridad So
cial, un servicio de asistencia y reinsercion social a
drogodependientes; en la practica ha supuesto,
tambien, la creacion de una red de servicios sociales
en zonas de especial marginaci6n tales como: Ofra,
Taco, San Luis Gonzaga, en Tenerife; El Polvorfn,
Risco de San Nicolas, Jinamar y Cruz de Piedra,
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en Las Palmas; Vecindario, en el municipio de Santa
Lucia; en coordinacion con el PPTP, que usted
conoce perfectamente.

Dentro de este marco de actividades, a finales
del afio pasado se celebre el Primer Encuentro
Interinsular de Tafira, con asistencia de 250 jove
nes de todos los barrios de Canarias; y, sobre ellos,
precisamente, recae un poco el esfuerzo de ir intro
duciendose en sus barrios, al ser lideres un poco de
sus zonas, de sus barrios, de conectar con el resto
de los usuarios y establecer nuevas conductas, nue
vas pautas a traves, sobre todo, de actividades de
caracter hidico.

Siguiendo con estas realizaciones concretas,
con el Cabildo Insular de Lanzarote se llego a un
concierto, precisamente con aportaciones econo
micas de la consejerfa, para el establecimiento de
un gabinete de orientacion; y 10mismo ha sucedido
en La Palma, que cuenta con una sociedad anoni
rna laboral financiada, casi al cien por cien, por
parte de nuestra Comunidad Autonoma yen la cual
participa el cabildo y tres ayuntamientos de
Las Palmas.

Y, en cuanto al gasto efectuado de colabora
cion con esas entidades, el afio pasado, en el afio
1986, 10 aportado por nuestra Comunidad Auto
noma, en apoyo de centros de especializacion para
personas drogadictas, ascendio a 127 millones de
pesetas; y, el Plan de barrios, el Plan de accion
social de toxicornanias, dio una cobertura preven
tiva inicialmente a 1.352 chicos de Canarias, sin
que sea facil, por 10tanto, determinar que ambiente
de influencia 0 a que mimero han influido tales
personas.

En cuanto a la distribucion de ayudas individua
les periodicas por enfermedad y ancianidad, que es
otra de las lineas politicas de actuacion de la conse
jeria, porque su comparecencia es absolutamente am
plia, se han distribuido 1.426 millones; en Tenerife,
1.672; en La Palma, 318; en La Gomera, 63; en
El Hierro, 40 millones de pesetas; Lanzarote, 85;
Fuerteventura, 27.

En cuanto al ejercicio de las ayudas que supo
ne la Ley de Integracion al Minusvalido, el total
de nuestra Comunidad Autonoma, en subsidio de
garantfa de ingresos minimos, ayuda por terceras
personas, movilidad y gasto de transporte, ascen
dio a 139 millones de pesetas, a los que hay que
afiadirles las ayudas individualizadas que estas
personas reciben, y que ascendio a 64 millones de
pesetas.

(Se reincorporan a su respectivo Lugaren la Mesa
los senores Presidente y Vicepresidente primero,
Navarro Valdivielso.)

Por 10que respecta a las escuelas infantiles, ac
tualmente dependen de la consejeria 13 escuelas
infantiles: 4 en la provincia de Las Palmas, 9 en la
de Santa Cruz de Tenerife, y estan pendientes de
apertura la escuela infantil del Fondillo, en Tafira

Baja, y la escuela infantil de Santa Lucia de
Tirajana.

En la actualidad, en nuestros centros, en las es
cuelas infantiles, hay un total de 1.150 nifios, con
la posibilidad de hacer una oferta de 200 plazas
mas en estas escuelas infantiles.

La escuela infantil no solamente realiza la la
bor, digamos, de guarda de esos menores, sino fun
damentalmente una labor educativa, no solamente
con los menores, sino a traves, primordialmente,
de actividades con los padres, para que ellos se
responsabilicen tambien de la continuacion de la
educacion de estos hijos. En el terreno puramente
educativo, en cuatro de esas guarderias 0 escuelas
infantiles se esta llevando a cabo una experiencia
piloto.

En cuanto a proteccion y tutela de menores,
los centros se distribuyen: 11 en la provincia de
Las Palmas de Gran Canaria y 3 en la de Santa
Cruz de Tenerife, disponiendo de unas 800 plazas
de acogida a nifios y jovenes entre los 4 y los 16
afios. Ya en el propio decreto aprobado por el Go
bierno, el 712/1984, se determinaba expresamen
te que la politica de la consejeria iba... , 0 del Go
bierno, iba a ser una polftica tendente a la
desinstitucionalizacion de estos centros, es decir,
en las salidas de esos menores, fundamentalmen
te, a traves de un apoyo econornico a sus familias.
Y, en los casos en que la iinica razon de perma
nencia en estos centros fuera una razon puramen
te economica, que fuera la Consejeria de Educa
cion el organo apropiado, precisamente, para dar
esta cobertura, y relegar, por 10 tanto, los centros
de acogida de menores a los menores conflictivos
o bien los menores remitidos por los tribunales de
justicia.

En esta labor de desinstitucionalizacion y de
apoyo a los centros, a los denominados centros auxi
liares de la consejeria, se han invertido 57 millones
de pesetas, dando una cabida 0 albergando a 362
beneficiarios,

En cuanto al area de actuacion de la mujer, fun
damentalmente -y ya tuve la oportunidad a 10 lar
go de la manana de referirme a ello-, en el senti
do de dirigir, fundamentalmente, las actuaciones
a traves de los centros de servicios sociales gene
rales 0 comunitarios y a traves de los centros es
pecfficos, y que, en estos momentos son, 0 bien
centros especfficos de informacion a la mujer, 0

bien centros destinados a mujeres maltratadas, y
que, en estos momentos, estan aproximadamente
en un 10% de ocupacion.

En cuanto al area de marginados, el Gobierno
de Canarias mantiene un comedor de caracter so
cial en Santa Cruz de Tenerife y, a traves de un
acuerdo con Caritas de Las Palmas, un convenio
para la alimentacion de 200 personas diarias. Son
personas que, por falta de ingresos, por paro for
zoso no subsidiario, por abandono de familia, por
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comprobada carencia de alimentos, ser tran
seiintes 0 indomiciliados, se yen en la necesidad
tragica de acudir a estos servicios. Si bien en el
centro de Santa Cruz de Tenerife se ha puesto, 0

se ha instalado, un centro de dia para margina
dos que, fundamentalmente ... , 0 que desarrol1a
programas de caracter convivencial y programas
de alfabetizacion.

En materia de tercera edad, en estos momen
tos, la cobertura que proporcionan los centros y
hogares dependientes de la consejeria a1canza a
aproximadamente 30.000 ancianos, y las residen
cias cuentan con 504 beneficiarios. En las cuales,
a traves de los hogares, fundamentalmente, las
actividades que se realizan son actividades de tipo
recreativo, de tipo deportivo y de caracter cultu
ral, realizando una labor de terapia no solo sobre
el anciano, sobre la persona inserta en la tercera
edad, sino tambien, fundamentalmente, con sus
familias, para que no sientan el despegue, no sien
tan el abismo 0 la separacion diametral con esa
familia.

Otro de los temas sobre los cuales la politica
del Gobierno ha insistido fundamentalmente, es en
el tema de las minusvalias. En este sentido, esta en
construcci6n un centro de minusvalidos profundos
en Gran Canaria, previsiblemente finalizara en el
afio 88; y el centro de minusvalidos de Guimar, en
virtud de los presupuestos aprobados por esta Ca
mara, se va a dar una cobertura del cien por cien de
la residencia, que significa, fundamentalmente, el
aportar 0 el tener cabida en ese centro para 100
personas.

En cuanto a tratamientos de minusvalidos, a 10
largo del afio 1986 se han producido 10.371 sesio
nes, distribuidas en psicomotricidad, en logopedia,
en estimulaci6n precoz y en fisioterapia.

Y en cuanto a actividades relacionadas con el
campo de las minusvalias, un total de 40.000
actuaciones.

Finalmente, la apertura, bajo el mandato del Go
bierno de Canarias, de ocho centros de servicios
sociales, uno en cada isla, ha permitido que los ciu
dadanos con criterios todavia deficientes, porque
se estaba a la espera de la aprobaci6n de la Ley de
Servicios Sociales y de mayores dotaciones presu
puestarias; esta cubriendo una red, inicialmente, de
caracter insular.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Guanche.

Turno de intervencion de grupos parlamentarios.
(pausa.) Senor Toledo, Grupo Mixto. l.Quien mas
desea intervenir? (pausa.)

Senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente. Sefiorias.

Senor consejero, no crea usted que Ie tengo mama,
en absoluto, porque le haya hecho hoy trabajar a
destajo. Pero esas son las circunstancias en los
procedimientos y de nuestro propio Reglamento, que
ha coincidido con una serie de comparecencias y que
usted sea hoy el gran protagonista.

Yo Ie he escuchado, y a mf me hubiese gustado
mucho que esta ultima comparecencia la hubiese
asumido el propio Presidente de Gobierno, y se
hubiese apuntado... -se ha apuntado otros tantos
un tanto politico de primera magnitud, porque el
tema que hoy nos trae es, no solamente de su com
petencia, sino es tan grave, tan importante y tan
trascendente que debiera, de alguna manera, ha
berse ya manifestado el propio Gobiemo; porque,
muy bien, usted como siempre, y no conste que 10
digo con animo peyorativo al decir "como siem
pre", nos ha hecho otra vez un estudio exhaustivo
de hormiguita, de 10 que ha hecho puntualmente en
cada uno de los sectores a los que la degradaci6n
social, 0 la marginaci6n social, ha hecho su
consejerfa; los poquitos de millones: 20 millones
por aqui, 20 millones por alla, 50, 60, puntualmen
te; y, habla bien, y ademas es su forma de trabajar
y me parece bien.

Pero, si bien usted... , el problema es tan, tan ...
Por mucho que usted haga, y si sigue trabajando
de esa forma, yo Ie aseguro y le auguro un fraca
so rotundo en este tema de la acci6n social, por
que, 0 se ataja el problema por donde se tiene
que atajar y se enfoca -y por eso creo que era
una tematica que sobrepasaba sus propias com
petencias-, ...y dado la explosion 0 la convul
sion que en este tema social se ha producido en
los ultimos tiempos.

Mire, yo le voy a hablar de una isla, para no
ofender a las demas, de la que conozco y en la
cual convivo, vivo, y cada vez convivimos -si por
convivir se entiende comunicarse- menos, a pe
sar de la explosion demografica que se ha sucedi
do en los iiltimos afios. La sociedad de Las Palmas,
que era una ciudad terriblemente hospitalaria, don
de daba gusto convivir hace escasamente muy
pocos afios, y que ha pasado de una poblacion de
apenas 100.000 habitantes en el ana 50 a cerca
de ... hablan ya de 450.000 de derecho, que ha he
cho, con una constitucion de una serie de barrios
perfectamente incomunicados, verdaderos guetos
donde se hacina en estos momentos mas del 60%
de la poblacion actual de la ciudad de Las Palmas;
naturalmente, con esas condiciones, ha hecho que
se produzca una degradacion brutal, socialmente
hablando, que se produzca marginacion, conflicti
vidad ciudadana, miseria... en fin, algo que las per
sonas, repito, que no somos tan mayores, aunque
sf ya algo, estemos tremendamente sorprendidos.
Y si en estos momentos no es problema de
Gobiemo el estudiar esa situacion y la forma de
erradicarla, y usted se limita a ver de que manera
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aqui se hace un centro de minusvalidos, 0 aquf se
hace un centro de escolares, 0 aquf se hace..., sin
ceramente, mucho me temo que la conflictividad
y el desarraigo social seran las notas imperantes
en los pr6ximos afios.

Bien es cierto que el problema fundamental,
indudablemente, es el paro, y que el paro es otro
de los agujeros grandes que a 10 largo de la ges
ti6n de su Gobierno tienen que padecer; bueno.
Pero tambien es cierto que si usted, y si me 10
permite... , yo diria que uno de los problemas de
ese desarraigo, de esa degradacion social, es por
la falta de equipamiento cfvico, sociales y civi
cos y culturales, de que adolecen las grandes ciu
dades de este archipielago, Y que, naturalmente,
hace que se pierdan una serie de valores y que
sea imposible que esa juventud que ahora... de
ponerla en contacto, no solamente con el trabajo
para tranquilizarla, sino de ponerla en contacto
con la naturaleza, de ponerla en contacto con la
cultura... y eso, eso seria uno de los grandes servi
cios que se podrfa prestar en estos instantes des
de el Gobierno; y eso, como polftica fundamen
tal para intentar superar... , porque 10que Ie pue
do asegurar es que con esas actitudes y esas ac
ciones, 10que haremos es que cada vez seran mas
insuficientes, porque el hecho de personas que
lIegan a ese desarraigo social cada vez seran mu
chisimo mayores. Es coger el rabano por donde
no tiene que cogerlo. Por eso, creta yo que hoy
tenia ... usted iba a enfocar el problema por don
de 10 tenia que enfocar, i,eh?, sin necesidad de
que nosotros Ie vayamos a responsabilizar a este
Gobierno, ni a usted, ni a su Presidente de 10 que
ahora esta ocurriendo, porque eso son una serie
de indicadores de que hemos lIegado a esta si
tuaci6n. Pero, de alguna manera, despues de un
estudio exhausti YO, tendrfamos que poner los
medios verdaderos para intentar erradicar, defi
nitivamente, la problematica social que esta in
cidiendo en los ultimos afios de una forma alar
mante, y que hace, y eso 10 puede listed palpar
en cualquier momento preguntandole a un sim
ple ciudadano: i,que esta sucediendo en Canarias
en los ultirnos tiempos?, i,cual es la forma de
parar esta degradaci6n, esta ruptura de la convi
vencia que esta sucediendo? Es que parece que
vivimos en otro pafs; en 30 afios, parece que vi
vimos en otra tierra; los valores caracterfsticos
de esta poblaci6n ya no estan. Estamos metien
donos cada uno en nuestra cueva porque no que
remos participar; aquf esta sucediendo algo y aquf
hay que pararlo. Repito que no es problema..., es
tan grave el asunto, que traspasa sus propias com
petencias; por eso yo, hoy, me hubiese gustado
haber visto la sensibilidad del propio Presidente
de Gobierno, repito, sin achacarle que el es el
culpable, ni es este Gobierno, ni otros muchos,
pero que es una situacion a la que hay que poner

remedio. Y hay que poner remedio responsabili
zandose, en primer lugar, quien tiene que detec
tar el diagn6stico de la situacion y, despues, entre
todos, con gran imaginacion, tratar de solucio
nar un problema que yo dirfa que hoy es de los
principales que nos afecta al archipielago canario.

Muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

Senor Guanchc.

EI senor CONSEJERO DE TRABAJO,
SANIDAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche
Marrero): Senor Presidente. Sefiorfas.

Muy breve, para indicarle que creo haber res
pondido a su solicitud de comparecencia en el sen
tido de detcrminar cual era la infraestructura de
los servicios sociales y cual era la polftica que, en
materia de servicios sociales, se estaba llevando a
efecto.

En primer lugar, no son cantidades aisladas;
estamos hablando de aproximadamente 7.500 mi
llones de pesetas, 10 que se destina en servicios
sociales en nuestro Gobierno de Canarias, y que,
desde el afio 1983 hasta ahora, se ha duplicado.
Significa, por 10 tanto, que el Gobierno de Canarias
ha hecho un esfuerzo muy importante en estos
cuatro afios, precisamente para evitar que las si
tuaciones de degradaci6n social se pudieran re
crudecer; y de ahf que, ya desde el principio de la
legislatura, el propio Presidente anunciara la ne
cesidad de contar con una Ley de Servicios Socia
les que va a suponer, tambien, desde el punto de
vista economico, una inversion rayando los 10.000
millones de pesetas, y con una polftica de partici
paci6n y de descentralizaci6n como la aprobada
ayer por sus Sefiorfas.

Yen segundo lugar -y con esto termino-, evi
dentemente, mi intervencion ha venido definida
por la actuacion de la consejerfa en cuanto a un
servicio determinado, pero creo que si en algo se
ha caracterizado este Gobierno es, precisamente,
por lIevar una polftica social global muy impor
tante, no solamente en medios, sino en iniciativa
y esfuerzo. Hay temas graves, Canarias tiene un
problema econ6mico importante: el mimero de
paro; eso genera, indiscutiblemente, insatisfac
cion; pero, yo puedo asegurarle que el Gobierno
socialista ha sido y sera el iinico gobierno que, en
este pais, realmente haga el unico esfuerzo im
portante en el area de los servicios sociales, 0 si
usted quiere, en el area de accion social general, y
creo que 10 ha venido demostrando.

Nada mas, Sefiorias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias, sefior
Guanche.
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COMPARECENCIA DEL EXCELENTI
SIMO SENOR CONSEJERO DE HACIEN
DA, INSTADA POR EL GRUPO PARLA
MENTARIO MIXTO, PARA INFORMAR
SOBRE EL NUEVO MODELO DE FINAN
CIACION AUTONOMICA ACEPTADO EN
REUNION DE LA COMISION MIXTA DE
TRANSFERENCIAS.

El senor PRESIDENTE: Comparecencia del
senor consejero de Hacienda para informar so
bre nuevo modelo de financiaci6n auton6mica,
aceptada en reuni6n de la Comisi6n Mixta de
Transferencias, instada por el Grupo Mixto.

El senor CONSEJERO DE HACIENDA
(Bergasa Perdomo): Senor Presidente. Sefiorias.

Me resulta particularmente grato comparecer
hoy ante la Camara, para informar sobre las razo
nes que movieron al Gobierno de Canarias a
aceptar el acuerdo de financiaci6n auton6mico
con el Estado, toda vez que, en la sesi6n celebra
da el pasado dfa 7 de noviembre por el Consejo
de Polftica Fiscal y Financiera, habfamos mani
festado nuestra discrepancia, en nombre del Go
biemo, en relaci6n con la propuesta presentada
por el Estado.

Las razones tecnicas que movieron al Gobiemo
a llegar a este acuerdo estan perfectamente refleja
das en el acta de la Comisi6n Mixta de Transferen
cias Estado-Comunidad Aut6noma, celebrada el
pasado mes de noviembre en Madrid; y, se basa,
fundamentalmente, en los siguientes puntos, a los
que se lleg6 a un acuerdo con el Estado despues de
una amplia discusi6n.

En primer lugar, respecto del motivo principal
de discrepancia, que era el hecho de que el mode
10 presentado por el Estado no recogfa, a juicio
del Gobiemo, correctamente el papel que, en el
marco del Regimen Econ6mico Fiscal, debia ju
gar la descentralizaci6n fiscal en Canarias respecto
de la financiaci6n futura.

En segundo lugar, el pobre tratamiento que se
habia dado al hecho insular, hecho de importancia
capital, reconocido por la Constituci6n, y ratifi
cado en el Estatuto de Autonomia de Canarias
como uno de los elementos basicos de compensa
ci6n a los mayores costes derivados de la presta
ci6n de servicios publicos en el ambito de la Co
munidad canaria y, en segundo lugar, determina
do por la Iejanfa, en el ambito de la actividad eco
n6mica canaria, al territorio nacional y al resto de
los territorios con los que Canarias intercambia
habitualmente sus productos. Ese era un elemen
to central de discrepancia que, a juicio del Go
bierno, no estaba bien recogido en el proyecto
presentado por el Estado.

En segundo lugar, y este tambien era un punto
fundamental de discrepancia, el hecho de que la

determinaci6n de las cargas econ6micas asumidas
por la Comunidad a traves del proceso de traspaso,
valoradas por el Estado en funci6n de los costes
efectivos incorporados en los sucesivos decretos,
Reales Decretos de Traspaso, a juicio del Gobier
no no eran una valoraci6n adecuada de la realidad,
en terminos econ6micos de coste, de la prestaci6n
de esos servicios en el ambito de la Comunidad
Aut6noma de Canarias. Y que no podiamos acep
tar, bajo ninguna circunstancia, que deficit hist6ri
camente consolidados por el Estado, en la presta
ci6n de esos servicios, tales como en el area de
educaci6n, en el area de transporte, en el area de
servicios sanitarios, etcetera... no podfamos acep
tar que esos deficit hist6ricos quedasen zanjados,
exclusivamente, mediante un recurso socorrido, a
decir, que se compensaba Canarias, en terminos de
coste, por la via de las unidades administrativas de
mayor numero incorporadas en el proyecto general
de financiaci6n.

En tercer lugar, y eso tambien era un motivo
importante de discrepancia, y asf se hizo sefialar en
el debate al que he hecho referencia, porque, Ca
narias entiende que aquellas desviaciones de la fi
nanciaci6n recibida por parte del Estado, determi
nadas por incrementos importantes de la prestaci6n
en los costes de prestaci6n de servicios publicos
asumidos por la Comunidad, son una responsabili
dad del Estado el compensarlo; tanto por la via de
la plena aplicaci6n del articulo 15 de la Ley Orga
nica de Financiaci6n de las Comunidades Aut6no
mas, que preve el establecimiento de la nivelaci6n
de los servicios mfnimos esenciales, como por la
via del reconocimiento efectivo, por parte del Es
tado, de que ese mayor coste ha de ser asumido
como una carga general del Estado.

Particularmente, se hacfa especial insistencia en
aquellos campos en los que la inversi6n publica en
Canarias necesariamente habra de revestir una
cuantia superior a la media nacional, por haber asu
mido la Comunidad Aut6noma, plenamente, las
competencias. Me estoy refiriendo, como es natu
ral, a las competencias en materia de carreteras y a
las competencias en materia de obras hidraulicas,
unidas a las competencias en materia de educaci6n
que, como sus Sefiorfas saben, actualmente son
plenas en todos los niveles del sistema educativo.

Bien, en base a esos criterios, y teniendo en
cuenta que las cifras de porcentaje de participaci6n
para 1987, que van a servir de elemento de base
para la determinaci6n del sistema durante un pe
riodo de cuatro afios, todavia tienen el caracter de
cifras provisionales, ya que, en dicho acuerdo, Co
munidad Aut6noma y Estado establecieron como
metodo, para la determinaci6n definitiva del por
centaje de participaci6n en los ingresos del Estado
de esta Comunidad, la convocatoria, con caracter
inmediato, de las comisiones mixtas de liquidaci6n
en aquellas competencias que, a nuestro juicio, no

- 4334 -



27demarzo de1987 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS Nfl 77

estaban debidamente valoradas; respecto de las
cuales seria necesario revisar los costes efectivos,
asi como aquellas cifras de financiacion adicional
determinadas por derivas 0 incrementos del gasto
realizados por la Comunidad Aut6noma. En fun
cion de esos criterios e, insisto, con el caracter de
provisionalidad que tienen las cifras referidas al
porcentaje de participacion en ingresos del Estado,
de las cuales sus Sefiorfas ya son conscientes de
que se han incorporado una parte a la Ley de Cre
dito Extraordinario aprobada ayer por este Parla
mento, 4.500 millones de pesetas; pero, que sera
necesario alcanzar como cifra estimada por la Co
munidad Autonoma de insuficiencia, una magni
tud del orden de los 13.000 millones de pesetas de
1986.

Actualmente, 0 en la fecha actual, se han reu
nido, de la totalidad de las comisiones de liquid a
ci6n previstas, se han reunido tres comisiones de
liquidacion: la Comision de liquidaci6n de Educa
cion, en la que no se ha lIegado a ningun acuerdo,
puesto que todavia se estan discutiendo las cifras;
la Comunidad Aut6noma ha presentado una nece
sidad adicional de financiaci6n de 8.500 millones
de pesetas, y todavia estamos discutiendo esta ci
fra con el Estado. La Comisi6n Mixta de liquida
cion en materia de Medio Ambiente y Conserva
cion de la Naturaleza, donde tarnpoco se ha alcan
zado ningun acuerdo, porque reclamamos del Es
tado una cifra adicional de 1.000 millones de pese
tas en concepto de valoraci6n del coste de la com
petencia asumida; y la Comision de liquidacion de
la competencia de Puertos, donde tampoco esta
mos de acuerdo con el coste aportado por el Esta
do, realizado por el Estado, y exigimos una cifra
no inferior a los 250 millones de pesetas en cuanto
a los costes directos, indirectos, en materia de ca
pitulo de personal y gastos corrientes, sin prejuz
gar la cifra derivada de las inversiones necesarias
para la puesta en servicio de la red de puertos de
abrigo y refugios que se nos ha sido transferida,
que nos ha sido transferida por el Estado.

Y, como digo, tampoco estamos de acuerdo, y
esta pendiente la convocatoria de la Comision Mixta
de liquidacion para fecha inmediata, con la trans
ferencia en materia de obras hidraulicas y de carre
teras, donde reclamamos a1 Estado una citra supe
rior a los 4.000 millones de pesetas en concepto de
costes de reposicion en obras hidraulicas, y mayor
coste, tanto en reposici6n como en inversi6n nue
va, en la financiacion de la red de carreteras, que
como sus Sefiorias saben, han sido asumidas al cien
por cien por la Comunidad Aut6noma.

En materia de financiacion incondicional, y te
niendo en cuenta los dos criterios a los que antes
hice referencia, se han establecido dos clausulas
de compromiso entre el Estado y la Comunidad
Aut6noma, referidas, a las necesidades que, por una
parte, en materia de descentralizaci6n fiscal, se

produzca una negociacion entre Estado y Comuni
dad Autonoma, que sus Sefionas tambien han rati
ficado a traves de la resoluci6n de este Parlamento,
por la que se aprueba el marco basico de la reforma
del Regimen Econ6mico Fiscal; se produzca una
negociacion directa con el Estado, para arnpliar la
descentralizaci6n fiscal que afecta a la Comunidad
Aut6noma de Canarias en materia de tributos indi
rectos, pudiendo abarcar esta descentralizaci6n el
resto de los tributos indirectos que actualmente per
cibe el Estado en Canarias. Respecto del hecho in
sular, la creaci6n de una Comisi6n Mixta, Estado
Comunidad Autonoma, que ponga en aplicacion in
mediata el contenido del articulo 54 del Estatuto
de Autonomia; articulo 54 que establece que el he
cho insular se resolvera en el marco del articulo 15
de la Ley Organica de Financiacion, mediante la
cual se produzcan, de forma definitiva, las com
pensaciones al mayor coste de insularidad en ter
minos de agua, energia, transporte y prestaci6n de
servicios piiblicos.

Nada mas, muchas gracias.

EI senor PRESIDENTE: Gracias senor
Bergasa.

l.Grupos que deseen intervenir? Senor Toledo,
Grupo Mixto; Grupo Popular, senor Alonso
Valer6n.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor
Presidente. Sefiorfas. Senor consejero, esta vez ya
no el de Sanidad, afortunadamente para el.

Senor consejero, yo segui muy detenidamente
sus pasos y su trabajo, cuando se intentaba apli
car el nuevo modelo de financiaci6n de las auto
nomias y, en verdad, que fue muy importante. Fue
enormemente sincero, con las continuas declara
ciones publicas, por parte suya, de expresar su dis
conformidad con el tratamiento que estaban te
niendo sus estudios profundos sobre la problema
tica canaria; incluso, en momentos determinados,
de alguna manera el Presidente le echo un buen
capote, haciendo gestiones personales, en Madrid,
tratando de sensibilizar, una vez mas, ala Admi
nistracion central con nuestra problematica. Y yo
10 que le dije, y 10 que Ie digo ahora, y 10 que le
dije entonces, y el motivo de esta comparecencia,
es, sinceramente, que se ha perdido una gran opor
tunidad: la tuvo y le paso, Hubo un momento en
que parecia que la ibamos a conseguir, que por
primera vez ..., y, ademas, la verdad que era una
gran oportunidad, no era cualquier cosa, no era
una de tantas que hemos tenido, porque la verdad
es que no hemos tenido muchas, sobre todo a esas
instancias y en esos momentos. Y usted, en un
gesto de..., no digo de ingenuidad porque no, por
que usted no es ningun ingenuo en la materia, sino
una persona terriblemente docta; en unas declara
ciones, hace una relacion, un timing de c6mo se
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llego ... Usted ya, no cede en un momento deter
minado, y ademas dice: "Nos sentamos a la mesa a
las once y media de la manana, el 17 de noviembre,
hasta las cinco de la tarde"; practicamente usted
seguia en sus trece, no se habia... el Estado solo
habla aceptado una parte pequefia de las exigen
cias que Canarias, y con usted representando, es
taba haciendo, y usted dice asi: "no estaba dis
puesto de ninguna manera a incluir una clausula
de garantia, no estaba dispuesto en ese instante",
era una hora determinada; sigue pasando el dia, y
al final, el Estado nos acepto, porque claro, en al
gun momento de las negociaciones, pues, estaban
llegando a su fin, y usted era plenamente cons
ciente de que las gestiones estaban llegando a su
fin y no se obtenia el resultado que usted, en el
uso de los derechos sagrados que estaba defen
diendo, le parecia que la Administracion central
no estaba contemplando como debiera. Y sabia
usted que eso era una cuestion importante para
poder llegar, pero al fin, como no se llegaba a un
acuerdo, se busco una transaccional, decimos, de
ultima hora, que, de alguna manera, 10 de siem
pre... ; eso, la Administracion central, a 10largo de
nuestras conversaciones con ella, yo 10 he tenido
que sufrir muchas veces, cuando no hay f6rmula
y uno se buscaba una formula hfbrida que "ni chi
cha ni limona"; pero 10 cierto es que habiamos
desperdiciado otra vez una gran batalla, y usted
cambia. Es gracioso ver, bueno, gracioso no, gra
cioso no; es triste ver como sus declaraciones, des
de que usted comienza las gestiones de la nueva
financiacion de las autonomias, enormemente
responsabilizado y ademas con el respaldo, y es
de agradecer, de la propia Presidencia de Gobier
no; yo digo: icaramba!, si esta vez no 10 conse
guimos, va a ser diffcil; y, justamente cuando todo
esta a punto, otra vez la Administracion central
gana la partida y aparecen esas clausulas de sal
vaguardia y esas cosas que estan ahi, que a usted
le permiten... jhombre !, poder presentarse hasta
la opinion publica. Pero, 10 que le repito, y 10 digo
sinceramente, es que he perdido una gran oportu
nidad y usted dice 10 de siempre, que con esas dos
clausulas de salvaguardia y el nuevo REF que te
nemos 10de siempre. Lo cierto es que no se con
templa el hecho insular como tenia que haberse
contemplado, no se contemplan los deficit histo
ricos que ha tenido la Administraci6n central en
tantas y en tantas carencias de inversiones que ha
tenido que hacer en su momento, y que estamos
practicamente en las mismas. Se Ie dio a usted
13.000 millones de pesetas para que se callara, en
el buen sentido de la palabra; me parece bien: us
ted no tenia otra salida 0 la salida de la dimision,
pero ese es un fenomeno que usted sabe que ni
aqui ni en otras muchas partes se contempla con
demasiada asiduidad; no es que le este pidiendo
que dimita ni muchfsimo menos, no es ese el tema.

Pero quiero decirle que, sinceramente, me llamo
la atenci6n y la seguf muy de cerca, su gestion y
la del propio Presidente del Gobierno, que inter
vino, y creo que Canarias desperdicio una gran
oportunidad, y ya nos quedan cada vez menos.
Usted sabe que cada vez ..., y usted 10sabe muchi
simo mejor que yo, porque es persona docta en la
materia, y usted sabe que cada vez nos quedan
menos; ya solo nos queda la ultima, el nuevo REF.
Espero que esta vez, no... aunque sea..., no se como
10 va a hacer, pero le vamos a apoyar hasta el fi
nal, desde la distancia en que estemos, para que
esta vez no venga con 13.000 millones mas y le
tapen la boca; por 10 menos, y por primera vez,
usted se quede conforme. No nos podemos que
dar conformes, y usted 10 sabe mucho mejor que
yo. Ahora subira aquf a la Mesa y nos dira 10 que
quiera, de acuerdo; y yo no tendre derecho a re
plicarle y, ademas, que no quiero tampoco, por
que no se trata de machacarlo ni muchisimo me
nos, porque creo que usted es un gran consejero
y, sobre todo, muy conocedor de la problernatica
canaria; no demostrado de ahora, sino demostrado
desde hace muchisimo tiempo.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

Senor Alonso Valer6n. i,Quiere contestar despues
o quiere contestar ahora, senor Bergasa? Despues,
(,no? (Asentimiento.)

EI senor Alonso Valer6n.

El senor ALONSO VALERON: Gracias senor
Presidente. Senor Presidente del Gobiemo. Senor
consejero de Hacienda. Sefiorias.

Mi grupo no sale de su asombro despues de oir
al senor consejero de Hacienda cuando, pues prac
ticamente de seis afios a esta parte, no nos dice ab
solutamente nada nuevo. Yo recuerdo aquf -quizas
el senor consejero de Hacienda todavfa no era con
sejero de Hacienda de este Gobiemo; estaba don
Francisco Jimenez- que en aquel entonces, yo, para
dar cumplimiento al Estatuto de Autonomia, habia
solicitado 10 que el Estatuto de Autonomfa estable
ce sobre la Comisi6n Mixta de Transferencias, in
dicando que, regularmente, esa Comision Mixta de
Transferencias darla cuenta a este Pariamento.

En su ocasion, cuando yo 10 manifestaba, se me
decfa que si estaba loco, que como esa comision
podia venir a este Parlamento, por el volumen que
podrfa suponer a efectos de persona; pero, obvia
mente, 10 hacia consciente de que nos jugabamos
cosas muy importantes. Asentado en el Estatuto de
Autonomia, de 10 que se trataba era de dar cumpli
miento al mismo, ademas de posibilitar las aporta
ciones que desde los distintos grupos pariamenta
rios se hicieran, desde el beneficio de Canarias, como
indicaciones a cumplir, en caso de que quisieran re-

- 4336 -



27demarzo de1987 DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CANARIAS

cibirlo nuestros representantes de Canarias en esa
Comisi6n Mixta.

Obviamente, no se nos hizo caso: obviamente esa
Comisi6n de Transferencia no aparecio; y, ahora se
nos indican las luchas sostenidas pOl' parte de este
Gobiemo, de esta Comunidad Aut6noma, por parte
del senor consejero de Hacienda y por parte, en oca
siones, de las aportaciones valiosas que ha realizado
el senor Presidente del Gobiemo, en reivindicacio
nes de nuestra Comunidad Aut6noma. Lo cierto es
que, nosotros, viniendolo manifestando cada vez que
observabamos un decreto de transferencia que ve
nia con unos contenidos econ6micos, pomamos, en
la medida en que se nos permitfa, el grito en el cielo
diciendo: "[Ojol, que 10 que se nos viene no esta
debidamente dotado econ6micamente".

Muestra mi grupo tarnbien, respecto de la
informaci6n que ha presentado el senor conseje
1'0 de Hacienda, dudas sobre 10 que esta incluido
en el apartado de ingresos que ya, en el presu
puesto correspondiente a este afio, se incluye
como una forma de ingresos en la Comunidad
Aut6noma canaria, pero que no ha dicho absolu
tamente nada: cual es el papel de Espana como
regi6n de Europa y el papel que juega Canarias
con respecto a los fondos del FEDER que vie
nen para Espana 0 con respecto al Fondo Social
Europeo; cuesti6n que nos gustarfa que el senor
consejero nos indicara a vel' si hay algun tipo de
negociaci6n, respecto del cual Canarias, desde
la representaci6n de su Comunidad Aut6noma y
desde la representaci6n del Gobiemo, tiene al
gun tipo de vinculaci6n en cuanto a hechos, a
obras, a medios, dirigidos hacia Canarias respecto
de la Comunidad Econ6mica Europea.

Otra de las cuestiones sobre las que querria Ha
mar la atenci6n del senor consejero, es algo que
se ha manifestado en este Parlamento, se ha ma
nifestado favorablemente en una comisi6n, y tie
ne verdadera incidencia respecto del Fondo de
Compensaci6n Interterritorial como antigua f6r
mula de financiaci6n de comunidad aut6noma 0

de comunidades aut6nomas, aplicando principal
mente el aspecto de la solidaridad y reconociendo
aquellos cuatro factores que entraban a formal'
parte del mismo: la inversa a la renta, directamen
te proporcional a la emigracion: en el caso de
Canarias, la semisuma de las dos capitales de pro
vincia con respecto a la peninsula; y un apartado,
en el que a rni me gustaria hacer incidencia, que
es el apartado de la extensi6n. Obviamente, Ca
narias esta contemplada respecto del Fondo de
Compensaci6n Interterritorial como la adici6n de
las sumas de cada una de las islas, que suponen
7.200 krn-; cuesti6n que esta totalmente alejada
de la realidad, en tanto que, si contemplamos los
elementos de nuestra Comunidad Autonoma, coin
ciden con los elementos, en orden de competen
cias, coinciden con los elementos del Estado; a

saber: poblaci6n, territorio, organizaci6n y poderes
constituidos.

En el apartado de la extensi6n, obviamente nues
tra poblaci6n y nuestras cosas, que circulan por el
ambito de la Comunidad Econ6mica Europea, tie
nen que circular por un territorio muy superior al
que el Estado reconoce. Obviamente, la realidad
no es que nuestra Comunidad Aut6noma tenga
7.420 km-, sino que posiblemente, en extensi6n
pudiera ser perfectamente la tercera comunidad
autonorna; el Estado tiene disposiciones verdade
ramente valiosas, en las que, con un lenguaje ex
trafio de latitudes y de longitudes, a la hora de in
tentar recoger los recursos rnineros del propio sue
10, sienta un territorio verdaderamente sefialado.
Obviamente, desde la vertiente de la utilizaci6n de
estas argumentaciones, que en su momento, via una
proposici6n no de ley, el Parlamento de Canarias
aprob6, el senor consejero muy bien podna haberlas
recogido y presentarlas como argumentaciones,
como intento de venir..., 0 de traer hacia Canarias
una serie de medios econ6micos que nada mal nos
podrian venir, para equilibrar eso de 10 que usted
dice que, bueno, estamos muy bien parados y que,
para mi grupo parlamentario, obviamente es 10
contrario.

Nada mas, muchas gracias, Sefiorfas.
(Abandona su Lugar en La Mesa el senor Presi

dente, ocupa La Presidencia del senor Vicepresidente
primero, Navarro Valdivielso.)

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Valer6n. El
senor Bergasa.

EI senor CONSEJERO DE HACIENDA
(Bergasa Perdomo): Senor Presidente. Sefiorias.

Senor Toledo, yo Ieagradezco profundamente, sin
ceramente, Ie agradezco las expresiones que ha he
cho desde esta tribuna acerca de rni hurnilde persona
y de mi conducta como miembro del Gobiemo. Yo,
sinceramente, 10 unico que he hecho, 0 he intentado
hacer siempre, es cumplir con 10 que creo que es rni
deber, Sin embargo, y creo que esto es muy importan
te que se tenga en cuenta, un debate como el que sig
nifica resolver el problema de las relaciones en el cam
po econ6mico y financiero de la Adrninistraci6n ca
naria y la Administraci6n del Estado, es un problema
enormemente complejo. Es un problema enormemen
te complejo que hemos venido sosteniendo, desde el
principio del debate auton6mico, que no tendna res
puesta plena si no se producia en el marco del Regimen
Econ6mico-Fiscal canario.

La garantia que hemos obtcnido, evidentemen
te, hubiese sido un elemento muy debil de soporte
o de apoyo para esta Comunidad, si no estuviese
hoy respaldado por una resoluci6n del Parlamento
de Canarias, practicamente de mayoria total 0 cuasi
total de la Camara.
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Hoy podemos decir que estamos preparados, con
armas y bagaje, para emprender la ultima batalla
de este combate. Y esa ultima batalla la vamos a
ganar. La vamos a ganar porque, primero, como
digo, el Gobiemo de Canarias esta respaldado, po
lftica y moralmente, para plantear con plenitud de
argumentos y de fuerza ante la Administraci6n cen
tral del Estado la demanda de sus derechos; no la
demanda de sus privilegios, sino la demanda de sus
derechos.

Evidentemente, en un mundo de escasez, en
un mundo de dificultades, en un mundo en donde
una enorme cantidad de necesidades sociales no
pueden ser atendidas, cualquier recurso es esca
so; sin embargo, nosotros entendemos que, den
tro del marco de la necesaria solidaridad entre to
das las comunidades aut6nomas, hemos hecho un
esfuerzo import ante por recabar el mayor volu
men de recursos posibles dentro de 10 que se de
nomina el sistema cormin de financiaci6n auton6
mica. Piensese que este proceso es un proceso que
comenz6, formalmente ..., habia comenzado mu
cho antes, pero formalmente comenzo el dia 24
de abril con la primera propuesta formal del Esta
do, que sus Sefiorias conocen, porque yo he remi
tido a la Camara toda la documentaci6n relativa
al proyecto de financiacion que el Estado, a su
vez, ha entregado al Gobiemo de Canarias. En ese
primer proyecto, ni siquiera existia una menci6n
explfcita al hecho insular; ni siquiera habia una
mencion explfcita al hecho insular y ni siquiera se
contemplaba la posibilidad de la descentralizacion
fiscal para Canarias. Las aetas del Consejo de
Polftica Fiscal estan disponibles en los archivos
de la Consejeria de Hacienda para quien las quie
ra leer, donde constan las sucesivas manifestacio
nes, realizadas por este consejero, reivindicando
el cumplimiento de una obligaci6n por parte del
Estado y exigiendo un derecho que tiene esta
Comunidad Aut6noma, reconocido en la Ley
Organica de Financiaci6n; primero en la Consti
tucion, en la Ley Organica de Financiaci6n y,
por supuesto, en el Estatuto.

En las sesiones posteriores a las elccciones ge
nerales de 1986, celebradas en el mes de septiembre
y en el mes de octubre, y la ultima sesion del mes
de noviembre, volvimos a manifestar sistematica
mente nuestra discrepancia, no ya con las cifras,
sino con la filosoffa de fondo que reflejaba el pro
yecto del Estado. E insisto que esta actitud se pro
duce teniendo en cuenta la necesaria solidaridad
entre todas las comunidades aut6nomas del Esta
do, puesto que no es posible plantear, en el marco
de la nacion espanola, una conducta encaminada a
obtener algo a cambio 0 a costa de otras comunida
des aut6nomas. E insisto que, independientemente
de que no se haya alcanzado, que evidentemente
no se ha alcanzado, la plena satisfacci6n que exigia
la Comunidad Aut6noma en materia de recursos

financieros, esto no sera posible; insisto, en una si
tuaci6n del sector publico en la que hay que afron
tar el problema del deficit de las administraciones
piiblicas de este pais y hay que afrontar, ademas, el
problema de la reactivaci6n de la economia de este
pais, no sera posible, puesto que no estamos vi
viendo en un mundo de abundancia, sino en un
mundo de escasez, hasta que no transcurra un pe
dodo de tiempo relativamente razonable. Yo10 que
si Ie prometo, y prometo ante esta Camara, es que,
si tengo la responsabilidad de llevar adelante esa
batalla final, evidentemente, ahf no va a temblar el
pulso para llegar hasta sus ultimas consecuencias.

En cuanto a la intervencion del diputado se
nor Valer6n, yo le recordarfa a su Sefiorfa que he
proporcionado a la Camara toda la informacion
en materia de proyecto de financiaci6n auton6
mica; los grupos parlamentarios han estado in
formados puntualmente y han tenido acceso a esa
documentaci6n.

Con respecto a los fondos europeos, su Sefiorfa
sabe que no forman parte del sistema de financia
cion comun; los fondos europeos se rigen por sus
reglamentos especificos. Lo que ocurre es que, en
el sistema de financiaci6n aprobado por el Con
sejo de Polftica Fiscal, se preve que el Fondo de
Compensaci6n Interterritorial se conecte con el
FEDER, con el Fondo Europeo de Desarrollo Re
gional, porque son dos fondos de igual naturale
za. En ese sentido, se adopt6 el acuerdo de que el
30% de los recursos consignados para el Fondo
de Compensaci6n de competencias de las comu
nidades autonomas, se vinculen a la financiaci6n
de proyectos por el FEDER; y eso esta en el mo
delo de financiaci6n auton6mico que yo les he
proporcionado, esta el apartado correspondiente
al regimen de tratamiento del FEDER en el marco
del Fondo de Cornpensacion Interterritorial del
Estado. Al igual que se establece una conexi6n
entre la aplicacion de los fondos europeos, funda
mentalmente del Fondo Social Europeo 0 del
FEOGA, estructura que tambien es un fondo es
tructural, se establece una comunicaci6n entre el
caracter de regi6n asistida 0 de regi6n calificada,
-region asistida en el supuesto comunitario; re
gi6n calificada en el supuesto nacional-, para la
aplicaci6n de incentivos y de ayudas 0 subven
ciones, bien al desarrollo economico, bien a la
cornpensacion 0 a la cobertura de necesidades
sociales derivadas del paro, de la situaci6n social
de depresi6n 0 de deterioro que padecen las re
giones que se consideran calificadas 0 asistidas
desde el punto de vista europeo. Es decir, que des
de este punto de vista, existe una garantfa de que
la Comunidad Aut6noma se va a financiar, con
caracter permanente, por fondos europeos, a traves
de la comunicacion entre el Fondo de Compensa
cion Interterritorial y el FEDER, y del acceso di
recto al Fondo Social Europeo y al FEOGA,
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estructura donde Canarias puede tener posibilidad
de participar. E incluso, existen proyectos concre
tos, que su Sefiorfa sabe que se financian con car
go al Fondo Social Europeo, que para 1987 se ci
fra en el entomo de los 1.000 millones de pesetas
para la financiaci6n de proyectos de interes para
la Comunidad Aut6noma.

En cuanto a las variables que se aplican en el
modelo, su Sefiorfa sabe que las variables vienen
determinadas por la Ley Organica de Financiaci6n,
que es una ley organica, y por la Ley de Desarrollo
del Fondo, que existen serias dudas de que no deba
tener tambien el caracter de ley organica, aunque
fue aprobada por una ley ordinaria, la Ley 7/84,
por parte de las Cortes Generales; sin embargo,
existen serias dudas de que no deba ser una ley or
ganica la que defina los criterios para Ia aplicaci6n
del Fondo de Compensaci6n Interterritorial. Y
mientras no se produzca una modificaci6n legisla
tiva no es posible aplicar otros criterios que los que
alii aparecen. El criterio de territorialidad, referido
al archipielago canario, en cuanto a considerar el
espacio comprendido dentro de las lfneas de base
recta, trazadas en un poligono exterior al archipie
lago, no es posible aplicarlo legalmente en este pais,
en este momento. Y, existfa un acuerdo de princi
pio, entre todas las comunidades aut6nomas y el
Estado, de que no era conveniente, por razones fun
damentalmente de urgencia, no era conveniente
proponer reformas legislativas que pudieran retra
sar la implantaci6n del modelo definitivo de finan
ciaci6n auton6mico para el periodo de cinco aries
que preve la ley organica, No era conveniente, por
que el estrangulamiento financiero que el sistema
provisional estaba produciendo, venia producien
do, sobre las comunidades aut6nomas en el perfo
do transitorio, era de tal magnitud que se hacia ur
gente y necesario que se pusieran en marcha las
medidas contempladas en la ley organica: articulo
13 de la ley organica, al articulo 15 de la ley orga
nica y consecuentemente... , y articulo II, en cuan
to a la capacidad de descentralizaci6n fiscal por
parte del Estado; cesi6n de tributos adicionales.

Se ha obtenido la cesi6n del Impuesto sobre Ac
tos Jurfdicos Documentados, que se va a producir el
I de enero del 88, y se ha obtenido una garantfa de
que dispondremos de financiacion adicional por la
vfa de la cesi6n del Impuesto General sobre el Trafi
co de Empresas y del resto de los tributos indirectos
que el Estado aplica en Canarias. Insisto en la res
puesta que he dado al diputado don Gregorio Toledo:
la ultima batalla es la que perrnite ganar la guerra, y
esa batalla todavfa esta pendiente.

Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias.

COMPARECENCIA DEL EXCELENTISI
MO SENOR CONSEJERO DE EDUCACION,
INSTADA POR EL GRUPO PARLAMENTA
RIO MIXTO, PARA INFORMAR SOBRE LA
CONVERSION DE LA UNIVERSIDAD INTER
NACIONAL PEREZ GALDOS EN CENTRO
DE ESTUDIOS INTERNACIONALES.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Pasamos a la siguiente
comparecencia, del consejero de Educacion, a ins
tancias del Grupo Mixto, para informar sobre la
conversi6n de la Universidad lntemacional Perez
Gald6s en Centro de Estudios Intemacionales.

Don Luis Balbuena.

EI senor CONSEJERO DE EDUCACION
(Balbuena Castellano): Senor Presidente. Sefiorfas,

La Universidad Intemacional de Canarias, Perez
Gald6s, se crea mediante un decreta el 29 de marzo
de 1962; curiosamente estamos ados dias de su 25
aniversario. Pues bien, en este decreto se especifica
que se trata de un centro universitario; un centro
universitario, de cultura, investigaci6n, especializa
cion, etcetera, y que, por tanto, al tratarse de un cen
tro dependiente de la Universidad de La Laguna, su
rector, en consecuencia, es el rector de la Universidad
de La Laguna.

Tambien se crea en ese decreta un patronato, en el
que figuran una serie de instituciones, tales como el
Cabildo de Gran Canaria, el ministro de Educaci6n,
el rector de la Universidad de La Laguna, etcetera.
Perdone que haga esta breve relacion historica, por
que cree que nos puede centrar el problema y ver
cuales son las dificultades que tratare de explicar.

En el verano del 84, y a instancias del patrona
to, se intentan introducir en el Reglamento de la
Perez Gald6s una serie de modificaciones, con un
triple objetivo:

Primero. Adecuar el patronato al momenta ac
tual, ala realidad que habfa cambiado desde el afio
62, puesto que, en aquel momento, ocurria que al
gunas instituciones como la Universidad Politecnica
o el Gobiemo de Canarias, que habian nacido
despues de la creaci6n de la Universidad, no esta
ban en su patronato; y, sin embargo, habfa otras
como, por ejemplo, el inspector de ensefianza me
dia del Distrito Universitario de La Laguna, que ya
no existia, u otras que no parecen adecuadas como,
por ejemplo, la presencia del director general de
Universidad e Investigaci6n del Ministerio de
Educaci6n.

Un segundo objetivo, es tener en cuenta que,
hacia algunos meses, se acababa de publicar, se
acababa de promulgar por las Cortes Generales, la
Ley de Reforma Universitaria, y era necesario la
adaptaci6n al nuevo marco.

Y un tercer objetivo, que result6 ser el mas delica
do, como luego veremos, era el tratar de conseguir
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que la Universidad Perez Gald6s tuviera autonomia
financiera, es decir, conseguir que fuera un centro de
la Universidad de La Laguna con unos mecanismos
financierosque le permitieran gestionar todos sus ton
dos directamente, y que, en todo caso, estos fondos
figuraran como un anexo del presupuesto de la
Universidad de La Laguna.

Bien, tratare de explicar, con la mayor claridad
y brevedad que pueda, d6nde y cuando surgen los
problemas.

Como su Sefioria sabe, la Ley de Reforma Uni
versitaria es una ley organica, que trata de desarro
11ar el articulo 27, apartado 10 de la Constituci6n,
que dice textualmente: "Se reconoce la autonomia
de las universidades en los terminos que la ley esta
blezca", y esta ley, es la Ley de Reforma Universita
ria. Y en esa ley se expresa, con claridad, cual es el
modelo de universidad que las Cortes Generales
desean para este pais.

Bien, el borrador del Reglamento que he comen
tado, y que se prepar6 y que lleg6 a elaborarse por
completo, y que recogfa las tres aspiraciones 0 los
tres objetivos que le he mencionado, es objetado
juridicamente por el Consejo de Universidades y
por el Ministerio de Educacion, pero en cuestiones
puramente tecnicas, en cuestiones que podian ser
totalmente asumidas manteniendo esos tres objeti
vos que le he dicho. Pero, pero, en este momento
es cuando surge la dificultad 0 el nuevo plantea
miento de la cuesti6n. Ya no se trata de actualizar
el patronato, ya no se trata de adaptar el Reglamen
to que existia a la Ley de Reforma Universitaria,
ya no se trata de conseguir Ia autonomia financie
ra; ahora de 10 que se trata es de crear, de crear una
universidad internacional, con todo tipo de auto
nornias: tanto financiera, como academica, como
de organizaci6n, etcetera, etcetera. EI Gobiemo,
desde luego, cuando esto se propone, acepta la pro
puesta y se pone a trabajar en ello, previendo ya,
de entrada, que el problema..., vamos, que el tema
tenia, desde luego, dificultades para poderlo llevar
adelante. Este reto, como digo, es aceptado y es
cuando, entonces, su Sefiorfa precisamente, presen
ta una proposici6n no de ley en este Parlamento,
que queda redactada en estos terminos: "Solicitar
del Gobierno de Canarias que presente un proyec
to de creaci6n -un proyecto de creaci6n- de la
Universidad Intemacional Perez Gald6s como or
ganismo autonorno"; este es el texto que se aprue
ba finalmente en la comisi6n, y que es pasado al
Gobiemo.

Como, en fin, cosas curiosas, observese que se
habla de "la creacion'', que era el objetivo que ya se
habfa planteado anteriormente; que en el nombre,
curiosamente, no se si fue por un error de transcrip
cion 0 10 que fuera, no aparece el nombre de Cana
rias, pero sf se le sigue denominando Universidad; y
que, por ultimo, se trata de una proposici6n de ley y
que, por tanto, bueno, es una recomendaci6n que el

Parlamento hace al Gobiemo y que el Gobiemo ha
tratado de sacar adelante.

(,Que es 10 que ocurre con este nuevo plantea
miento? Pues, de una manera simple y al mismo
tiempo complicada, que los terminos universidad
y autonomia, en el sentido que se le quiere dar, son
incompatibles; y tratare de explicarlo. Si se crea
una universidad, esta universidad tiene que hacer
se obligatoriamente en el marco de la LRU; y esta
claro que 10 que se quiere crear no es una universi
dad en el marco que esa ley establece. Y si se quie
re crear un ente autonomo; eso sf es posible, si nos
acogemos a 10 establecido en la Ley de Entidades
Estatales Aut6nomas. Ahora bien, en este caso, ya
no podria llamarse uni versidad.

Bueno, este asunto sigue adelante, se pasa al Con
sejo Universitario de Canarias, y alli, en el Consejo
Universitario de Canarias -donde estan las dos uni
versidades, donde estan los dos presidentes de los
Consejos Sociales y donde esta el Gobiemo- se de
cide darle el visto bueno al proyecto que se habfa
presentado, por el que se crea un ente aut6nomo con
los mismos fines que tenia, 0 que tiene, la Universi
dad Intemacional Perez Galdos, pero, desde luego,
sin ese nombre.

EI Consejo Universitario, en su momento, en
tendi6 que 10 importante, 10 importante era crear
un centro, crear un ente, con un plan de actividades
a desarrollar convenientemente estudiado; con una
dotaci6n financiera suficiente, que no tuviese aho
gos econ6micos; que habla que potenciarlo, no so
lamente a nivel ya de nuestra Comunidad, sino in
cluso fuera del contexto de nuestra Comunidad; y
desde Iuego, que fuera operativo. Y el Consejo en
tendi6 que el nombre era una cuesti6n secundaria,
e incluso se barajaron nombres como Centro Supe
rior de Estudios 0 Centro Intemacional de Estudios
de Canarias, e incluso, se lleg6 a proponer que se
transformara en un instituto universitario.

Bien, el proyecto, ya elaborado, llega al Con
sejo de Gobiemo de nuestra Comunidad, se dis
cute este proyecto de ley y se decide aparcarlo.
Cuando se comunica a los medios el posible nom
bre, en el que no aparece, como digo, la palabra
universidad, entonces, existen algunas institucio
nes representativas, como todas, tales como el
Ayuntamiento de Las Palmas, 0 el Ayuntamiento
de San Bartolome, 0 el Museo canario 0, incluso,
el Cabildo de Gran Canaria, que consideran y se
sienten preocupados por. .. bueno, porque no apa
rece el nombre, el sustantivo universidad. EI Go
bierno, bueno, pues se muestra sensible a esta
peticion, 0 a esta preocupaci6n de estas institu
ciones y decide aparcar el Proyecto de Ley, para
someterlo a un nuevo periodo de reflexi6n y de
clarificaci6n juridica, con el objetivo de que si
existe, si existe esa posibilidad, aunque sea remo
ta, sin que suponga, por supuesto, una distorsi6n
ni del marco universitario tanto de la Comunidad
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Aut6noma, ni del marco universitario del Estado,
se proceda a crear la Universidad Internacional
de Canarias Perez Gald6s.

Yoestoy seguro de que, por su Sefioria, la mente
de su Seiioria, incluso, por la mia, yo creo que por la
de todos, pasa el caso de la Universidad Intemacio
nal Menendez Pelayo. Ahora bien, yo quiero hacer
Ie ver que, ni para el caso de la Universidad Perez
Gald6s, de la Universidad de La Laguna, ni para el
caso de la Universidad Intemacional de La Rabida,
que tiene la Universidad de Sevilla, sirve el modelo
de la Menendez Pelayo. i,Por que? Primero: porque
la Universidadlntemacional Menendez Pelayocuan
do se crea, ya, en su decreta de creaci6n, no se le
acota ningun espacio, ningiin distrito universitario,
sino que el ambito de esa universidad es todo el Es
tado; y eso, ya, cuando se crea. Segundo: esta uni
versidad ya era un ente aut6nomo cuando se publica
la Ley de Reforma Universitaria. Y tercero, y esto
quizas es 10 mas importante, 0 por 10menos la raz6n
que yo yeo como mas peso: la propia Ley de Refor
rna Universitaria reconoce para esta universidad su
singularidad y las dificultades que tiene de insertar
las en el marco legal que la propia ley establece y,
ffjese, que existe una adicional segunda en esa ley
que dice textualmente, dice: "En atenci6n a sus es
peciales caracteristicas y al ambito de sus activida
des, las Cortes Generales determinaran el regimen
juridico de la Universidad Intemacional Menendez
Pelayo"; esto figura, como digo, como una adicio
nal de la Ley de Reforma Universitaria, y bien es
verdad que las Cortes Generales todavfa no han
marcado, 0 no han determinado, el marco juridico
nuevo de esta universidad intemacional.

En fin, en conclusi6n Ie dire, que el proyecto
para transformar la Universidad Internacional de
Canarias Perez Gald6s en un organismo aut6no
mo, es un proyecto que esta aparcado, pero que
sigue con el motor en marcha, 0 por 10menos asf
10 entendemos, porque de 10 que se trata es de
tratar de despejar esas dificultades que existen, que
impiden el poder llegar a plasmar ese deseo que
comparte el Gobierno con sus Sefiorfas.

Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias seiior Balbuena.

i,Grupos que deseen intervenir? (Pausa.) Grupo
Mixto, seiior Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ: Seiior
Presidente. Sefiorias.

Bien, el termino universidad, la palabra
universidad, aqui en Canarias, significa muchi
simo; y el nacimiento de la Universidad Perez
Gald6s forma parte de nuestra historia, nuestras
reivindicaciones, en un intento de una parte de
la poblaci6n canaria de intentar suplir, corregir,
en la forma que usted quiera, 10que esa parte de

la poblaci6n canaria entiende un desequilibrio de
esa materia. Pero, 10 cierto, es que todas aque
lias esperanzas que se ponen en esa institucion,
por parte de cierto sector de la poblaci6n canaria
-y ya usted acaba de decir que pronto se va a
cumplir el 25 aniversario de la misma- pues, la
verdad, es que su camino no ha sido precisamente
esplendido, no ha conllevado ni asumido las enor
mes expectativas que en un momenta se dispu
sieron, sino por parte de quien 10 tutelaba; pues
yo diria que se puso el maximo esfuerzo en de
jarla y tener un camino mortecino, absolutamen
te inoperante, penoso, triste, que 10que hizo fue
ahondar mas en una vieja herida que nunc a tuvo
que haberse producido en este archipielago
canario. Lo cierto es que, en estos instantes de
la democracia y con una, tambien, expectativa
de futuro mejor y de esperanza, se aprovech6 y,
una iniciativa en este caso nuestra, pudiera ha
ber sido de otro grupo politico, sirvi6 para soli
citar y que este Parlamento asf 10 aprobara, por
unanimidad si no recuerdo mal, darle el caracter
de autonomfa, para ver, si a partir de esa nueva
catalogaci6n, tuviera otro devenir y otro futuro
que el que habfa tenido hasta la fecha, bajo la
tutela de ese 6rgano del cual era responsable y
que tan triste cometido tuvo a 10 largo de casi 25
afios, que es muchisimo tiempo.

Muy bien, esa nueva f6rmula, apadrinada, re
pito, por esta instituci6n, fue muy bien vista; y,
cuando todo parecia que la universidad iba a te
ner una nueva rentree, pues, aparece el cambio de
nombre y, autornaticamente, fue una reacci6n es
pontanea, y usted tiene que convenir conmigo, y
yo dina que ni siquiera malintencionada, sino que
se pens6 por esas instituciones, importantes insti
tuciones, pues, que si se le querfa ese nuevo hori
zonte que se le abrfa, que de repente significara el
que volvena a cerrarse esa puerta. Repito, y yo no
se, hoy estoy felicitando al Gobierno socialista en
todas y en cada una, practicamente, de las gestio
nes que yo Ie he solicitado su comparecencia, por
que me consta, y 10 hemos visto, la seriedad y el
rigor con que el sefior consejero del ramo, pues,
ha expuesto 10 que ha significado y matizando
hasta el ultimo momento, para que no se malinter
pretara y se viera la seriedad con que el, al me
nos, ha puesto su buena voluntad siempre; para
que no se, repito, no se malinterpretara... Pero, se
va a conseguir hasta tal punto la sinceridad por
parte de su consejeria, que usted reconoce que el
Gobiemo ya no se atrevi6 a seguir con el proyec
to de cambio de nombre y, 10 deja aparcado ...; ojala
dejara aparcado, aprovecho la coyuntura, otros
proyectos que nos quieren, quizas no el Gobier
no, pero sf otras instituciones muy cercanas al
Gobierno, que nos tienen amenazados en mil; pero
esto es una anecdota, porque me estoy refiriendo
justamente a otro tema.
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Entonces, yo Ie creo senor consejero, sincera
mente le creo porque me parece pertinente. Usted
ha dicho, la pena es que la... y ademas 10 ha hecho
bien, yo Ie iba, naturalmente, a comparar rapida
mente con la Menendez Pelayo; usted, adivinan
dome mis intenciones, ha dicho que lamentable
mente no se puede, jojahi!, no se puede... [Nunca
se pudo, lamentablemente! No ya porque las con
diciones y las prerrogativas que tiene la Universi
dad MenendezPelayo no se pueden ni siquiera com
parar, ni siquiera, porque la trayectoria de la Uni
versidad Perez Galdos siquiera...; vamos, ni poner
se at lado de 10 que ha significado y de la trascen
dencia universitaria que ha tenido la Universidad
Perez Galdos.

Yo le pedirfa que, en fin, que ... y ojala los
medios de comunicaci6n recojan 10 que hoy
usted ha dicho y 10 que pretende, 10 que ha pre
tendido simplemente con el cambio de nombre,
y en la problematica que su Gobierno se ha en
contrado; para que quede perfectamente
explicitado 10 que usted pretende con la Uni
versidad Perez Galdos, de verdad impulsarla,
que cumpla el unico cometido que nunc a ha
cumplido. Pero de todas formas, si usted puede
conservar, y parece que no ha perdido las espe
ranzas de que ese nombre, que parece una pala
bra mas del diccionario de la Real Academia,
pero que aquf tiene un significado muy espe
cial, con unas connotaciones muy especiales, y
usted seguro que con su inteligencia y su pre
paraci6n le es facil entender, si puede quedar
tambien reconocido muchfsimo mejor. De cual
quier forma, yo hago voto y estoy segura que
por primera vez, en cualquier caso, la Universi
dad Perez Gald6s va a cumplir el objetivo por
el cual se cre6 hace ya casi 25 afios.

Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias senor Toledo.

COMPARECENCIA DEL GOBIERNO
AUTONOMO, INSTADA POR EL GRUPO
PARLAMENTARIO MIXTO, PARA IN
FORMAR SOBRE POLiTICA SEGUIDA
EN RELACION CON EL CONTINENTE
AFRICANO.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Siguiente comparecencia,
del Gobierno Autonomo, para informar sobre polf
tica seguida en relaci6n con el continente africano,
instada por el Grupo Mixto.

EI senor CONSEJERO DE HACIENDA
(Bergasa Perdomo): Senor Presidente. Sefionas.
Muy brevemente, por 10 avanzado de la hora.

La polftica, en relaci6n con el continente afri
cano, del Gobierno de Canarias se basa en la co
ordinacion de esfuerzos con: por una parte, la
Administracion del Estado, a traves del Ministe
rio de Asuntos Exteriores, Secretarfa de Estado
de Comercio, del Ministerio de Economfa y Ha
cienda; y, por otra parte, con las instituciones eco
n6micas y sociales canarias interesadas en la pro
moci6n de las relaciones y los intercambios con
dicho continente. En tal sentido, se estan desa
rrollando tres programas de cooperaci6n: uno, en
relacion con el desarrollo agrario de Mauritania,
y dos programas para el desarrollo del frfo in
dustrial aplicado a la conservaci6n de alimentos
y de la pesca, con Angola y con Senegal.

Por otra parte, se esta coordinando la actua
cion de entidades tales como: camaras de comer
cio, clubs de exportadores y organizaciones em
presariales, con el fin de crear establecimientos
permanentes en la costa occidental de Africa; co
ordinaci6n en la que participa, ademas, la Socie
dad PROEXCA y las Cajas Canarias de Ahorro;
ya que, como es sabido, si no se establecen pun
tos estables y permanentes para el intercambio
comercial con los paises africanos, diffcilmente,
dadas las dificultades econ6micas y de todo tipo
por las que atraviesan estas naciones, diffcilmente
cuajara en el futuro una linea de comercio estable
con estos paises.

Por otra parte, el Gobierno es consciente de la
ausencia de tecnicos especializados, altamente es
pecializados, en materia de comercio exterior, y
esta desarrollando un programa en coordinacion
con las camaras de comercio y las facultades uni
versitarias especializadas en estudios econ6micos
y ernpresariales; un programa para la formaci6n
especffica de tecnicos y expertos en materia de
comercio exterior, que puedan asistir tanto a las
empresas exportadoras como a aquellas entidades
que, con caracter permanente, se abran en el con
tinente africano; llamense oficinas de representa
cion 0 llamense oficinas de coordinacion para las
actividades de comercio exterior. Bien, dentro de
ese marco general, el Gobierno, ademas, esta es
timulando y esta estudiando, como una posibili
dad inmediata, el establecimiento de oficinas ban
carias, oficinas de representaci6n financiera, de
nuestras entidades de credito, en determinados
paises del continente africano; ya que, como dije
antes, no es posible llevar a cabo una labor de
promocion comercial si no se dan las suficientes
garantfas, en el terreno financiero, para que, tanto
nuestros exportadores, como los exportadores afri
canos, 0 los importadores canarios de productos
africanos, tengan la certeza de que sus operacio
nes van a estar avaladas por la intervencion de
estas entidades.

Se trata de un marco muy amplio de posibi
lidades que, como sus Sefiorfas cornprenderan,
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en el corto espacio de esta intervenci6n es im
posible detallarlo; sin embargo, el Gobierno
esta dispuesto a solicitar una comparecencia
en comisi6n para, con documentaci6n adecua
da, explicar en todo detalle este conjunto de
iniciativas.

Muchas gracias.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Gracias, senor Bergasa.

Senor Toledo.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ (Desde su
escaiio): Muchas gracias, senor Presidente, desde
el escafio, para que no pase el tiempo.

En primer lugar, agradecerle la informaci6n
y agradecer tambien la sugerencia de que se
haga un amplio debate en comisi6n sobre ese
tema, para recoger, sobre todo, y recabar todos
los datos que nos pueda aportar la citada
consejeria. Indudablemente, es tambien bueno
ver como la Comunidad canaria, por primera
vez, se enfrenta a Africa, ese continente del cual
tenemos que seguir trabajando y al que, desgra
ciadamente, hist6ricamente le hemos dado siem
pre la espalda. Pero, indudablemente, yo creo
que, adernas de todas esas iniciativas que ha
hecho menci6n el senor consejero, estoy segu
ro que sera que se Ie habra pasado, pero creo
que tambien debe haber, tam bien, paralela
mente, por parte de la Administraci6n central,
por parte del propio Gobierno, una intensifica
ci6n de las embajadas en esas areas que para
nosotros son tan fundamentales y, si no fuera
asf posible, delegaciones comerciales en todos
aquellos sitios que puedan ser interesantes para
el desarrollo econ6mico y cultural, y las relacio
nes culturales con ese tipo de pafses tan cercanos
a nosotros y tan importantes.

Muchas gracias, senor Presidente.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Sf, senor Toledo.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON
GREGORIO TOLEDO RODRIGUEZ, DEL
GRUPO PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGI
DA A LA EXCELENTisIMA SENORA CONSE
JERA DE TURISMO Y TRANSPORTES, SO
BRE INFRACCIONES DE CONDUCTORES DE
TAXI EN SAN BARTOLOME DE TIRAJANA Y
APLICACION DEL REGLAMENTO DE
TRANSPORTES.

PREGUNTA DEL DIPUTADO DON
GREGORIO TOLEDO RODRIGUEZ, DEL
GRUPO PARLAMENTARIO MIXTO, DIRIGI
DA AL EXCELENTISIMO SENOR CONSEJE
RO DE EDUCACION, SOBRE INTEGRACION
DEL COLEGIO UNIVERSITARIO DE LAS
PALMAS EN LA UNIVERSIDAD DE
LA LAGUNA.

EI senor TOLEDO RODRIGUEZ (Desde su
escaiio): Y ahora por una cuesti6n de orden, senor
Presidente, ...(lninteligible.) al menos por mi parte,
las dos preguntas que tenia previstas para hoy, si el
Gobierno tiene inconveniente, me gustarfa que me
las contestaran por escrito, con 10 cual al menos este
Pleno se acortarfa un tanto.

EI senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO
(Saavedra Acevedo): El Gobierno no tiene
inconveniente.

EI senor VICEPRESIDENTE PRIMERO
(Navarro Valdivielso): Se levanta la sesi6n.

(Se levanta la sesion a las catorce horas y treinta
minutos.)

***********
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